
ДУМА ГРАЖДАН 
БРАКОМ КРОЕТ 

Хорошее дело, как известно, браком не на-
зовут. Впрочем, внебрачные отношения, если уж 
честно, дело тоже не слишком хорошее. Но повод 
ли это ставить между ними знак равенства?

Российский сенатор Антон Беляков внес в 
парламент проект закона, согласно которому 
предлагается придать долговременному со-
вместному сожительству между мужчиной и 
женщиной официальный юридический статус 
«фактических брачных отношений». Проще го-
воря, он предлагает уравнять сожительство и 
брак. Автор нововведения считает, что в России 
люди не делают разницы между официальным и 
неофициальным браком, поэтому и юридическую 
грань следует стереть. 

Если такое предложение будет принято и 
станет законом, то в российском праве появится 
специальное понятие: «фактические брачные 
отношения». Чтобы оказаться в этом статусе, 
потребуется прожить вместе пять лет, а в слу-
чае рождения общего ребенка — всего лишь 
два года. 

Статус «фактических брачных отношений», 
по задумке Белякова, должен быть приравнен к 
официально заключенному браку и стать субъек-
том семейного и гражданского законодательства. 
На практике это будет означать, что, прожив 
вместе пять — ни днем меньше! — лет или два, 
но с ребенком, стороны смогут претендовать на 
раздел совместно нажито-
го имущества или — более 
печальный вариант — на его 
наследование. 

Читайте 2-ю стр.

ПОЧЕМУ КВАРТИРЫ В МОСКВЕ НЕ БУДУТ ДЕШЕВЕТЬ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 4-ю стр.

Читайте 8-ю стр.Читайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В ЗАЩИТУ 
КОБЕЛИНОГО 

ПЛЕМЕНИ

Владимир СОЛОВЬЕВ, 
писатель

Читайте 3-ю стр.

Названы самые опасные 
дорожные развязки 
столицы

Когда человек умирает не своей смертью, эту тайну он не уносит 
с собой. Его тело, как раскрытую книгу, читает судмедэксперт. Эта 
работа не для слабонервных, потому что некоторые находки вызывают 
ужас. Но даже такая суровая профессия сулит неожиданные откры-
тия. Так, побеседовав с судмедэкспертом Алексеем РЕШЕТУНОМ, 
обозреватель «МК» узнал:

 можно ли умереть от счастья;
 почему в бронхах нашли иголку;
 как работникам морга передали привет с того света.
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ЧЕМУ МЕРТВЫЕ УЧАТ ЖИВЫХ?
Судмедэксперт рассказал о своей 

профессии с самой неожиданной стороны

Городские активисты взялись за борь-
бу против ДТП со смертельным исходом — 
уже разработаны программы, которые 
обещают повысить безопасность на сто-
личных дорогах. Для начала определились 

с проблемными местами. Так, самым 
смертоносным перекрестком столицы 
оказалось пересечение Каширского шос-
се с Шипиловской улицей — за три года 
там зафиксировано 74 ДТП с летальным 

исходом. В настоящее время специалисты 
анализируют причины ДТП и работают над 
проектом их предотвращения.

Читайте 3-ю стр.

ЗАЗВЕЗДИЛИСЬ, А НЕ ЗВЕЗДАНУЛИСЬ
Населению придется заплатить за сервис 

псевдовысокого класса

ЮРИЙ БАШМЕТ В СВОИ 65: 
«СВОБОДА ТРЕБУЕТ ОТ ЧЕЛОВЕКА 
ВЫСОЧАЙШЕГО ЧУВСТВА ВКУСА»
Человек, вознесший альт до олимпийских 
вершин, вспоминает о Рихтере, 
Ростроповиче, Шнитке.
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Каждой гостинице в России, каж-
дому пляжу и горнолыжной трассе на-
чиная с июля 2019 года будут присвоены 
две, три, четыре, а в идеале пять звез-
дочек. Законопроект об обязательной 
классификации объектов туриндустрии 
по всей стране был принят Госдумой в 
окончательном чтении. Идея — благая. 
По мнению законотворцев, инициатива 
побудит представителей туристической 
отрасли вывести качество обслужива-
ния и предлагаемого сервиса на новый, 

по-настоящему высокий уровень, дабы 
получить заветную «пятерку», а также 
снизит цены там, где они неправомерно 
завышены. Однако независимые экс-
перты считают иначе. Они опасаются, 
что найдутся предприимчивые деятели, 
которые будут просто-напросто поку-
пать «звездность». А потребители будут 
платить за пятизвездочную гостиницу, 
но довольствоваться уровнем сервиса 
«на троечку».
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В СУДЫ ВОЛЬЮТ СВЕЖУЮ КРОВЬ
Обозреватель «МК» вошла в экспертный совет, 

который будет формировать судейские перечни 
В России стартовала новая си-

стема отбора служителей Фемиды. 
Лучшие адвокаты и экс-прокуроры, 
которые чувствуют в себе силу и уве-
ренность, чтобы вершить правосудие, 
смогут попытать счастья и, если по-
везет, надеть мантии. 22 января офи-
циально стартовал конкурс «Новые су-
дьи» по поиску и подготовке кадрового 

резерва судейской системы. 
Уже в первый день заявки пода-

ли почти 300 человек. Всего же пла-
нируется отобрать 1000 кандидатов, 
списки которых отнесут председа-
телю Верховного суда РФ Вячеславу 
Лебедеву. 

Читайте 3-ю стр.

ПЕРЕКРЕСТОК 
ДЕСЯТКОВ 

СМЕРТЕИ

Вечером 22 января появились сообщения о том, что трехкратный 
олимпийский чемпион Сочи в составе сборной России и 
шестикратный — за всю карьеру Виктор Ан (дисциплина шорт-
трек) входит в тот самый список 111 спортсменов, отстраненных от 
Олимпиады в Корее из-за упоминания в докладе Ричарда Макларена. 
Виктор Ан, урожденный Ан Хен Су, неоднократно повторял, что 
мечтает выступить на Играх в Корее, где родился, вырос и выиграл 
первые медали в шорт-треке. Если информация об отстранении 
соответствует действительности, подавать в арбитражный суд (CAS) 
уже в любом случае поздно. 

ВИКТОРА АНА  
НЕ ПУСТЯТ  
НА ДОМАШНЮЮ 
ОЛИМПИАДУ?
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ЛИСТВЕННИЦУ ПЕТРА I СПАСЛИ  
ОТ «РАЗДВОЕНИЯ ЛИЧНОСТИ»

300-летнюю ли-
ственницу Петра I 
спасли от гибели 
с помощью строи-
тельных лесов. 
Единственное со-
хранившееся со 
времен первого 
российского им-
ператора дерево 
в Ботаническом 
саду едва не раз-
валилось на две 
части из-за трещи-
ны, появившейся в 
стволе после урага-
на в конце прошло-
годней весны. 

Как рассказал 
«МК» садовник «Ап-
текарского огоро-
да» Антон Дубенюк, 
обычно деревья с 
подобными пробле-
мами спиливают, но 
сибирская листвен-
ница уникальна, 
поэтому работники 
сада пытались спа-
сти ей жизнь любым 
способом.

— Мы много совещались 
со специалистами, — го-
ворит Дубенюк. — Обручи, 
например, сжали бы прово-
дящие сосуды, клей бы не 
выдержал, а стяжки сквозь 

ствол оказали бы слишком 
травматичное воздействие. 
Мы обустроили под веткой 
тонкие строительные леса 
высотой 10 метров и массой 
около трех тонн, чтобы под-
держать растение. То есть 
теперь вес веток и ствола 

перешел на вспомогатель-
ную конструкцию. Такая 
операция была произве-
дена впервые, возможно, в 
дальнейшем мы применим 
какие-то художественные 
решения, чтобы украсить 
конструкцию.

По словам ландшафтно-
го дизайнера сада Артема 
Паршина, есть большая ве-
роятность, что именно эту 
сибирскую лиственницу по-
садил сам Петр I. Для того 
чтобы проверить городскую 
легенду об этом, сотрудники 
парка провели специальное 
исследование возрастным 
буром — полым сверлом вы-
тащили небольшой цилиндр 
из дерева и по нему пере-
считали годовые кольца. 
Оказалось, что дерево было 
посажено как раз в те годы, 
когда император разбил 
сад. А сам Петр очень любил 
этот вид растений и, судя 
по историческим данным, 
много лиственниц посадил 
собственноручно. Но все это 
не уберегло «царственную 
особу» от злоключений. Так, 
например, в начале XX века 
в дерево ударила молния, 
придав ему нехарактерный 
вид и умертвив одну из двух 
крупных ветвей. 

ЗЛЫЕ СОБАКИ ЗАСТАВИЛИ ПОДРОСТКА 
ЗАХВАТИТЬ В ШКОЛУ ПИСТОЛЕТ

Пройти в школу с пневма-
тическим пистолетом попы-
тался девятиклассник на 
западе Москвы. К счастью, 
охранник обнаружил ствол с 
помощью металлоискателя 
на входе в образовательное 
учреждение. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
22 января около 8.45. Секью-
рити заметил, что из заплеч-
ной сумки ученика выпирает 
странный предмет. Мужчина 
остановил подростка — им 
оказался девятиклассник 
Николай (имя изменено) — 
и проверил его портфель 
ручным металлоискателем. 
Прибор издал характерный 
сигнал, и тинейджер достал 
пистолет. Оружие было тут 
же изъято, а в школу вызвали 
отца подростка, полицей-
ских и других специали-
стов.

Как пояснил правоохрани-
телям сам Николай, писто-
лет пневматический и носит 
он его с разрешения родите-
лей. Правда, берет оружие 
с собой только тогда, когда 
ездит к бабушке в Митино. 
По словам парня, его марш-
рут пролегает через гара-
жи, где обитает множество 
бездомных собак, которых 
он отпугивает с помощью 
пневмата. А вечером в вос-
кресенье он возвращался 
домой из гостей, когда уже 
было темно, и ствол держал 
при себе только из сообра-
жений безопасности. Юноша 

подтвердил свою версию, 
достав из портфеля домаш-
ние брюки, которые он брал 
с собой к бабушке.

Правоохранители изъяли 
пистолет и направили его 
на баллистическую экспер-
тизу. По словам отца под-
ростка, пистолет достался 
Николаю от дедушки и на 
него есть все документы, но 
по закону такую «игрушку» 
можно приобрести с 14 лет 
и оружие не требует лицен-
зирования. Сам родитель 
работает курьером, а его 
супруга трудится экономи-
стом в Министерстве об-
разования, но в настоящее 
время в декретном отпуске 
(помимо 15-летнего школь-
ника в семье есть еще один 
ребенок — двухлетняя де-
вочка). После трагических 
событий в Перми и Улан-
Удэ, где подростки напали 
на школы, эта тема обсуж-
далась в семейном кругу, 
и Николай крайне негативно 
высказывался о поступках 
своих ровесников. 

Педагоги охарактеризо-
вали Николая положительно. 
На учете в полиции, комис-
сии по делам несовершен-
нолетних и у психиатра он 
не состоит. Однако в соци-
альных сетях на странице 
девятиклассника «закрепле-
на» сомнительная запись, 
судя по которой подросток 
интересуется тюремной те-
матикой и так называемыми 
«отрицалами». 

ЗАСТРЕЛЕННЫЙ ГОНЧЕЙ ОХОТНИК 
ВЗЯЛ ВИНУ НА СЕБЯ?

Почти невероятный тра-
гический случай произо-
шел 21 января неподалеку 
от села Дьяковка Сара-
товской области: гончая 
так рвалась в погоню за 
зайцем, что застрелила 
своего хозяина из охот-
ничьего ружья!

Как стало известно 
«МК», утром 64-летний 
житель Красного Кута 
Сергей Терехов и его 
двоюродный брат отпра-
вились на охоту в одно из 
своих любимых угодий, 
взяв с собой трех собак: 
двух эстонских и одну 
русскую гончую. Двух мо-
лодых «эстонок» охотники 
оставили в машине и вме-
сте со взрослой ищейкой 
отправились в лес. Через 
какое-то время стрелки 
вернулись и открыли ма-
шину: заскучавшие псы 
рванулись к хозяевам. По 
основной версии след-
ствия, когда Сергей от-
крывал багажник, в его 
руках было заряженное 
ружье ТОЗ-34, направ-
ленное ему же в живот: 
одна из ищеек зацепи-
ла спусковой крючок, и 
прогремел выстрел. Этот 
вариант развития собы-
тий подтвердил врачу в 
карете «скорой помощи» 
и сам пострадавший: его 
госпитализировали в бли-
жайшую больницу, однако 
по дороге он скончался. 
Однако не исключено, что 
такими «показаниями» по-
гибший просто пытался 
оградить родственника 

от обвинений в убийстве 
по неосторожности. Как 
сообщила «МК» Свет-
лана Неверова, пресс-
сек ретарь Комитета 
охотничьего хозяйства 
и рыболовства области, 
роковое ружье висело на 
кожаном ремне за спи-
ной брата Сергея. Когда 
он выпустил собак из ма-
шины и нагнулся к одной 
из ищеек, со стороны 
спины на него прыгнула 
гончая. Она попала лапой 
по спусковому крючку — 
последовавшим выстре-
лом убило Терехова. 

— Транспортировка 
ружья с заряженным па-
тронником запрещена: 
если его переносят или 
перевозят, оно должно 
быть разряжено и разо-
брано, а на кратких дис-
танциях должно стоять 
на предохранителе, — 
говорит Неверова. — Но, 
вероятно, охотники по-
дошли к машине совсем 
ненадолго, только чтобы 
выпустить собак, и поэто-
му не «разрядились».

По словам Неверовой, 
оба участника трагическо-
го происшествия были до-
бропорядочными и опыт-
ными охотниками. Кроме 
того, Терехов был семей-
ным человеком, и у него 
осталась жена. Охотничий 
стаж братьев составлял 
более 40 лет. Охота с со-
баками также была для 
них обычным делом: они 
сами тренировали своих 
ищеек, а в последний раз 
в том же составе выезжали 
за дичью буквально неде-
лю назад. 

— У спускового крюч-
ка легкий ход, — говорит 
военный эксперт Виктор 
Мураховский. — Он рас-
считан на то, чтобы уси-
лие было небольшим, 
при большом усилии 
возможен увод оружия с 
прицельной линии. Само 
ружье ТОЗ-34 — класси-
ческая двустволка, на 
ствольной коробке сверху 
находится предохрани-
тель, и если он не снят, 
выстрел произвести не-
возможно. В противном 
случае оно может выстре-
лить даже при падении.

ОТЕЦ  «СПОНСОРА ТЕРРОРИСТОВ» СРАВНИЛ СЫНА С ЗОМБИ 
Московский окружной 

военный суд в понедельник 
приступил к разбирательству 
уникального дела. Столичный 
бизнесмен Шамиль Нурмаго-
медов лишился свободы год 
назад после того, как помог 
вызволить брата из «Ислам-
ского государства» (органи-
зация запрещена в РФ), за 
которое тот поехал воевать 
еще в 2013 году. 

Коммерческий директор 
фирмы «Экспострой» Нурма-
гомедов обвиняется в содей-
ствии террористам. Якобы он 
в декабре 2013 года перевел 
в Стамбул 200 тысяч рублей 
родному брату Марату, ко-
торый разделял идеологию 
радикальных исламистов. 
Туда молодой человек отпра-
вился в августе 2013 года из 
Дагестана и присоединился 
к группам, ведущим боевые 
действия против правитель-
ственных войск. О взглядах 
родственника бизнесмен 
был осведомлен. Затем 

в 2015 году коммерсант при-
обретал авиабилеты на рейс 
Баку—Стамбул для участни-
ков незаконных воо-
руженных фор-
мирований 
Фаталиевой 
и гражда-
нина Тад-
жикистана 
Истамато-
ва. После 
они неза-
конно пере-
секли грани-
цу с Сирией. 
Нурмагомедов 
постоянно выходил на 
связь с братом, находившим-
ся в Сирии, с помощью Skype 
и других мессенджеров. 

— Вы признаете вину? — 
спросил председательству-
ющий. 

— Нет, не признаю, — от-
ветил Нурмагомедов. Интел-
лигентного вида мужчина в 
дизайнерских очках больше 
не стал ничего говорить. 

— Обвинение построено на 
предположениях, —заявил 
один из адвокатов Марат Са-
гитов.  После суд приступил 

к допросу первого сви-
детеля. Им оказался 

отец подсудимого — 
63-летний Казим 
Нурмагомедов. Он 
поведал, что Ша-
миль приходится 
ему средним сыном. 
А всего у него их три. 

Младший, Марат, 
1 августа 2013 года, 

не сообщив родствен-
никам, уехал в Сирию. На 

родине у него осталась бе-
ременная супруга. И с того 
времени вся семья пред-
принимала шаги, чтобы вы-
зволить его оттуда — «из 
этого сумасшедшего дома». 
Родители 14 раз ездили за 
границу. Поскольку они жи-
вут только на пенсию, то им 
материально всегда помогал 
Шамиль. 

— Уйти из ИГИЛ просто так 

невозможно, нужны большие 
деньги, как правило, выход 
оттуда только на тот свет. 
В прошлом младший сын 
трудился у Шамиля в фирме 
IT-менеджером, хорошо за-
рабатывал. Пока не уехал на 
войну. 

Прокурор у него поинтере-
совался, видел ли он фото 
третьего сына, позирующего 
в военной одежде с автома-
тами на танке.

— Может быть, и видел, но 
это не камуфляж — это араб-
ское платье, — ответил он. — 
... Когда Марат чувствовал, 
что его начинают убеждать в 
неправильности его позиции, 
то замыкался и прекращал 
общение на длительное вре-
мя...Марат мне говорил, что 
поехал защищать обижен-
ных детей. Он был похож на 
зомби. 

Казим отметил, что обра-
щался в ФСБ в Дагестане, 
чтобы они помогли вернуть 
сына, но они лишь развели 

руками. 
— О том, что Марат в Си-

рии, ФСБ узнала от меня. 
Я хотел, чтобы они его оттуда 
за шкирку вытащили, — объ-
яснил отец. 

Спустя месяц отцу сказа-
ли, что Марат был казнен за 
попытку побега. Но каким-то 
чудом он смог спастись и по-
звонить семье.

В конце концов через два 
года Марату удалось до-
браться до Турции, откуда 
он вместе с отцом улетел на 
Украину, поскольку на роди-
не был объявлен в розыск за 
участие в незаконном воору-
женном формировании. 

— Марат покинул Сирию 
через Турцию 29 сентября 
2015 года. Мы с ним полетели 
во Львов. Сейчас сын полно-
стью изменил свои взгляды. 
Он понял, что там воюют не 
мусульмане, а люди, дви-
жимые лишь жаждой нажи-
вы, — заключил Казим Нур-
магомедов.

составит максимальный 
штраф для водителей 
большегрузов, которые 
рискнут выехать на до-

рогу без специальных новых маячков — навигационных пломб. 
С соответствующей идеей выступило Минэкономразвития. В 
ведомстве готов пакет необходимых для этого законопроек-
тов. Маячки придется ставить на машины грузоперевозчикам. 
Гаджет по спутнику станет определять весь маршрут движения 
автомобиля. Снабжать такими агрегатами для слежения пла-
нируется транспорт, который совершает транзитные грузопе-
ревозки через российскую границу. Кроме того, правило будет 
распространяться и на железнодорожный грузовой транспорт. 
Жесткие правила прописаны для перевозчиков, которые про-
игнорируют правило. Минимальное наказание — 100 тыс. руб. 
Штраф 100–150 тысяч предусмотрен и для шофера-хакера, 
который взломает и перенастроит хитрую электронику или вовсе 
ее отключит, а также для должностных лиц и ИП. Ну а юрлицам 
придется выложить от 150 до 250 тысяч рублей.

150 тыс. руб.

telegram:@mk_srochno

АГН МОСКВА

Погибший  
Сергей Терехов.
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ПИРОМАН СЖЕГ СЕМЬЮ  
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ 

Грандиозный пожар в своей 
квартире в Стрельбищенском 
переулке устроил в ночь на 22 
января 37-летний местный жи-
тель, у которого после смерти 
отца возник необъяснимый 
интерес к огню. Итог плачевен 
— погиб сам поджигатель, его 
пожилая мать и девушка.

Как стало известно «МК», 
пожар в трехкомнатной квар-
тире на втором этаже возник 
около полуночи. В этом жили-
ще проживали три человека — 
71-летняя Нина Михайловна, 
заслуженный учитель, ее 37-
летний сын Сергей и его 24-
летняя девушка Светлана.

Жильцы хорошо знали 
эту семью — несколько лет 
назад у Сергея умер отец, и 
мужчина, со слов соседей, 
повредился рассудком. Он 
стал испытывать особую тягу 
к огню. Так, однажды Сергей 
пытался спалить что-то в 
подъезде, облив бензином, 
а также устроить акт самосо-
жжения. Люди били тревогу, 

собирали подписи, чтобы 
поставить мужчину на учет в 
психиатрическую лечебницу 
(некоторые не подписали жа-
лобу из уважения к его маме). 
Одно время Сергей работал 
в школе, а в последние годы 
занимался ремонтом машин. 
Нина Михайловна тяжело бо-
лела, недавно перенесла он-
кологическую операцию.

Пожарные обнаружили в 
квартире горючие материалы 
и предполагают — возгорание 
произошло из-за поджога. 
Нина Михайловна и Светлана 
уже спали, поэтому не успели 
забить тревогу и спастись. 
Жертвой пожара стал и люби-
мец семьи — пожилой кот.

Пожарные, сражаясь с 
огнем, основательно зали-
ли коммунальную кварти-
ру этажом ниже. Местным 
жителям пришлось около 
часа пробыть на улице, пока 
работали пожарные. Около 
2.00 им позволили зайти в 
квартиры. 
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ЗЛОБА ДНЯ

ФОНД НАВАЛЬНОГО 
ЛИКВИДИРОВАЛИ «НА 
ВТОРОЙ КОСМИЧЕСКОЙ 
СКОРОСТИ»
«Пятое время года»  
арендовал все штабы и платил 
все зарплаты сотрудникам 
оппозиционера
Мещанский районный суд Москвы за 
одно заседание ликвидировал фонд 
«Пятое время года» (ПВГ), с помощью 
которого осуществлялась операцион-
ная деятельность по финансированию 
кампании Алексея Навального. 

Интересы фонда на судебном заседании 
представляли юристы возглавляемого Наваль-
ным Фонда по борьбе с коррупцией Вячеслав 
Гимади и Иван Жданов. Представитель Министер-
ства юстиции просил удовлетворить иск своего 
ведомства, отмечая, что ответчики не отрицают 
аренду помещений для кампании Навального, 
а значит, устав организации нарушен. В свою 
очередь Жданов и Гимади заявляли, что фонд 
не допустил никаких «серьезных» нарушений 
устава. Таких, за которые его можно было бы 
подвергнуть ликвидации.

Напомним, что в ноябре минувшего года 
прокуратура провела внеплановую проверку 
фонда. По мнению представителей Минюста, 
фонд не предоставил необходимые для про-
верки документы в отведенный для этого срок. 
Кроме того, фонд «Пятое время года» вероломно 
нарушил свой собственный устав. Более того, 
он располагался не по адресу, указанному в 
документах, хранит персональные данные, 
что является нарушением требований об их 
защите, а также имеет незарегистрирован-
ные структурные подразделения. А еще фонд 
якобы принимает от жертвователей биткоины, 
предоставляя доброхотам возможность фи-
нансировать Навального анонимно, что кате-
горически запрещено во время предвыборных 
кампаний.

Вячеслав Гимади заявил, что неустранимых 
нарушений в деятельности фонда не было, а 
требований об их устранении фонд не полу-
чал. По словам юриста, фонд не в состоянии 
принимать криптовалюту даже технически. А 
норма о запрете анонимных пожертвований 
вообще в данной ситуации не действует, по-
скольку с юридической точки зрения никакой 
предвыборной кампании Алексей Навальный 
не ведет. Претензии в отношении филиалов и 
персональных данных истцом также не конкре-
тизированы, и это притом, что именно истец 
должен предоставлять суду неопровержимые 
данные.

Не так давно директор фонда и глава штаба 
Навального Леонид Волков несколько сумбурно 
изложил в социальной сети претензии в адрес 
Министерства юстиции: «Нас удивляет одно: 
что это так поздно случилось, с проверкой в 
ПВГ («Пятого времени года». — Ред.) пришли 
только в ноябре. Зато теперь они движутся 
крайне быстро, просто поразительно; о пред-
варительном заседании 11 января они нас не 
уведомили, мы узнали о нем случайно; мате-
риалы дела получили тоже только 11 января, и 
на 22 января уже рассмотрение по существу; кто 
знает, как работают суды в Москве, знает, что это 
вторая космическая скорость».

Волков уверен, что суть происходящего про-
ста: «Помешать забастовке избирателей». Он 
пишет, что на ПВГ «висят» все договоры аренды 
помещений и все договоры с сотрудниками, а раз 
так, то ликвидация ПВГ «поставит нас в организа-
ционном плане в непростое положение». И опти-
мистично добавляет: «Конечно, выпутаемся».

По мнению руководителя штаба Навального, 
история носит подчеркнуто политический харак-
тер. «Если Минюст находит (допустим) какие-то 
нарушения в деятельности НКО, он имеет уйму 
инструментов — может предписать устранить 
нарушения, может приостановить деятельность и 
т.д.; но эти сразу выходят с иском о ликвидации, 
ничего не стесняясь». 

Станислав ВАРЫХАНОВ.
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Стоимость размещения в отече-
ственных гостиницах снизится по-
сле принятия данного законопро-
екта, утверждает председатель 

Комитета Госдумы по физической культуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи Михаил Дегтярев. 
«Закон решает важнейшие задачи, он призван 
повысить качество оказываемых гостиничных 
услуг, понизить цены, повысить настроение в 
российском обществе», — утверждает депутат.

Согласно документу с 1 июля 2019 года все 
гостиницы, горнолыжные трассы и пляжи будут 
классифицированы. Если говорить об объектах 
размещения, то каждый из них поэтапно, вплоть 
до 1 января 2021 года, получит свои «звездоч-
ки». Здесь будет учитываться уровень сервиса, 
качество обслуживания клиентов, расположение 
гостиницы и прочие факторы. Сертификат о при-
своенной объекту категории будет действителен 
на протяжении трех лет. Что касается сортировки 
пляжей и горнолыжных трасс, то им также при-
своят «звезды». Оценивать туробъекты будут в 
соответствии с наличием на них дополнительных 
услуг: прокат шезлонгов, кафе, подъемники, 
чистота, уровень сервиса, аренда спортинвен-
таря. Чем больше возможностей для лыжников 
и пляжников, тем выше классификация.

Уже через три года объектам, которые не 
подтвердят свою звездную категорию, будет 
запрещено предоставлять туристические услу-
ги. В противном случае нарушителям грозят 
серьезные санкции. «Предусмотрены штрафы 
за «звездность» без подтверждения: для вла-
дельцев маленьких гостиниц наказание составит 
не менее 50 тыс. рублей, средних — 200 тыс. 
рублей, крупных — 1,5 млн рублей, — подчер-
кнула заместитель министра культуры РФ Алла 
Манилова. — Кроме того, отель может лишиться 
свидетельства о регистрации, то есть фактически 
прекратить свою деятельность».

Создатели законопроекта делают ставку на 
вывод из тени существенной части туристическо-
го рынка, так как мелкие игроки пренебрегают 
уплатой налогов. Но главной его целью, по их же 
словам, является предоставление качественных 

услуг потребителю за вменяемые деньги.
Между тем отраслевые специалисты сомне-

ваются в том, что цены удастся снизить, введя 
принудительную классификацию. В небольших 
населенных пунктах цены не изменятся, посколь-
ку выбора у постояльцев нет и не будет. «Цены на 
гостиницы зависят от спроса и предложения в 
конкретном городе, поселке, селе, — отметил ру-
ководитель департамента компании «Аналитика 

Онлайн» Глеб Задоя. — Если в крупном городе 
такая мера приведет к ранжированию отелей и 
обострению конкуренции между ними за клиента, 
то в небольших населенных пунктах никакого со-
перничества не ожидается, поэтому там ничего 
не изменится».

С дорогими и именитыми гостиницами — 
все понятно, они пытаются держать марку и со-
хранять имидж, чаше всего качество их услуг 
соответствует заявленному, а вот со средними 
и ниже не все так однозначно, отметил в разго-
воре с «МК» аналитик Forex Optimum Иван Капу-
стянский. «Фактически их заявленный уровень 
может не соответствовать реальному. Более того, 
проверить это порой не так-то просто, учитывая, 
что их владельцы стараются скрыть реальное 
состояние», — продолжил он.

В конечном счете зачастую представления 
отдыхающего о том месте, где он забронировал 
номер, не совпадают с реальностью, и отсюда 
возникает недовольство обслуживанием. По-
добная ситуация в том числе негативно влияет 
на всю туристическую отрасль и играет против 
имиджа нашей страны. «Да, всегда найдутся те 
хозяева гостиниц, которые захотят купить вы-
сокую «звездность», — предположил первый 
вице-президент «Опоры России» Павел Сигал. По 
его мнению, для того чтобы предотвратить кор-
рупционные схемы, необходимо создать новый, 
специальный орган по контролю за объектами 
туриндустрии, а также составить единый реестр 
с информацией о каждом объекте, прошедшем 
сертификацию. А без дополнительного регуля-
тора, по словам эксперта, вывести индустрию на 
новый качественный уровень не выйдет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Конечно, в чем-то это хорошо. 
Но остаются вопросы. Например, 
с какой даты будет считаться 
проживание совместным. С того 

дня, когда сожительницу или сожителя заметят 
на лестничной клетке соседи, они же в даль-
нейшем свидетели в суде, или, например, со 
дня покупки дивана? Диван, конечно, надежнее 

— мало ли что соседи могут брякнуть! И чек 
на покупку — это уже документ. Причем, что 
важно, с датой. Но, наверное, мебель окажется 
в своем праве только в том случае, если за-
плачено за нее будет с кредитной карты, 
оформленной на одно имя, а отвезут покупку 
по адресу прописки другой стороны? Ведь 
иначе как доказать, что купленное предна-

значено для совместного проживания?
Или вот другой поворот событий... Живет 

себе семья, живет не тужит, и вдруг звонок в 
дверь: «Здрасьте, я пришел к вам навеки по-
селиться!». А это, оказывается, стукнуло ровно 
пять лет, как муж или жена завели отношения 
на стороне, и теперь их романчик превратился 
в скандальчик, да не просто с битьем посуды, а 
с правом отъема части жилплощади. А почему 
нет? Все по закону! Фактические брачные от-
ношения были? Были! Вон и соседи свидетель-
ствуют. А теперь мы разбежались. Значит, та 
часть жилплощади, которая принадлежит лю-
бовнице или любовнику, должна быть поделена 
поровну. И станет в итоге бедовать в одной 
квартире хорошо если любовный треугольник, 
а то — при определенной любвеобильности 
мужа или жены (а если обоих?) — совершенно 
фантастический многоугольник. 

Вообще, конечно, это хорошо, что сена-
торы думают об укреплении семьи. Плохо, что 
думают как-то коряво. Нет бы сначала довели 
до идеала те отношения, которые уже зареги-
стрированы в загсах. А для этого и надо-то все-
го ничего: обеспечить, например, всем членам 
семьи защиту от внутрисемейного насилия, 
урегулировать механизм обязательной факти-
ческой выплаты алиментов детям при разводе 
их родителей, а главное, решить, наверное, 
самую массовую проблему — предоставить 
возможность покупки семьям собственного 
жилья не по таким ценам и не под такие про-
центы, после которых не то что рожать — жить 
не хочется. Ведь если в официальном браке 
любить друг друга людям станет легче, чем 
в неофициальном, они сами побегут реги-
стрировать свои отношения. И не придется 
соседям заводить тетрадочку и записывать 
целых пять лет кряду: пришел сегодня со-
житель в соседнюю квартиру — не пришел. 
И не из дурной блажи, а великой цели ради: 
подтвердить потом «фактические брачные 
отношения».

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

«Я НЕ ГЕЙ,  
А ПАРТНЕР»
Может ли принятие закона 
о сожительстве помочь 
однополым парам
Депутат Антон Беляков внес в Госдуму 
законопроект, вводящий в Семейный 
кодекс понятие «фактические брачные 
отношения», уравняв таким образом 
официальный брак и сожительство. 
Эта инициатива уже вызвала бурю 
эмоций. Согласно законопроекту, что-
бы брак был признан законным, нужно 
пять лет прожить вместе или иметь 
общего ребенка. 
Сенатор приводит статистику Минтру-
да, согласно которой 2016 год стал го-
дом с минимальным количеством офи-
циально зарегистрированных браков в 
нашей стране за последние 20 лет. 

 — Наши соотечественники не считают 
штамп в паспорте необходимым условием для 
создания полноценной семьи, — заявил Антон 
Беляков прессе. — Более того, как показали 
недавние опросы, россияне даже не разделяют 
понятия брака незарегистрированного и брака 
официального.

 По мнению адвоката Сталины Гуревич, 
люди часто не обращают внимания на юриди-
ческие стороны своих взаимоотношений: они 
влюбляются, живут вместе, рождают детей. 

 — И вот еще одно интересное наблюдение: 
люди, которые прожили всего полгода, считают 
себя мужем и женой. Так и представляются 
знакомым — они уже семья. Хотя юридически 
это никак не подкреплено. Поэтому такой за-
конопроект был бы очень полезен в России, он 
решил бы многие проблемы. На Западе граж-
дане, если сожительствуют, не считают себя 

мужем и женой, а называют себя друзьями: 
«бойфренд», «герлфренд». 

 По словам адвоката, новый законопроект, 
если его примут, вызовет значимые юриди-
ческие последствия. Сейчас можно прожить 
вместе хоть 20 лет, иметь общих детей, но ни 
на наследство, ни на раздел имущества при 
расставании претендовать нельзя. Согласно 
новому законопроекту при совместном про-
живании в течение пяти лет или в течение двух 
лет при наличии общего ребенка гражданские 
супруги смогут владеть совместным имуще-
ством, претендовать на наследство, посещать 
родного человека в больнице, реанимации и 
пр. Доказать, что влюбленные жили вместе, 
очень легко. Во-первых, могут быть свидетели, 
которые подтвердят этот факт. Кроме того, со-
вместное проживание подтверждают общие 
чеки, договоры, банковские транзакции, фото-
графии совместного отдыха. 

 — С принятием этого закона может начать 
решаться вопрос признания браков людей не-
традиционной ориентации, — говорит Сталина 
Гуревич. — И хотя у нас в России гей-пропаганда 
запрещена, я считаю, что эти люди тоже долж-
ны быть защищены. Возможно, законодатели 
закрепят термин «домашнее партнерство». 
Именно под это определение могут попадать 
люди нетрадиционной ориентации, живущие 
вместе. Тогда юридические последствия таких 
взаимоотношений тоже решатся. Хотя, я по-
лагаю, что этот законопроект Белякова вряд 
ли будет принят. Потому что в России сильны 
настроения тех людей, которые поддерживают 
традиционные ценности, и для них штамп в 
паспорте является приоритетным. 

Ольга ЕРМАК.

А КАК У НИХ?
В некоторых странах государством при-

знается гражданское партнерство — но необя-
зательно для всех. Чаще всего такая форма 
союза двух людей вводится прежде всего для 
гомосексуальных пар. Например, год назад в 
Великобритании Лондонский апелляционный 
суд отказался удовлетворить жалобу гетеросек-
суальной пары, которой не разрешили зареги-
стрировать гражданское партнерство. Не желая 
заключать традиционный брак, Ребекка Стейн-
фелд и Чарльз Кейдан, которые живут вместе 
более семи лет и воспитывают маленькую дочь, 
настаивали на официальной регистрации своих 
отношений в виде гражданского партнерства, 
чтобы получить соответствующие юридические 
права. Но суд постановил, что условием всту-
пления в гражданское партнерство является 
одинаковый пол партнеров.

В Германии закон признает правовые 
последствия только за зарегистрированным 

браком или гражданским партнерством (для 
однополых пар). Но наряду с этими формами 
союзов существует институт «бракоподобных 
жизненных сообществ», частично защищаемых 
законом. Фактические супруги могут заключить 
договор, регулирующий их имущественные 
отношения (например, право одного партнера 
пользоваться вещами другого без предостав-
ления замены потребляемых вещей; равное 
участие партнеров в расходах на наем жило-
го помещения для совместного проживания 
и т.д.).

Лет десять назад между участниками пра-
вящей в ФРГ коалиции было достигнуто согла-
шение, что внебрачные дети будут наделены 
таким же правом на получение материальной 
помощи от родителя, покинувшего семью, что и 
дети, рожденные в зарегистрированном браке. 
При этом социал-демократам пришлось преодо-
левать сопротивление консерваторов из ХДС/
ХСС, которые считали, что такой порядок грозит 
подорвать авторитет традиционного брака.

Во Франции с 1999 года действует т. н. 
«гражданский договор солидарности» (PACS). 
Он предоставляет как гомосексуальным, так и 
проживающим вне брака гетеросексуальным (во 
французском случае именно они составляют 
подавляющее большинство «пользователей» 
договора) парам некоторые минимальные лич-
ные и имущественные права. Фактически это 
контракт, который заключается между двумя 
совершеннолетними физическими лицами, не 
состоящими в браке и не являющимися близ-
кими родственниками, с целью организации их 
совместной жизни. Лица, заключившие такой 
договор, должны проживать совместно, а глав-
ное отличие такой формы сожительства от 
традиционного брака в том, что «гражданский 
договор» может быть расторгнут автоматиче-
ски, по просьбе одного из партнеров. К слову, 
именно в таком союзе состояли в свое время 
экс-президент Пятой республики Франсуа Ол-
ланд и Сеголен Руаяль.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
УТРАТА
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ГИЛЬДИЯ КИНОАКТЕРОВ США ВРУЧИЛА НАГРАДЫ

В НОВОСИБИРСКЕ И БУРЯТИИ ИЗЪЯТЫ ТИРАЖИ «ПРАВДЫ»

В Лос-Анджелесе состоя-
лась церемония вруче-
ния SAG Award — премии 
Гильдии киноактеров США. 
В этом году лучшим актером 
признан Гэри Олдман — за 
роль Уинстона Черчилля в 
фильме «Темные времена». 
Премию за лучшую женскую 
роль получила Фрэнсис 

Макдорманд, сыгравшая в 
картине «Три билборда на гра-
нице Эббинга, Миссури». Ра-
нее и Макдорманд, и Олдман 
уже удостоились нескольких 
наград (например, премии 
«Золотой глобус») за эти же 
фильмы. В категории «Мини-
сериал или телефильм» призы 
за лучшую женскую и мужскую 

роли достались Николь Кид-
ман и Александру Скарсгарду 
соответственно — актеры 
сыграли супружескую пару в 
восторженно принятом кри-
тиками и зрителями сериале 
«Большая маленькая ложь».
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Гильдия 
киноактеров 
США, учрежден-
ная еще в 1933 
году, вручает 

собственные награды с 
1995-го. Премия SAG Award 
является одной из самых 
престижных в мировой 
кино- и телеиндустрии. Ее 
лауреаты, как показывает 
практика, имеют все шансы и 
на получение премии 
Американской академии 
кинематографических 
искусств и наук — заветного 
«Оскара» (90-я церемония 
награждения состоится 4 
марта 2018 года в Лос-
Анджелесе).

Как следует из сообщения Центробанка, внешний долг РФ, включающий как государ-
ственный внешний долг, так и задолженность частных компаний и банков, вырос за 
минувшие 12 месяцев на 2,9%, или $15 млрд.

составил внешний долг России 
на начало 2018 года$529,1 млрд

ЦИФРА

ДИНАМИКА ВНЕШНЕГО ДОЛГА РФ, млрд долл.:

1.01.2013 1.01.2014 1.01.2015 1.01.2016 1.01.2017 1.01.2018

636,4
728,8

599,0
538,1 514,1 529,1
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ПУТИН ОСТАВИЛ НАТО БЕЗ ПОСТПРЕДА РОССИИ
Президент России Вла-
димир Путин подписал 
указ, освобождающий 
Александра Грушко от 
обязанностей постоянно-
го представителя России 
при НАТО в Брюсселе. 
Другим указом от 22 января 
62-летний дипломат назна-
чен заместителем министра 
иностранных дел РФ. Грушко 
представлял Россию в НАТО 
с октября 2012 года. До этого 
специалист работал в МИД 
— директором Департамента 

общеевропейского сотрудни-
чества (2002–2005 гг.), затем 
на позиции замминистра 
(2005–2012 гг.). На момент 
написания заметки офици-
альной информации о на-
значении нового постпреда 
России при Североатланти-
ческом альянсе не поступало. 
Напомним, в прошлом году 
сообщалось, что в Москве 
рассматривают возможность 
назначения временного, а не 
постоянного представителя 
при НАТО.Pr
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Министр обороны России 
Сергей Шойгу в понедель-
ник прибыл с официаль-
ным визитом в Лаос. Ра-
нее Шойгу посетил Мьянму, 
а на 23 января планируется 
его рабочая поездка во Вьет-
нам. На встрече с министром 
обороны Лаоса Тянсамоном 
Тяннялатом Шойгу подчер-
кнул, что «партнерство в во-

енной и военно-технической 
областях является важней-
шей составляющей всего 
спектра российско-лаосских 
отношений». Вооружен-
ные силы Лаоса и России 
поступательно развивают 
сотрудничество в военной 
сфере, отношения армий 
двух стран можно назвать 
братскими, заявил в свою 

очередь министр обороны 
Лаоса генерал-полковник 
Тянсамон Тяннялат. 
Премьер-министр респу-
блики Тхонглун Сисулит на 
встрече с Шойгу заявил: «Мы 
высоко оцениваем развитие 
взаимосвязей между Росси-
ей и Лаосом на нынешнем 
этапе. Можно сказать, что 
все, что есть в Вооружен-
ных силах Лаоса, связано с 
Россией. Очень надеемся на 
Российскую Федерацию и в 
дальнейшем».

Его жизнь пролетела 
как песня, наверное, так 
же быстро, как он писал 
своего «Антошку» на стихи 
Энтина — всего за пять 
минут... просто окрыленный 
садился за рояль, наиграл 
— готово! Музыкальные 
идеи летели из него как из 
рога изобилия. «Я все время 
что-то пишу», — говорил он в 
интервью... Теперь говорят о 
нем. В Москве в Доме компо-
зиторов прошло негромкое 
прощание с Владимиром 
Шаинским. И в понедельник 
же его похоронили на Троеку-
ровском кладбище. ...Народу 
не сказать много, но пришли 
самые преданные: и Иосиф 
Кобзон, и Лев Лещенко, и 
зам. министра культуры 

Александр Журавский, и гла-
ва культурного департамента 
Кибовский, друзья, родные. 
«Конечно, появятся и другие 
композиторы, — говорил на 
панихиде Иосиф Кобзон, — 
но такого солнечного, как 
Шаинский, уже не будет. 
Посмотрите, какую светлую 
память оставил по себе этот 
человек небольшого роста, 
но великого таланта!» Шаин-
ский прошел серьезнейшую 
академическую школу, на-
чинал композиторские опыты 
с написания серьезных 
симфоническим тем, и каж-
дая его последующая песня, 
как подробно рассказывал 
«МК» композитор Владимир 
Дашкевич, опиралась на 
классическую симфониче-

скую традицию. Поэтому 
его потенциал был огромен. 
И за каждой, казалось бы, 
простой мелодией — взгляд 
в вечность. ...Конечно, род-
ственники могли похоронить 
Владимира Яковлевича в 
США, где он умер 25 декабря 
в больнице Сан-Диего на 
93-м году жизни. Но согласно 
последней воле привезли его 
в Москву.

МОСКВА ПРОСТИЛАСЬ С ВЛАДИМИРОМ ШАИНСКИМ
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

РОССИЯ УКРЕПЛЯЕТ ВОЕННОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО С ЛАОСОМ И ВЬЕТНАМОМ

Фрэнсис Макдорманд. Гэри Олдман.
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Александр Грушко.

В Новосибирске изъят ти-
раж бюллетеня «Правда», 
агитирующего в пользу 
кандидата в Президенты 
России от КПРФ Павла 
Грудинина. Лидер партии 
Геннадий Зюганов выступил с 
заявлением, в котором назвал 
этот акт «административ-
ным произволом». Однако у 

секретаря Центральной из-
бирательной комиссии на этот 
счет другое мнение, которым 
она поделилась 22 января с 
ТАСС. «По имеющейся у нас 
информации, был выпущен 
материал достаточно значи-
тельным тиражом (на нем зна-
чится 400 тысяч экземпляров) 
без оплаты из избирательного 

фонда и содержащий призна-
ки предвыборной агитации», 
— сказала Гришина. Кроме 
того, она напомнила, что все 
агитационные материалы 
должны иметь соответствую-
щие отметки. Никаких других 
претензий к материалам 
бюллетеня нет, подчеркнула 
секретарь ЦИК.

ДУМА ГРАЖДАН БРАКОМ КРОЕТ 

ЗАЗВЕЗДИЛИСЬ,  
А НЕ ЗВЕЗДАНУЛИСЬ
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Сейчас в регионах России 
наивысшую звездность присваивают 
подобным объектам, явно ее не 
заслуживающим.
С 1 июля 2019 года все гостиницы 
пройдут обязательную 
классификацию.



ЭРДОГАН 
ДЕМОНСТРИРУЕТ 
СИЛУ
Эксперт: Турции в Сирии нужна 
собственная победа
Проводимая Турцией с конца прошлой 
недели операция «Оливковая ветвь» 
на севере Сирии продолжается. Всего 
за пару дней турецкие ВВС, по данным 
генерального штаба страны, поразили 
более 150 целей, были задействованы 
и сухопутные войска. Боевые действия 
ведутся против курдских формирова-
ний, считающихся в Анкаре террористи-
ческими. По словам турецкого лидера 
Реджепа Тайипа Эрдогана, операция не 
будет долгой. Тем не менее активность 
Турции в Сирии, с 2011 года разди-
раемой гражданской войной, у многих 
вызывает беспокойство. О том, для чего 
Эрдоган решил прибегнуть к «Оливко-
вой ветви» и к чему это приведет, «МК» 
поговорил с экспертом.

В прошлом году Турция в связке с Россией и 
Ираном активно включилась в процесс политиче-
ского урегулирования сирийского кризиса. Серия 

переговоров в Астане, инициированных Москвой, 
Тегераном и Анкарой, доказала жизнеспособ-
ность этого «треугольника», несмотря на то что 
интересы сторон в Сирии все же разнятся.

Нынешняя же операция вызывает тревогу 
относительно дальнейших перспектив астанин-
ского формата. В Дамаске действия Турции были 
подвергнуты жесточайшей критике, вплоть до 
угроз сбивать турецкие военные самолеты в си-
рийском небе. Иран в свою очередь продолжает 
оставаться важнейшим союзником Сирии в ре-
гионе, поэтому «Оливковая ветвь» там одобрения 
не встретила. Тем не менее, считает заместитель 
директора Института стратегических исследо-
ваний и прогнозов РУДН Дмитрий ЕГОРЧЕНКОВ, 
это вряд ли осложнит переговорные процессы с 

участием Тегерана и Анкары.
«Операция, которую сейчас проводят воору-

женные силы Турции на севере Сирии, очень 
важна для внутренней политики и репутации 
турецкого президента Эрдогана, — отметил экс-
перт в беседе с «МК». — И Россия, и Соединенные 
Штаты, и в какой-то степени Иран открыто и впол-
не обоснованно говорят о собственных победах в 
Сирии над боевиками «Исламского государства» 
(ИГ/ИГИЛ — запрещенная в РФ террористическая 
организация) и т.д. У Турции же пока подобных яр-
ких достижений не было, поэтому Эрдогану было 
крайне важно показать, что теперь и у него есть 
своя победа. Именно этот политический капитал 
турецкий лидер будет использовать в дальней-
шем в рамках процесса мирного урегулирования 

в Сирии, тех переговоров, которые, без сомнения, 
будут продолжены и в астанинском формате, и 
в Женеве, и в Сочи. Эрдогану было важно за-
ручиться такой идеологической поддержкой 
для себя и для тех сил, которые Анкара поддер-
живает на сирийской территории. Поскольку не 
секрет, что часть оппозиции, которая действует 
в Идлибе, поддерживается турками в плане по-
ставок вооружения, финансирования; именно 
эти движения помогают сейчас Турции в борьбе 
с курдскими отрядами».

Другой важный момент для Эрдогана — от-
ношения с США, основным партнером Турции 
по НАТО. Американцы поддерживают курдов в 
Сирии и Ираке, в связи с чем неоднократно кри-
тиковали позицию Анкары по курдскому вопросу. 
«Очевидно, США негласно одобрили турецкую 
операцию, — предполагает в этой связи Дмитрий 
Егорченков. — Несмотря на все относительно 
жесткие заявления Вашингтона, никакого ре-
ального противодействия американцы Турции не 
оказывают. Все предположения о том, что сейчас 
турецкие самолеты будут сбиваться, оказались 
не вполне обоснованными».

«При этом и в Анкаре понимают, что ввязы-
ваться в серьезную драку на сирийской террито-
рии Турция сейчас не готова. И с большой долей 
вероятности турки в ближайшие несколько дней 
могут заявить о том, что все поставленные цели 
в ходе операции достигнуты, что зона безопас-
ности создана, основные террористические груп-
пировки повержены. Косвенно в пользу такого 
развития событий свидетельствует и отсутствие 
серьезного сопротивления со стороны курдов: 
очевидно, у них есть понимание того, что «Олив-
ковая ветвь» скорее демонстративная операция, 
а не реальное военное столкновение», — за-
ключает эксперт.

Ренат АБДУЛЛИН.

Как обозначить нынешние страсти-
мордасти типа пандемии, охватившей всю 
Америку от океана до океана? По Толстому, 
срывание всех и всяческих масок, а конкретно 
— фиговых листков с мужских гениталий. Не 
со всех, понятно, а только со знаменитостей: 
актеров, режиссеров, дирижеров, телешоуме-
нов и политиков. 

Сначала с живых, потом с полуживых — сеп-
туагенариев, октогенариев и даже нонагенариев, 
типа прославленного маэстро из Метрополитен-
опера Джеймса Ливайна, легендарных Дастина 
Хоффмана, Вуди Аллена и Франко Дзеффирел-
ли. На очереди столетник типа бессмертного 
Кирка Дугласа, да? А пока что добрались до 
мертвецов — дабы не было им покоя в могилах и 
колумбариях, а что мертвые срама не имут — не 
факт. Так попал под раздачу мой любимый бри-
танский комик Бенни Хилл, четверть века уже в 
могиле, которого престарелые дамы обвинили 
post mortem в приставаниях. 

Выстроилась длиннющая очередь потер-
певших перестарок-недотрог — плакальщиц, 
жалобщиц, сплетниц, кляузниц, стукачек и са-
мозванок с воспоминаниями о давно минувших 
днях времен Очакова и покоренья Крыма. По-
коренья Крыма? Так у Грибоедова в «Горе от 
ума». Не все, конечно, но некоторые из этих 
вышедших в тираж мужененавистниц, несомнен-
но, пиарятся за счет знаменитых охальников, 
проказников и прочих домогантов и сексистов, 
а то и серийных прелюбодеев — реальных или 
мнимых без большой разницы: «#Me Too!» Ка-
кие головы полетели в процессе этого отнюдь 
не стихийного, а хорошо организованного и 
частично проплаченного флешмоба! Изгнаны 
со сцены, с экрана и из политики порою со-
всем уж за невинный грех. Того же сенатора Эла 
Франкена взять, которого с позором турнули из 
Конгресса за то, что много лет назад, в бытность 
свою популярным комиком (три «Эмми»!), делал 
вид, то есть шутя, понарошку хватал свою спя-
щую коллегу за грудь. Харассмент стал орудием 
борьбы — почище булыжника у пролетариев и 
палестинцев. 

Кто следующий? 
Иные из кобелиного племени из страха 

перед разоблачением превентивно саморазо-
блачались, каясь, оправдываясь, откупаясь или 
опровергая будущие обвинения. Как, например, 
голливудская звезда Алек Болдуин впрок пови-
нился в сексуальных провинностях, в которых 
его еще никто не обвинял, зато другая звезда, 
Майкл Дуглас, неожиданно заявил, что не ма-
стурбировал прилюдно, хотя никто его за язык 
не тянул. На воре шапка горит? 

Кто спорит, оскароносный могул Харви 
Вайнштейн, с которого и началась эта охота на 
ведьм мужеского пола, еще тот сексуальный 
маньяк, хотя до Казановы, маркиза де Сада 
или Дон Жуана ему далеко, а те ходят в героях. 
Харви, понятно, не герой, скорее антигерой, но 
и не исчадие ада и не воплощение зла. То, что он 
непотребничал с актерками, да еще пользуясь 
своим служебным положением, похоже на прав-
ду, но что насильничал, как утверждает парочка 
его «жертв», — сомневаюсь. Прежде всего пото-
му, что не было в том никакой необходимости. К 
слову, его сексуальная невоздержанность никак 
не перечеркивает выдающихся заслуг Харви 
Вайнштейна перед мировым кинематографом 
как продюсера. 

Вообще, я против того, чтобы валить все 
в одну кучу. Подсудные изнасилование и пе-
дофилия относятся к юрисдикции, а флирт, 
адюльтер, промискуитет, сексуальное непо-
требство — к морали. Куда, к примеру, отнести 
украденный поцелуй, обнимание, шлепок, ка-
сание, даже тисканье? Как уболтать женщину? 
С чего начинать ухаживанье? С письменного 
заявления: «Разрешите вас поеть?» — и только 
после получения расписки с разрешением 
приступить к этому сладкому для обеих сторон 
занятию? Ввиду довольно большого числа 
семитов среди подозреваемых в сексуальных 
домогательствах (повышенная чувственность 
или высокий процент присутствия в развлека-
тельном и политическом бизнесе?) вспомнил 
почему-то, как немцы в достославную свою 
эпоху обвиняли евреев в совращении ариек. 
Случайная аналогия, на которой не настаиваю, 
но почему не упомянуть? Надеюсь, до этого 
не дойдет. 

Коли меня ненароком занесло в прошлое, 
то почему не глянуть из будущего на сексуаль-
ную контрреволюцию, которая происходит на 
наших глазах в пуританской Америке? Из со-
всем недалекого будущего, но так, чтобы этот 
футуристский ракурс захватил последствия 
происходящей ноне травли мужского племени, 
которое, как знать, может превратиться в выми-
рающее — хоть в Красную книгу заноси! 

Представим себе гипотетически пост-

Вайнштейнову эру, если уже теперь такой на-
пряг среди мужиков и паралич воли, что при 
встречах с когда-то слабым, а теперь не просто 
сильным, но всесильным полом они руки в брюки 
или за спину, ни обнимок, ни прижимов, а только 
осторожный чмок в воздух. Как в той басне про 
лису и виноград. Таки доигрались, я о женщинах, 
которые, став сектой неприкасаемых, оказались 
в лузерах — спрос на них падает, ниже некуда. 
Или есть куда? Пусть и рано говорить о невос-
требованности женского пола, но в жертвах 
истерийной этой кампании оказались не одни 
мужчины — рикошетом задело и женщин. Если 
это апогей феминизма, то феминизм превратил-
ся в скорпиона, жалящего самого себя. 

Лишенные инициативы, психически уяз-
вленные и психологически оскопленные, муж-
чины в этом предположительном будущем будут 
искать альтернативные способы удовлетворения 
своих естественных потребностей. Уже ищут 
— и находят. 

Возврат к подростковому самоуестестве-
нию? Пополнение гомосексуальных рядов? От-
бросим мрачные предсказания, что натуристы, 
то есть гетеросексуалы, обречены на вымирание 
— все-таки преувеличение, но что могут стать 
сексуальным меньшинством — запросто. По-
шла мода на виртуальный секс и появились 
цифросексуалы (digisexuals). 

Если в ходу и все еще в моде биткоин, то под 
стать виртуальной валюте и виртуальные герлы 
и криптотелки. Успех секс-бота по имени Саман-
та, в которую запрограммировали с полсотни 
поз, и она узнавала партнеров и выстраивала с 
каждым индивидуальную линию общения, пре-
взошел все ожидания — от переиспользования 
и злоупотребления Саманта стала проявлять 
характер и повела себя непредсказуемо. При-
шлось эту причудницу-блудягу выдворить с 
фестиваля электронных чудес в австрийском 
городе Линце, приведя в отчаяние некоторых по-
сетителей, вкусивших от Саманты сексуальных 
утех и даже устраивавших ей сцены ревности. 
Однако это только начало, и секс-индустрия 
обещает в скором времени приступить к выпуску 
моделей-целочек с гарантийной при первом 
общении кровавой дефлорацией, которой так 
недостало кой-кому в первую брачную (и не 
обязательно брачную) ночь. 

Тем временем неуклонно и необратимо 
стала снижаться рождаемость, забрезжили де-
мографические проблемы (почти как в Европе), 
пошли анекдоты про динозавров «Вот так они 
и вымерли…», и наши Кассандры заговорили 
о вырождении и геносуициде американской 
нации. 

Вернемся, однако, в лихое наше настоящее, 
где все дамы на недавней церемонии «Золотого 
глобуса» вырядились в траур, хоть и соблазни-
тельно декольтированный. Мне это почему-то на-
помнило, как год назад по всей Америке прошли 
уж точно проплаченные феминистские марши 
Pussy Hats, когда демонстрантки от мала до 
велика нацепили на себя увеличенные, но очень 
правдоподобные шапки и костюмы под вагину. 
Мужики, кого ни спрашивал, были в ужасе от 
этого уличного шоу. Автора! Автора!  

Если не спасение, то надежды на спасение 
от теперешней вагинальной вакханалии пришли 
из-за океана. Само собой, из колыбели револю-
ций и контрреволюций — из Франции. Даже не 
свет, а просвет, проблеск света в конце этого, 
казалось, бесконечного тоннеля.  

Потому как любые робкие возражения 
и оправдания мужчин встречались в шты-
ки и пресекались на корню, а тут сработал 
инстинкт самосохранения у самих женщин. 
Белая сотня прекрасных и прославленных 
француженок и примкнувшим к ним других 
европеек во главе с Катрин Денев не просто 
вступилась за нашу честь и достоинство, но 
и в защиту любовной стратагемы, включая 
приставания, поцелуи, хватания за коленки и 
прочий джентльменский набор, который одна 
моя близкая знакомая именует «мужским на-
пором». То есть выступили за флирт, который 
по определению взаимен: улица с двусто-
ронним движением. Со ссылкой на великого 
Генриха Гейне: под одеждой все люди голые. 
«Насилие — это преступление, но попытка 
соблазнения, даже настойчивые и грубые 
приставания — не преступление», — пишут 
в своем открытом письме эти всемирно из-
вестные дамы, милые моему сердцу.

 Конечно, первая ласточка весны не делает. 
Последует ли за этим изумительным письмом 
откат ханжеской сексуальной контрреволюции? 
Иначе говоря, сексуальная контрконтрреволю-
ция? По правде говоря, не знаю. Но очень-очень 
надеюсь. Как сказал пиит, надежды юношей 
питают. Даже тех, кто уже вошел в возраст. 
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Любой адвокат и прокурор, как 
известно, вершиной своей юриди-
ческой карьеры видит пост судьи. 
Кто лучше представителей этих 

профессий знает всю систему изнутри? Кто, как 
не они, мог бы при желании отправлять право-
судие? В большинстве развитых стран судьями 
становятся как раз после многолетней работы 
адвокатом или прокурором. В России такие слу-
чаи стали единичны с 2000-х годов. 

 Кто в итоге стучит судейским молотком? 
Вот только несколько цифр. 45% нынешних су-
дей получали образование заочно, 80% — это 
бывшие секретари или помощники в судах. Все 
эти люди «выросли» в годами сложившейся си-
стеме, они боятся принять самостоятельное 
решение (оглядываются на следователя, на пред-
седателя суда), зачастую даже не скрывают, что 
зависимы и вынуждены выносить формальные 
решения (особенно избирая меру пресечения 
и продлевая ее). 

— Отсюда и «кривые» вердикты, — говорит 
уполномоченный при президенте по правам 
предпринимателей Борис Титов. — Сегодня мы 
сталкиваемся очень часто со спорными судеб-
ными решениями, особенно по экономическим 
делам. Часто мы видим, что эти спорные реше-
ния идут от неподготовленности, непрофессио-
нализма судьи. Системе нужно обновление в 
кадрах. Нужно вообще увеличивать количество 
судей в России. Сейчас на каждого нагрузка 
слишком велика. Хорошо если появятся новые 
служители Фемиды, которые будут совершенно 
независимыми и при этом с опытом работы 
в адвокатуре или прокуратуре. Их станет ре-
комендовать общество, и они будут в ответе 
только перед ним, а не перед председателем 
и чиновниками. 

Суть проекта проста — любой желающий, 
подходящий под критерии судьи и имеющий 
опыт работы в юриспруденции от трех лет, может 
подать онлайн-заявку через сайт, приложив к ней 
анкету и копии документов. 

— У кандидата должна быть репутация дей-
ствительно чистого и честного человека, — го-
ворит один из авторов проекта, правозащитник 
Александр Хуруджи. — Заявки будут приниматься 
до 10 февраля. Затем с 10 по 20 февраля все кон-
курсанты пройдут онлайн-тестирование. Тест уже 
разработан, он будет для всех одинаковый. 

Формировать окончательные списки канди-
датов станет экспертный совет, в который вошли 
опытнейшие юристы и адвокаты (к примеру, за-
щитник экс-министра Улюкаева) и ваша покорная 
слуга, обозреватель «МК». Каждый попавший в 
них кандидат получит специальную рекомен-
дацию, за него, по сути, поручится общество. 
Однако по закону он так же, как и все остальные, 
должен будет подать заявку на вакантное ме-
сто судьи и пройти отбор в Квалификационной 
коллегии судей. При этом рекомендация обще-
ственников станет козырем. 

— 26 февраля я лично представлю списки 
в Верховный суд, — продолжает Титов, — чтобы 
показать председателю ВС: вот профессиональ-
ные, проверенные нами юристы, которые хотят 
и могут стать судьями. Ведь он полагает, что 
адвокаты не идут в судьи, потому что у них просто 
нет желания. В общей сложности в результате 
отбора к 2019 году мы предложим Верховному 
суду 1000 кандидатов. 

Новички придут в столичные суды, но не 
только. Возможно, что независимым новичкам 
будет поначалу некомфортно в сложившейся 
среде. Но, как говорится, лиха беда начало. А 
главное, что за каждого такого судью нового 
формата будут ответ держать эксперты, которые 
его допустили. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
После публикации сведений о 
смертоносном перекрестке Ка-
ширского шоссе (и дублеров) 
с Шипиловской улицей некото-

рые местные жители недоумевали: казалось 
бы, этот участок куда спокойнее, чем узел 
неподалеку, возле метро «Домодедовская». 
Однако данные красноречивы: 74 летальных 
исхода за три года. Это касается радиуса 
20 метров от самого пересечения улиц — всего 
т а м  п я т ь  т о ч е к  п о т е н ц и а л ь н ы х 
столкновений.

На втором месте в списке «дорог-убийц» — 
улица Серафимовича в радиусе 100 метров 
между мостами. На третьем — перекресток 
Алтуфьевского шоссе и улицы Пришвина. 

При этом речь идет скорее о ДТП, в кото-
рых погибали только водители и пассажиры — 
количество отважных пешеходов, решивших 
перейти Шипиловскую улицу поверху, не так 
велико: там оборудованы подземные пере-
ходы (однако москвичи, к сожалению, неред-
ко пренебрегают ими или ленятся ходить по 
лестницам). Как рассказал «МК» урбанист 
Петр Иванов — один из авторов этой инициа-
тивы, в настоящее время ведется работа по 

определению причин ДТП (превышение ско-
рости перед светофором, невнимательность, 
расслабленное вождение в ночное время и т.д.) 
и разработка проекта потенциального сниже-
ния безопасности. 

Определение самого опасного перекрест-
ка — лишь часть программы «Ноль смертей», 
которую разрабатывают столичные активи-
сты. Помимо прочего они предлагают ввести 
дифференцированную систему штрафов на 
различных улицах города — так, например, 
на вылетных магистралях штрафовать, как и 
сейчас (за превышение на 20 и более кило-
метров в час), а на улицах с плотным потоком 
пешеходов в жилых районах — уже за каждый 
«лишний» километр на спидометре. 

Как объясняют специалисты, логика про-
ста: если на скорости до 30 км/ч большая часть 
ДТП оканчивается для жертв всего лишь трав-
мами, то на скорости более 30 км/ч происходят 
преимущественно аварии со смертельным 
исходом. К таким данным пришли специалисты 
из Швеции, выяснив, что больше всего процент 
ДТП с летальным исходом на перекрестках — 
именно поэтому в Стокгольме сейчас увели-
чивается количество перекрестков с круговым 

движением. Таким образом, в Швеции муни-
ципалитеты наделили правом определять до-
роги, где действует ограничение по скорости 
в 30 км/ч.

По словам урбаниста Петра Иванова, пер-
воочередная задача — определить те улицы, на 
которых было бы уместно новое ограничение. 
По его словам, речь не идет о том, чтобы услов-
но разделить проспекты, улицы или бульвары и 
предложить сформировать систему в соответ-
ствии с этими формальными признаками, — на 
практике выясняется, что система городских 
улиц гораздо сложнее.

— У нас есть множество улиц, которые не 
соответствуют своему первоначальному назна-
чению, и ему же не соответствуют имеющиеся 
пешеходные переходы. Тут все зависит от роли 
улицы в городе. Есть магистральные улицы, где 
вообще не подразумевается хождение пеше-
ходов: самые яркие тому примеры — МКАД и 
ТТК. У Тверской улицы, например, другая роль 
в городской иерархии, хотя она тоже широкая. 
Что же касается Ленинградского проспекта или 
Варшавского шоссе, то у них все-таки другое 
будущее. Когда-то проектировщики увлека-
лись увеличением пропускной способности 
любой ценой и расширяли любые дороги. Там 
не нужно такого количества полос, и вообще 
скрещение улицы и шоссе — то, что называют 
«шулица», — сбивает с толку водителей. Им хо-
чется разогнаться, но периодически они видят 
пешеходные переходы. Речь идет о пересмотре 
существующей номенклатуры улиц. Вообще, 
главная ошибка, которую можно придумать в 
борьбе с ДТП, — это поиск виноватого. Здесь 
не нужно ущемлять права автомобилистов 
или «вешать» всю ответственность на пеше-
ходов, — объясняет Иванов. 

Суть программы — минимизация возмож-
ности ошибки: желательно, чтобы на дороге мог 
ориентироваться не только абориген района, 
но и человек, впервые попавший в Москву. 
В последнее время в городе участились жало-
бы на таксистов, которые гоняют по столичным 
улицам, не зная их секретов, и влетают на 
скорости в повороты, где оказались впервые в 
жизни. Однако специалисты настроены крити-
чески: иногда знание города может сослужить 
и медвежью услугу.

— Многие автомобилисты, глядя на нашу 
инициативу, видят ограничение скорости 
в 30 км и хватаются за голову. Но, разумеется, 
никто и не предлагает по МКАДу ездить 30 км 
в час. Но в жилых зонах, особенно если другие 
меры безопасности помочь не могут, приходит-
ся думать об этом. Какие-то улицы оказываются 
абсолютно безопасными не потому, что там 
множество камер и ограничения, — иногда эти 
причины можно понять только «изнутри». Так 
что речь о том, чтобы выбрать не тип опасных 
улиц, а конкретные опасные улицы. И помочь 
в этом может муниципалитет: местные всегда 
знают, где все тихо, а где каждый год по три 
трупа, — добавляет Иванов.

Сейчас активисты готовятся направить в 
ГИБДД письма, в которых речь пойдет о пре-
вышении скорости в жилых зонах. По дан-
ным, которыми располагают специалисты, 
в настоящее время ограничение на многих 
улицах местного значения оказывается сугубо 
формальным, и многие водители продолжают 
гонять со скоростью более 60 км/ч по однопо-
лосным дорогам в спальных районах, не об-
ращая внимания ни на «лежачих полицейских», 
ни на соответствующие знаки. 

КАК У НИХ?
Специалисты из Великобритании сейчас 

разрабатывают пешеходный переход ново-
го поколения — тем «зебрам», которыми мы 
пользуемся, скоро исполнится 50 лет, и потреб-
ности современного города они не удовлет-
воряют. Одна из идей — сенсорный переход, 
который появляется на дорожном полотне 
только с приближением к нему человека и 
исчезает, когда в нем нет необходимости. Эта 
идея ориентирована на современного пеше-
хода, который практически всегда смотрит 
в телефон, поэтому часто может пропустить 
красный сигнал и не остановиться.

Дарья ТЮКОВА.

Кто выиграет  
от совместного  
выступления двух Корей  
на Олимпиаде-2018?
Северная и Южная Корея на прошед-
шей неделе согласились выступить 
на церемонии открытия зимних Олим-
пийских игр 2018 года в Пхёнчхане под 
флагом объединения и сформировать 
единую команду по женскому хок-
кею. В то время как офис президента 
Южной Кореи Мун Чжэ Ина считает 
достигнутые соглашения значитель-
ным прорывом на пути нормализации 
отношений с северным соседом, к югу 
от 38-й параллели далеко не все от 
этого в восторге. В понедельник, 22 
января, по столице Южной Кореи про-
катилась волна протестов против шагов 

навстречу «северокорейскому дикта-
торскому режиму». Недовольные счи-
тают, что, позволяя КНДР участвовать 
в Играх, Сеул предоставляет Пхеньяну 
площадку для пропаганды. 

В понедельник завершился визит на олим-
пийские объекты северокорейской делегации во 
главе с певицей пхеньянской поп-группы «Понч-
хобо» Хьон Сон-вол. Ожидается, что ее ансамбль 
споет на предстоящем спортивном празднике. 
Ранее Север и Юг также договорились, что на 
церемонии открытия их спортсмены пройдут 
вместе под общим флагом (белое полотнище 
с синим силуэтом Корейского полуострова), 
а на соревнованиях по женскому хоккею даже 
выступят в составе единой команды. Тренировки 
пройдут в том числе и на недавно построен-
ном северокорейском горнолыжном курорте 
«Масик Пасс». 

Казалось бы, все это не может не радовать. 
Однако инициативы по сближению двух Корей не 
вызвали широкого одобрения на Юге. Судя по 
опросам, 73% южнокорейцев не поддерживают 

идею о формировании единой команды по хок-
кею. Противники такого решения указывают 
на то, что спортсменки, скорее всего, не успе-
ют натренироваться играть в новом и весьма 

необычном составе, а значит, выступят плохо. 
Это несправедливо по отношению к хоккеист-
кам, которые долгое время готовились к игре 
в старом составе и настраивались на победу, 

а не на жертвы во имя развития двусторонних 
отношений.

Некоторые из противников совместной 
Олимпиады даже вышли на улицы Сеула и пу-
блично сожгли портрет северокорейского ли-
дера Ким Чен Ына. Они считают, что если кто 
и выиграет от предстоящих игр, так это Пхе-
ньян. КНДР может использовать их в качестве 
площадки для пропаганды как внутри страны, 
так и за рубежом. Кроме того, утверждают, что 
совместные тренировки на северокорейских 
лыжных трассах сделают отличную рекламу 
этому проекту Ким Чен Ына. Курорт «Масик 
Пасс» рассчитан на иностранных туристов, так 
как цены там заметно выше, чем могут позволить 
себе простые северокорейцы. Режим отчаянно 
нуждается в иностранной валюте, и туристы 
— основной ее источник. Идя навстречу Пхе-
ньяну, Сеул косвенно его спонсирует, отмечает 
агентство Reuters. 

«Мы понимаем, что многие граждане, ко-
торые только месяц назад были обеспокоены 
северокорейскими ракетными испытаниями, 
чувствуют недоумение из-за резкой смены 
настроения, — отвечает недовольным офис 
южнокорейского президента Мун Чжэ Ина. — 
Но Олимпиада в Пхёнчхане не только поможет 
достичь нормализации межкорейских отноше-
ний, но и приведет к ослаблению напряжения 

на полуострове». 
Заведующий Центром российской страте-

гии в Азии Института экономики РАН, профессор 
МГИМО МИД России Георгий Толорая подчер-
кивает, что в решении Пхеньяна совместно уча-
ствовать в Олимпийских играх не было ничего 
удивительного. «Когда положение Северной 
Кореи становится трудным, она разыгрывает 
южнокорейскую карту и пытается таким образом 
ослабить единый фронт своих противников, 
— уточняет эксперт. — Это сняло давление на 
режим со стороны международного сообще-
ства, то есть США и их союзников, и позволило 
странам несколько перевести дух». 

Однако Соединенные Штаты не намерены 
менять свою политику по отношению к КНДР. 
«После окончания олимпийского перемирия 
высока вероятность того, что США вновь усилят 
нажим и провокационную деятельность, чтобы 
вызвать ответные провокации со стороны Се-
верной Кореи, — продолжает Георгий Толорая. 
— Но есть шанс и позитивного развития. Если 
Северная и Южная Кореи не только успешно 
проведут Олимпиаду, но и смогут договориться 
о чем-нибудь значимом, допустим, о встрече на 
высшем уровне, это серьезно осложнит задачу 
американцев. Я оцениваю вероятность такого 
развития событий в 30%».

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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Владимир СОЛОВЬЕВ, писатель

Протестующие жгут 
портрет Ким Чен Ына 
на улицах Сеула.
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ПЕРЕКРЕСТОК ДЕСЯТКОВ СМЕРТЕЙ
На втором месте в списке 
«дорог-убийц» — улица 
Серафимовича.

На третьем — перекресток 
Алтуфьевского шоссе и 
улицы Пришвина.

На самом опасном 
перекрестке Москвы за три 
года погибли 74 человека.
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  Инна ДЕГОТЬКОВА

В преддверии международного 
экономического форума в Давосе 
Oxfam опубликовала очередное 
исследование о материальном 
расслоении в обществе. Оказа-
лось, что 82% всех мировых бо-
гатств владеет 1% жителей Земли: 
за год активы самых состоятель-
ных людей планеты увеличились 
на $762 млрд. Еще одна сенсация: 
в 2017 году зафиксирован рекорд-
ный прирост числа долларовых 
миллиардеров за всю историю — 
в мире их стало 2043 человека. 
Как отмечает Oxfam, общее богатство мил-

лиардеров с 2010 года увеличилось на 13% 
и росло оно в 6 раз быстрее, чем зарплаты 
обычного работающего населения. Авторы до-
клада поясняют, что зажиточные жители Земли 
разбогатели отчасти за счет ухудшения условий 
и оплаты труда рабочих и служащих. Пока про-
стым работягам урезали зарплату, выплаты 
акционерам компаний только увеличивались, 
отмечается в исследовании. 

Как заявил исполнительный директор 
Oxfam Винни Бьянима, увеличение числа мил-
лиардеров означает вовсе не рост экономики, 
а провал системы: те, кто шьет одежду, ремон-
тирует машины, собирает кофе на плантациях, 
эксплуатируются ради создания потока деше-
вых товаров и обогащения крупных корпораций. 
Он привел в пример тот факт, что во Вьетнаме 
работницы-швеи месяцами не видят своих 
детей, а сотрудники птицефабрик в США вы-
нуждены приходить на работу в памперсах, 
потому что им запрещают выходить в туалет 
во время смены. При этом генеральному ди-
ректору такого завода требуется чуть больше 
дня, чтобы заработать годовой оклад своего 
рядового подчиненного. 

Отметим, в прошлогоднем докладе Oxfam 
говорилось о том, что капиталы восьми богатей-
ших людей мира и 50% населения сравнялись, 
составив в совокупности $426 млрд. Эти деньги 

сосредоточены в руках 3,6 млрд человек (по 
$118 на каждого), и столько же у Билла Гейтса, 
Амансио Ортеги, Уоррена Баффетта, Карлоса 
Слима, Джеффа Безоса, Марка Цукерберга, 
Лари Эллисона и Майкла Блумберга, вместе 
взятых. Не случайно эксперты Давосского 
форума проблему социального неравенства 
признают чуть ли не самой актуальной сре-
ди 50 глобальных рисков. Для преодоления 
чудовищного разрыва в доходах они предла-
гают комплекс мер со стороны государства: 
равное распределение налогового давления, 
инвестиции в бесплатные медицину, госуслуги 
и образование. 

Как отметил доктор экономических наук 
Игорь Николаев, такое катастрофическое 
расслоение по доходам может привести к со-
циальным катаклизмам: оно демотивирует 
людей, приводит к стрессу, отражается на 
производительности труда и на бизнесе в 
целом. Что касается России, где, по подсче-
там специалистов, 10% богачей владеют 46% 
национального дохода, то здесь в дифферен-
циации во многом виновато государство, гово-
рит Николаев. «Большинство топ-менеджеров 
живут по принципу «урвать здесь и сейчас», 
а государство могло бы более справедливо 
распределять доходы, например от высоких 
цен на сырье, в пользу бедных, но не делает 
этого», — считает эксперт. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Статистика считается скучной 
дисциплиной. О вкусах не спорю. 
Но, во-первых, и она не чужда 
громких сенсаций. А во-вторых, 
всегда любопытны картины, кото-
рые открываются, когда «скучная» 
статистика накладывается на 
заявления официальных лиц. И не 
важно, посвящены ли эти заяв-
ления динамике экономического 
развития, они могут содержать 
самые разнообразные оценки, но 
на фоне статистики эти оценки 
зачастую звучат совсем не так, как 
задумывали заявляющие. Предла-
гаю проверить.

Сначала статистика. Официальный про-
гноз Минэкономразвития на 2017 год составлял 
+2,1%. Однако в новом году ведомство сделало 
вынужденное признание: рост экономики в 2017 
году не превысил 1,8%, а на самом деле будет 
и того ниже, оказавшись в коридоре 1,4–1,8%. 
Отступление от 2,1% существенное. Особенно 
если учесть, что большинство наблюдателей 
сходятся во мнении: если Минэкономразвития и 
угадало, то попадание в цель с гораздо большей 
вероятностью составляет 1,4, а не 1,8%. Одно 
из «объяснений» очевидного провала Минэ-
кономразвития — статистика ноября, когда 
российский ВВП и вовсе сократился в годовом 
измерении на 0,3%. 

«Объяснение» взято в кавычки, потому 
что, хотя сенсационные показатели ноября, 
конечно, негативно сказались на итогах года, но 

само ноябрьское падение оказалось настолько 
неожиданным, что у Минэкономразвития внят-
ных объяснений для него как раз не нашлось. 
Кроме теплой погоды и соблюдения соглашения 
о сокращении добычи нефти. Оба эти аргумента 
свидетельствуют о том, что действия и самого 
Минэкономразвития, и правительства в целом 
не способны увлечь экономику к новым высо-
там. Особенно это характерно для апелляции 
к соглашению ОПЕК+. Минэкономразвития как 
утопающий хватается за соломинку. Достаточно 
вспомнить совсем недавние времена, когда 
этого соглашения не было и когда то же мини-
стерство указывало в качестве одной из причин 
спада экономики низкие цены на нефть, притом 
что нефтяники в иррациональном порыве нара-
щивали добычу на фоне падающих цен. 

По сути, сравнение статистики с заявле-
ниями уже началось, но продолжить стоит. Итак, 
экономика не может выйти даже на 2% роста в 
год, а министр экономического развития Мак-
сим Орешкин в конце 2017 года заявил, что 
«структурные реформы успешно завершены». 
При этом он далеко вышел за свои формальные 
полномочия: главные из успешно проведенных 
реформ, которые называет Орешкин, это дей-
ствия ЦБ — плавающий курс рубля и победа над 
инфляцией, и Минфина — новые бюджетные 
правила, к которым Минэкономразвития вообще 
никакого отношения не имеет. Если реформы 
закончились и других в арсенале предложений 
Минэкономразвития нет, то, что называется, 
приплыли. Рост подкрепить, оказывается, вовсе 
нечем. Это не «успех» уже проведенных «струк-
турных реформ», а явка с повинной: задача до-
стижения темпов роста выше среднемировых, 
поставленная Владимиром Путиным, решения 
не имеет.

На ситуацию, правда, можно взглянуть с 
другой стороны. «Структурные реформы», о 

которых говорит Орешкин, это важные дости-
жения в экономическом регулировании, которые 
можно назвать техническими структурными 
реформами, но которые не затрагивают таких 
тормозов экономического роста, как отсутствие 
должной защиты частной собственности, что 
может обеспечить независимый на деле суд, или 
засилье монополий, в том числе опирающихся 
на избыточное государственное вмешательство 
в экономику. Другими словами, Орешкин пока-
зывает, что без решения этих проблем и соот-
ветствующих реформ, которые невозможны без 
однозначно выраженного политического курса 
(а не просто словесных интервенций), потенциал 
роста российской экономики ограничивается 
2% в год. Он может несущественно увеличить-
ся, если цены на нефть закрепятся на текущем 
уровне. Но в любом случае для качественно 
других показателей роста нужно обновление 
курса экономической политики.

А что же нынешний и, конечно, будущий 
президент Владимир Путин? Вот его заявление 
от 26 декабря, обращенное к правительству: «По 
сути, вы решили все стоявшие перед экономи-
кой страны вопросы». Такой отчаянно высокой 
похвалы правительство никогда не удостаи-
валось и вряд ли рассчитывало на подобный 
высший балл. 

Если вернуться к взвешиванию звучащих 
заявлений на весах экономической статистики, 
то сказанное Путиным больше походит на начало 
торжественной процедуры проводов нынешне-
го кабинета, который подаст в отставку после 
президентских выборов 18 марта. Похоже, и 
сам президент уловил этот привкус и 13 января 
снова обратился к правительству, но уже гораздо 
будничнее: «Мы должны быть готовыми к любо-
му развитию ситуации на сырьевых рынках, на 
фондовых рынках, очень внимательно за этим 
наблюдать и иметь сценарии развития россий-
ской экономики на любой вариант». 

Сценарии в правительстве регулярно пи-
шут, но заведомо не рассчитывая на «Оскар». Все 
дело в том, что в правительстве исключительно 
малоответственные сценаристы. Они готовый 
продукт не дают, а режиссера там нет, все ждут 
решений из Кремля. Изменится ли ситуация в 
новом кабинете — вопрос открытый. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

СИЛУАНОВ МОЖЕТ СТАТЬ ЗАСЛУЖЕННЫМ АРТИСТОМ

МИЛЛИАРДЕРЫ БОГАТЕЮТ 
ЗА СЧЕТ БЕДНЯКОВ

СТАТИСТИЧЕСКИЕ ИГРЫ

Один процент жителей Земли владеет  
82% мировых богатств

Почему российская экономика не может перешагнуть порог в 2%?
— На прошлой неделе отечественный фон-

довый рынок показал положительную динамику. 
Это неудивительно, учитывая высокие цены на 
нефть и «постновогоднее» ралли на американ-
ском фондовом рынке (традиционно январь 
является удачным месяцем для американских 
«быков»). Правда, далеко не все инвесторы ве-
рят в то, что цены на нефть сорта Brent могут 
закрепиться без коррекции над отметкой $70, 
поэтому пятница прошла под знаком снижения 
котировок. Динамику «лучше рынка» показали 
акции компании «Алроса» (акционеры после-
довательно избавляются от непрофильных ак-
тивов), а также акции электроэнергетического 
сектора: ФСК ЕЭС и «Россетей». Компания ФСК 
ЕЭС планирует направить на дивиденды по ито-
гам прошлого года 50% прибыли (по МСФО). 
Также на акции электроэнергетического сектора 
позитивно повлияли прогнозы по повышению 
чистой прибыли по итогам года. Поскольку акции 

ФСК и «Россетей» в последнее время отставали 
от роста рынка, их сложно назвать перегре-
тыми, поэтому инвесторы с удовольствием их 
покупают. 

Чего ждать на этой неделе? Индекс ММВБ 
и цены на нефть в данный момент перегреты, 
поэтому покупка акций широким фронтом не-
целесообразна. Мало того, на графике акций 
компании «Норильский никель» есть технические 
сигналы для игры на понижение. Вероятно, мы 
увидим по этим акциям превышение ноябрьского 
максимума с последующим снижением. В акциях 
«Газпрома», выросших за последний месяц на 
11%, нет технических сигналов для игры на по-
нижение. Но есть опасения, что «быки» не смогут 
преодолеть сильное техническое сопротивление 
155. Думаю, что в ближайшие две недели обвал 
рынка маловероятен — больше вероятно умерен-
ное снижение или боковая динамика. Загадывать 
на более дальний срок нецелесообразно, так 
как динамика нефти малопредсказуема. Все 
больше аналитиков склоняются к мнению, что 
страны ОПЕК и их партнеры могут расторгнуть 
соглашение о сокращении нефтедобычи раньше 
оговоренного срока, что вызовет снижение не-
фтяных цен. Акции Сбербанка (обыкновенные) 
сейчас покупать не стоит — лучше дождаться 
коррекции котировок в районе 222 рублей.

Также на наш рынок и на другие фондо-
вые рынки будет влиять то, как будет решаться 
острый вопрос финансирования правительства 
США, а также ежегодное выступление Дональда 
Трампа в конгрессе 30 января. Важным событием 
недели станет 25 января — дата заседания ЕЦБ 
по монетарной политике. Эксперты считают, что 
на этом заседании ЕЦБ не откажется от про-
должения программы скупки облигаций, но ухо 
надо держать востро. 

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— На минувшей неделе американский дол-
лар был аутсайдером на фоне сохраняющегося 
аппетита инвесторов к рисковым активам. Также 
на его ослабление повлияли ожидания того, что 
крупнейшие ЦБ (кроме Федрезерва) начнут отка-
зываться от политики крайне низких процентных 
ставок. Внутренним фактором, оказывающим 
давление на доллар, является начавшийся нало-
говый период в паре с сохраняющейся высокой 
ценой нефти, что, в свою очередь, перекрывает 
все попытки сдержать укрепление рубля покупкой 
долларов Минфином. На текущей неделе внешним 
фактором, оказывающим давление на доллар, 
будет нерешенный вопрос о повышении госдолга 
США. Скорее всего, рубль будет чувствовать себя 
уверенно ввиду продолжающегося оптимизма на 
развивающихся рынках и налогового периода в 
РФ. Торговый диапазон планируется следующим: 
USD/RUB — 56,30–57,30, EUR/RUB — 69–70.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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Максим ТИМОШЕНКО, директор 
департамента операций  
на финансовых рынках банка 
«Русский Стандарт»:

Московские квартиры 
дешеветь не будут

Снижения стоимости столичных квартир в 
2018 году не произойдет, заявил председатель 
Москомстройинвеста Константин Тимофеев. 
«Инфляционные процессы идут, стоимость мате-
риалов растет. Кроме того, в стратегии развития 
строительной отрасли до 2025 года, которая 
была представлена Президенту РФ, основной 
критерий не снижение стоимости жилья, а по-
вышение реальных доходов населения и до-
ступности ипотечного кредитования. Поэтому 
предпосылок к снижению цен на рынке жилой 
недвижимости мы не видим», — пояснил чинов-
ник. Он напомнил, что квартира — это сезонный 
товар. Самые дорогие месяцы — это традиционно 
сентябрь, декабрь и апрель, а дешевые — июнь, 
июль и октябрь. «Если говорить о практике и 
о статистике, то если с 1 июля вступят в силу 
новые требования к застройщикам, в апреле и 
мае будут активно объявляться новые адреса. 
Поэтому именно в эти месяцы мы прогнозируем 
анонсирование новых объектов, площадок и, 
вероятно, акций на покупку квартир», — сказал 
глава Москомстройинвеста.

Мода на кредитки 
По оценке Национального бюро кредитных 

историй, в минувшем году россияне получили в 
полтора раза больше кредиток, чем годом ранее. 
В 2017 году российские банки выдали более 6 млн 
кредитных карт, что на 52% больше, чем годом 
ранее. Наибольшим спросом стали пользоваться 
карты с высокими лимитами — от 100 тыс. руб., 
подсчитали в «Эквифаксе». Таких карт было вы-
дано на 69,2% больше, чем в 2016 году. Карты 
с лимитом до 20 тыс. показали рост выдачи на 
10,5%, от 20 тыс. до 100 тыс. руб. — на 47,4%.

10 самых загруженных 
автотрасс
Минтранс составил рейтинг самых загружен-

ных автотрасс. Первое место в рейтинге заняла 
М-5 «Урал» протяженностью без малого 2 тыс. км. 
На втором месте — М-7 «Волга», которая тянется 
почти 1 тыс. км из Москвы до Нижнего Новгорода 
и далее до Казани, Набережных Челнов и Уфы. 

На 3-м и 4-м местах — московские кольца А-107 
(малое) и А-108 (большое), по которым транспорт 
переезжает с одной радиальной федеральной 
дороги на другую. Далее следуют М-4 «Дон», 
М-10 «Россия», М-2 «Крым», М-1 «Беларусь», М-8 
«Холмогоры». Замыкает десятку рейтинга трасса 
М-3 «Украина».

Пенсионерам и инвалидам 
расширят льготы
В Госдуму внесен законопроект о компен-

сации пенсионерам и инвалидам взносов на 
капремонт. Если поправки будут приняты, то ре-
гионы смогут компенсировать 50% суммы взноса 
на капремонт 70-летним и 100% — 80-летним 
собственникам жилья, проживающим в семьях, 
состоящих из пенсионеров или инвалидов I и 
II групп. Правительство дало на законопроект 
положительное заключение. На данный момент 
льготы действуют для одиноких пенсионеров и 
инвалидов, но если семья состоит из пенсио-
нера и инвалида, они не считаются одинокими, 
и льгота не действует. Также сейчас жильцы с 
задолженностью за капремонт лишаются льгот 
по оплате жилья и коммунальных услуг. И если 
пенсионер — собственник жилья лишается такой 
льготы, то проживающие с ним инвалиды I и II 
групп также не могут ею воспользоваться.

Индекс Мосбиржи 
установил исторический 
максимум

Российский рынок акций растет послед-
ние полгода на фоне дорожающей нефти и по-
зитивных настроений на мировых фондовых 
площадках. В конце прошлой недели рублевый 
индекс ММВБ, основной индикатор российского 
фондового рынка, установил новый максимум. 
По данным Московской биржи, значение индекса 
составило 2295,53 пункта — это новый рекорд 
показателя за всю его историю расчета. Затем 
индекс немного скорректировался вниз и вчера 
находился у отметки 2290 пунктов. Умеренный 
рост может продолжиться, но главным риском 
выступают новые американские санкции. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Чем ближе президентские вы-
боры, тем актуальнее налоговая 
тема. Президент заявлял, что по-
вышения налогов до 2018 года не 
будет. На самом деле они, конеч-
но, подросли, в том числе под ви-
дом акцизов и других поборов. Но 
всех волнует, что же произойдет 
после этого условного моратория. 
Хотя начинать надо с другого.

У любых маневров должна быть цель. И ар-
мейский образец — чтоб служба медом не каза-
лась — далеко не универсальный. Для чего зате-
вался, например, налоговый маневр в нефтяной 
отрасли? Чтобы регулировать нагрузку на новые 
и старые месторождения. Важно? Наверняка. Но 
более широкая цель — стимулировать развитие 
и повышение качества нефтепереработки в ходе 
этого маневра, давно перетаптывающегося с 
ноги на ногу на стартовой отметке, — оказалась 
практически потерянной.

Сейчас обсуждается общеэкономический 
налоговый маневр. Цель, если верить выступав-
шим на недавнем Гайдаровском форуме, а там 
были не просто эксперты, а министры, включая 
премьер-министра: налоговые маневры должны 
обеспечить рост экономики и маневр госрасхо-
дами, а он в свою очередь сводится к повыше-
нию доли расходов на развитие человеческого 
капитала (развитие науки, образования, здра-
воохранения). Сокращение других расходов, 

конечно, входит в этот маневр, но резерв здесь 
небольшой. Военные расходы уже сокращены 
(правда, увеличены закрытые статьи расходов), 
а кроме них маневрировать остается адресно-
стью расходов (что увеличивает расходы на их 
администрирование), урезанием расходов на 
госаппарат (который, сколько его ни сокращай, 
все равно растет, как трава из-под асфальта). 
Вот тут-то и появляется тема налогов.

О грядущем налоговом маневре много 
сладких слов сказал на форуме министр фи-
нансов Антон Силуанов. Не могу их не привести. 
Первое: «Правительство не предполагает уве-
личения налогового бремени на предстоящие 
годы». Второе: «Мы предполагаем изменить 
структуру налоговой системы, сделать ее более 
конкурентоспособной». Третье: «Мы будем пере-
настраивать налоговую систему, с тем чтобы 
она отвечала на основную задачу сегодняшнего 
дня — это увеличение темпов экономического 
роста». Четвертое: «Налоговая система должна 
вести к «обелению» экономики и сокращению 
теневого сектора, должна быть более простой, 

понятной и не допускать неуплаты налогов». 
Странно, что выступление Силуанова не пре-
рывалось громкими аплодисментами и криками 
«браво!».

Если снять пафос, то остается прежде всего 
«обеление экономики», что уже обеспечит ее 
рост. Какими средствами? Снова даю слово 
Антону Силуанову: «30% одних страховых взно-
сов! Я уж не говорю про НДС, про подоходный 
налог. В других странах нет такой нагрузки. 
И здесь мы проигрываем конкуренцию, конку-
рентоспособность нашей налоговой системы 
по сравнению с другими странами». Министр 
финансов — прекрасный артист, о масштабах 
налоговой нагрузки он говорит с искренностью 
первооткрывателя. 

Смысл же в том, что если еще недавно нам 
грозили, что налоги будут переориентированы 
с юридических лиц на физических, то теперь 
все наоборот: на повестке дня снижение фи-
скальной нагрузки с фонда оплаты труда. Не 
случайно Силуанов публично высказался про-
тив повышения подоходного налога до 15%, 
что обсуждалось в недрах власти как один из 
вариантов маневра. 

Еще в прошлом году Минфин и Минэконом-
развития согласовали свой налоговый маневр. 
Это сокращение страховых взносов с 30 до 22% 
при компенсирующем росте НДС с 18 до 22%. 
Как уверены в Минфине, в результате общая 
нагрузка на бизнес не увеличится.

Первая цель — «обеление экономики» — 
может быть достигнута. Если повышение НДС 
не заставит уйти в тень. Проблема в том, что 

сейчас многие предприятия «оптимизируют» 
размер социальных взносов тем, что формально 
выплачивают низкую зарплату при значительной 
«конвертной» части, то есть «тень» присутствует, 
но частичная. Рост НДС, от которого не укрыться 
даже частично, может заставить часть бизнеса 
целиком оставаться в тени. Но это подходит толь-
ко для малого бизнеса, так что в целом выход из 
тени, скорее всего, произойдет. Частичный выход 
на свет может быть успехом и в продвижении ко 
второй цели — росту официальной экономики. 
Что же касается третьей цели — изыскания до-
полнительных госдоходов для маневра госрас-
ходами, то и здесь перспективы есть: рост ВВП 
произойдет прежде всего за счет роста оплаты 
труда, а значит, вырастут поступления от подо-
ходного налога. Значит, растущая часть расходов 
на развитие человеческого капитала будет пере-
ложена на региональные бюджеты.

Промежуточных выводов три. Первый — из-
менения главного вектора проводимого курса 
экономической политики не предвидится. Вто-
рой — обновление экономической политики 
последует, скорее всего, по лекалам, предла-
гаемым ЦСР под руководством Алексея Кудрина. 
Именно там выдвинута цель приоритетного 
повышения госрасходов на развитие челове-
ческого капитала. Третий — первые два вывода 
сделаны на базе выступлений нынешних мини-
стров. В новом правительстве их может вовсе 
не оказаться, хотя такая опасность на Антона 
Силуанова и Максима Орешкина, скорее всего, 
не распространяется. Тем не менее неопреде-
ленность полностью не исключается.

Налоговый маневр нужен ему для маневра госрасходами

  Ирина БАДМАЕВА

23 января начинает работу Все-
мирный экономический форум 
в Давосе. На нем главы госу-
дарств, известные политики и 
бизнесмены обсудят состояние 
мировой экономики и ее перспек-
тивы. Накануне Международный 
валютный фонд (МВФ) представил 
доклад, в котором отмечается 
улучшение экономики РФ: наша 
страна преодолела спад и может 
по итогам 2018 года показать рост 
в 1,5%. Правда, выше этой отметки 
отечественному ВВП прыгнуть не 
удастся. 
«Россия оставила позади два года рецес-

сии... Благодаря хорошей макроэкономиче-
ской политике, повышенному экономическо-
му настрою, частично из-за более высоких 
цен на нефть темпы роста ВВП снова будут 
положительными», — заявил официальный 

представитель МВФ Джерри Райс. По его мне-
нию, для ускорения темпов роста российского 
ВВП правительству необходимо помимо тарге-
тирования инфляции бороться со структурными 
недостатками.

МВФ также советует нашим властям 
улучшить инвестиционный климат. Прежде 
всего речь идет о повышении инвестиций в 
инфраструктуру. Кроме того, по мнению ана-
литиков фонда, следует более тесно интегри-
ровать российскую торговлю в глобальную 
экономику, расширить торговые соглашения, 
а также оказывать более активную поддержку 
инновациям.

При этом нашей экономике под силу де-
монстрировать и более «крутой» подъем ВВП — 
не менее 3% в год. Однако аналитики МВФ 
уверены, что реальный рост будет не выше 1,5%. 
Хотя эксперты Всемирного банка ожидают его 
на уровне 1,7%.

Между тем за три квартала прошлого года 
российский ВВП поднялся на 1,6%. Однако 
такие красивые цифры получаются, если срав-
нивать их с показателями прошлых кризисных 
лет. Спасательным кругом для отечественной 
экономики, как обычно, стали поднявшиеся 
нефтяные котировки. «Выход страны из кри-
зиса связан в основном с тем, что в 2017 году 
увеличились нефтяные цены почти на 50%. 
Кроме того, сравнивается объем ВВП с очень 
низким уровнем 2016 года после трехпроцент-
ного падения. За счет этой статистической 
«низкой базы» и высоких цен на сырье рос-
сийская экономика способна вырасти и в 2018 
году на 1,5%», — пояснил ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. 

Но если сравнивать с остальным миром — 
это очень низкий темп. По расчетам МВФ, гло-
бальная экономика выросла на 3,6% в 2017 году 
и поднимется еще на 3,7% в 2018-м. То есть 
российский ВВП отстает более чем в два раза 
от среднемировых темпов развития.

По словам главного экономиста «БКС 
Глобал Маркетс» Владимира Тихомирова, 
для преодоления отставания нашей стране 
необходимы структурные изменения. «Пре-
жде всего необходимо осуществить целый 
комплекс внутренних реформ: от демонопо-
лизации, повышения эффективности госмо-
нополий и госсектора в целом до улучшений 
в социальной, транспортной и коммуникаци-
онной инфраструктуре», — полагает эксперт. 
Также, по его словам, необходимо увеличить 
расходы на улучшение качества рабочей силы 
(образование, медицина) и оказать поддержку 
предпринимательству. В частности, речь идет о 
доступности кредитов, защите прав собствен-
ности, уменьшении бюрократической нагрузки 
на экономику. 

МВФ ПОВЕРИЛ 
В РОССИЮ
В 2018 году отечественной 
экономике предрекают 
рост на 1,5%
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После того как осенью прошлого года 
скончался король Таиланда, «сере-
бряный» (после Елизаветы II) рекорд 
по продолжительности пребывания на 
троне перешел к султану Брунея Хасса-
налу Болкиаху. Он же считается самым 
богатым монархом в мире. Крошечное 
государство, которым он правит, нелег-
ко отыскать на карте мира, но зато бру-
нейцы могут похвастаться одним из са-
мых высоких на свете уровней жизни.

■ ■ ■
В октябре 2017 года 71-летний султан Хасса-

нал Болкиах отметил полувековой юбилей своего 
нахождения на троне Брунея — страны очень не-
большой (площадь ее составляет всего-навсего 
5,8 тыс. кв. км). Население тоже весьма невелико: 
около 400 тыс. человек. Но в других рейтингах 
маленький султанат, располагающий огромными 
запасами нефти и газа, занимает первые места — в 
том числе по своему богатству. С 1999 по 2008 гг. 
ВВП вырос здесь на 56%. По данным МВФ, султанат 
является пятой в мире экономикой по ВВП на душу 
населения. Образование здесь бесплатное, как и 
медицинское обслуживание, — и это только часть 
социальных достижений, которыми пользуются 
брунейцы.
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Хассанал Болкиах родился 15 июля 
1946 года. Окончил институт «Викто-
рия» в Куала-Лумпуре (Малайзия) и 
Королевскую военную академию в 
Сандхёрсте (Великобритания). С 1964 

года — наследный принц, султаном провозглашен 
5 октября 1967 года. С 1984 года — премьер-
министр, министр финансов и министр обороны 
Брунея.

Считается самым богатым монархом в мире 
— в 2010 году его личное состояние оценивалось 
в $20 млрд. Построенный в 1984 году для султана 
дворец Нурул Иман имеет площадь 200 000 кв. м, 
насчитывает 1788 комнат, 257 ванных, парадный 
зал на 5000 человек, мечеть вместимостью 1500 
человек, гараж на 110 машин. 

Правящий последние пятьдесят лет Брунеем 
Хассанал Болкиах оказался у власти в силу принад-
лежности к правящей династии — полвека назад 
его отец, султан Омар Али, отрекся в его пользу от 
престола. И тут возникает вопрос: в чем состоит 
заслуга монарха, если он царствует в небольшом 
государстве с очень большими запасами углево-
дородов? Ведь сделать его процветающим гораздо 
проще, чем страну большого размера с малыми 
запасами полезных ископаемых. 

— Нынешнего султана и прежнего монарха 
трудно разделять, потому что на первых этапах 
султан фактически правил вместе с отцом, кото-
рый выступал в роли монарха-наставника — есть 
такое исторически сложившееся понятие в Юго-
Восточной Азии, когда отец уходил за кулисы, но 
продолжал наставлять своего наследника на путь 
истинный, пока он не приобретал соответствующий 
опыт и не становился полноценным монархом, 
— рассказывает автор ряда книг, посвященных 
мировым лидерам, в том числе биографии султана 
Хассанала Болкиаха «Справедливо и благород-
но», Сергей ПЛЕХАНОВ, лично встречавшийся с 
брунейским монархом. — Такой случай был и в 
Брунее. Кстати, поскольку султан Омар Али был 
большим другом сингапурского лидера Ли Куан 

Ю, в Сингапуре эту модель тоже позаимствова-
ли. Когда Ли Куан Ю ушел из власти, своего сына 
сделал премьером, а себе оставил должность 
министра-наставника. Омар Али был очень инте-
ресной и влиятельной в региональном контексте 
фигурой — не случайно другая такая интересная и 
влиятельная личность, как Ли Куан Ю, воспринимал 
его как своего рода гуру.

Так вот, главная заслуга тандема Хассанал 
Болкиах — Омар Али — это не то, что страна стала 
богатой благодаря нефти. Нефтяное богатство 
было обеспечено тем, что нефтяные месторож-
дения здесь открыли и разработали англичане. 
Заслуга же монархов состоит в самом сохранении 
Брунея как независимого государства. Дело в том, 
что на султанат было очень сильное влияние — и 
со стороны метрополии, Британии, и со стороны 
Малайской Федерации в начале 1960-х, чтобы 
принудить вступить в новообразованное государ-
ство Малайзию, которое состояло из собственно 
Малайской Федерации и двух британских колоний 
на Северном Борнео (Саравак и Сабах). А между 
ними был зажат крохотный Бруней, и шансов в этой 
ситуации устоять у него было немного.

В это время британцы аналогичные проекты 
продвигали в нескольких местах. Они обстоятель-
но обсуждали перспективу ухода из колоний и 
занялись формированием трех федераций. Это 
Федерация султанатов Южной Аравии (на террито-
рии нынешнего Йемена), Объединенные Арабские 
Эмираты (туда помимо семи нынешних эмиратов 
должны были войти Катар и Бахрейн) и создание 
Малайзии. Ли Куан Ю в своих мемуарах писал, что 
султан Брунея проявил большую прозорливость и 
мудрость, устояв перед этим давлением (к слову, 
Сингапур вышел из состава Малайзии через пару 
лет после вхождения туда, причем вышел со скан-
далом, с криком).

То есть у Брунея, «облепленного» территори-
ей Малайзии, шансов состояться как отдельное 
государство было очень мало. Если бы его тогда 
съели, то никто бы не вспоминал, что был такой 
Бруней, и все его богатства достались бы Малай-
зии. Естественно, на благосостоянии брунейцев 
это сказалось бы...

■ ■ ■
Как независимое государство Бруней суще-

ствует не так давно — всего 33 года: протекторат 
Великобритании официально был отменен лишь 1 
января 1984 года. От «владычицы морей» этот сул-
танат откололся едва ли не позже всех иных частей 
некогда огромной Британской империи.

— Это была очень многоходовая комбинация 

султана Омара Али и его сына: оттягивание как 
можно дольше объявления независимости, — по-
ясняет Сергей Плеханов. — Тут мы видим один 
из редких случаев в истории, когда протекторат 
заставил государство-протектор (в данном слу-
чае Великобританию) служить своим интересам. 
То есть Британию использовали как зонтик по-
литический, военный и т.д., который не позволил 
соседям «сожрать» Бруней. И затяжка с провоз-
глашением независимости была вызвана тем, что 
стране нужно было подготовить кадры — военные, 
управленческие, дипломатические. Если бы Бруней 
вышел из британской орбиты еще в 1963 году, то 
он, конечно, не был бы готов и его «проглотили» 
бы соседи…

Тем не менее родство с соседней Малайзией 
брунейцы чувствуют. Не случайно султан Хассанал 
Болкиах свою концепцию назвал «исламской ма-
лайской монархией».

«Брунейцы всегда подчеркивают, что являют-
ся частью малайской цивилизации, — подтверж-
дает Сергей Плеханов. — Но при этом ощущают 
себя отдельной нацией. Концепция «исламской 
малайской монархии» имеет скрытый подтекст: 
«Мы — одна-единственная полноценная ислам-
ская малайская монархия, потому что те девять 
султанатов, которые входят в Малайзию, — скорее 
декоративные государственные образования, не 
имеющие реальной власти». К тому же в Брунее не 
просто монархия — абсолютная монархия. Хасса-
нал Болкиах часто встречается с малайзийскими 
монархами, но ощущает себя на порядок выше.

А концепция «исламской малайской монар-
хии» очень напоминает то, что было когда-то 
сформулировано у нас графом Уваровым (право-
славие, самодержавие, народность). Практически 
это полный аналог: религия, абсолютная монар-
хия и национализм. На этих трех китах и стоит. 
Почему важно подчеркивание слова «малайская»? 
Потому что в Брунее живут не только малайцы 

— там очень много китайцев и представителей 
других народов. Малайский язык является госу-
дарственным. Ислам в Брунее мощно внедрялся 
еще со времен предыдущего султана, и как только 
англичане ушли, в стране были проведены значи-
тельные изменения в образе жизни. Строгий ис-
лам (не фундаментализм!) тоже воспринимается 
как условие выживания в окружающем мире. И 
самодержавие там самое настоящее. Все четко 
исходит от одного человека».

■ ■ ■
Несколько лет назад в Брунее были приняты 

довольно жесткие шариатские законы, вызвавшие 
волну критики на Западе и даже бойкот принад-
лежащих брунейцам отелей. В частности, речь 
шла о побивании камнями геев, отрубании рук 
ворам. А с другой стороны, критика строилась на 

утверждениях, что на фоне таких строгих законов 
сам султан ведет роскошный образ жизни, имеет 
немалый штат наложниц.

«При всей жесткости практикуемого в Брунее 
ислама он беспощаден ко всякого рода экстремиз-
му и терроризму, — уверяет Сергей Плеханов. — В 
этой стране последовательно отсекают экстре-
мистские и нетрадиционные течения.

Что касается наложниц, то когда-то, когда ны-
нешний султан был молодым, а кровь играла, у него, 
вероятно, были наложницы. Но сейчас он, наоборот, 
с годами становится все более сдержанным чело-
веком. У него было три жены, но потом он развелся 
со второй, а затем и с третьей. Так что теперь у него 
только одна — первая — жена. И разговоры насчет 
гарема совершенно не актуальны. Нынешняя исла-
мизация, проводимая султаном, — отражение в том 

числе его возрастных изменений. Насколько извест-
но, никого там пока не побили камнями. В стране 
существует определенная неявная оппозиция. Там 
генеральный прокурор — дама — говорит, что надо 
все это обстоятельно объяснять гражданам, в том 
числе неисламского происхождения, что значит 
эта исламизация. Между прочим, на брунейских 
китайцев эта исламизация не распространяется. 
Их девочки спокойно расхаживают в шортиках, 
никаких хиджабов носить их никто не принуждает. 
Это не Саудовская Аравия. Одежда в Брунее очень 
пестрая, а дамы присутствуют на всех мероприя-
тиях, вокруг султана всегда целый цветник — жена, 
сестры, невестки...»

Коль речь зашла о монаршей родне, нельзя не 
упомянуть младшего брата султана — 63-летнего 
принца Джеффри. Он не только прославился своим 
бурным и экстравагантным образом жизни. В кон-
це 1990-х принца обвинили в присвоении суммы 
в размере $14,8 млрд. Хотя Джеффри отрицал 
обвинения, ему все же пришлось передать свои 
личные активы правительству в обмен на избежа-
ние уголовного преследования и разрешение на 
владение личной резиденцией в Брунее.

— Да, он много грешил, — говорит Сергей 
Плеханов. — Но сейчас принц Джеффри тоже осте-
пенился, сидит тихо, живет в Брунее (одно время 
ему был запрещен въезд в страну, но султан его 
простил, правда, у принца было изъято многое 
из его имущества). В свое время он нанес нема-
лый ущерб. Вот этот парень действительно был 
гуляка, настоящий плейбой, у него было много 
романов... 

Хотя султан Хассанал Болкиах — человек не-
молодой (ему уже за 70), возраст не мешает ему 
при визитах за рубеж пилотировать собственный 
«Боинг».

— И не только во время зарубежных поездок, 
— рассказывает наш эксперт. — Он каждую неделю 
выделывает пируэты на «Боинге» в небе Брунея — 
тренируется, чтобы не потерять сноровку. Летает 
на вертолете, сам сидя за штурвалом. Никогда 
не садится с водителем — всегда сам за рулем 
автомобиля...

Говоря о небольшом Брунее, можно прибег-
нуть к формуле «размер не имеет значения»: страна 
ведет активную внешнюю политику, прежде всего 
на региональном уровне.

«Брунейское богатство конвертируется в по-
литическое влияние, — утверждает Сергей Плеха-
нов. — Страна активно участвует в региональных 
организациях (АСЕАН, АТЭС, Восточноазиатское 
партнерство, планировавшееся Транстихоокеан-
ское партнерство). Бруней очень активно налажи-
вает отношения с Китаем — а в свое время КНР 
как коммунистическая страна, поддерживавшая 
повстанческие организации, была «табу» в султа-
нате. Теперь брунейцы настроены очень прагма-
тично — за последние годы султан неоднократно 
встречался с руководителями Китая. У монарха 
прекрасные отношения с Японией. И вообще он 
проводит по-настоящему многовекторную поли-
тику. Он не замкнут на какой-то одной внешнепо-
литической линии. Несколько раз султан Хассанал 
Болкиах приезжал в Россию. У него прекрасные 
отношения с Путиным, он его очень уважает, чув-
ствует родство душ: один летает с журавлями на 
дельтаплане, другой — на «Боинге».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
За столиком полупустого 
кафе напротив меня сидит 
человек, чья работа — 
вскрывать трупы умерших 

людей, чтобы доподлинно выяснить, 
что именно оборвало их жизни. Алексей 
Решетун работает в морге. Он популяр-
ный блогер Живого журнала и автор на-
шумевшей книги «Вскрытие покажет: 
Записки увлеченного судмедэкспер-
та». 
Суровая профессия не наложила от-
печаток на его внешность и характер. 
Он веселый и общительный человек, 
который умеет рассказывать о самых 
жутких вещах так, что тебе становится 
и страшно, и смешно. И я понимаю: это 
здоровая реакция, без которой ну про-
сто никак… 

— Алексей, вы совершенно не вписы-
ваетесь в кинообраз судмедэксперта. Ваш 
экранный коллега либо громила, который, 
практически не отходя от трупа, запивает 
спиртом бутерброд с колбасой, либо ин-
теллигентный еврейский доктор в очках, 
бесстрастно рассуждающий о том, что ел 
покойник за два часа до смерти.

— Киношный образ навязан публике. Од-
нажды я разговаривал с режиссером, который на 
моих глазах снимал сцену в морге, и понял, что 
правда ему не нужна. Надо, чтобы было красиво 
с их точки зрения. Даже некоторые фильмы, сде-
ланные более-менее качественно, не отражают 
нашей реальности.

— Кстати, почему так важно знать, из чего 
состояла последняя трапеза умершего?

— Во-первых, характер пищи может быть 
каким-то образом связан со смертью. Напри-
мер, часто встречается пищевое отравление. 
Во-вторых, содержимое желудка может ска-
зать о том, когда человек умер, то есть помогает 
установить время наступления смерти. В случае 
некоторых отравлений можно рассчитать дозу 
принятого вещества. Допустим, в организме 
присутствует алкоголь. Значит, необходимо 
определить, что человек находился в состоя-
нии опьянения такой-то степени. Кроме того, в 
желудке бывает содержимое с определенным 
запахом. Запах в судебной медицине очень ва-
жен. Это только в западных фильмах эксперты 
ментоловой мазью ноздри мажут. Мы трупы ню-
хаем, потому что это тоже метод исследования: 
ведь запах может рассказать о многом. Конечно, 
это не выглядит сборищем сумасшедших людей, 
обнюхивающих труп. 

— Не могу не задать вопрос о деле «пья-
ного мальчика» Алеши Шимко, который тра-
гически погиб под колесами автомобиля 
в подмосковной Балашихе. Тогда именно 
результаты судебно-медицинской экспер-
тизы, установившей огромное содержание 
этилового спирта в крови ребенка, вызвали 
колоссальный общественный резонанс. 

— Ни один эксперт, который дружит с голо-
вой, никогда не будет сознательно фальсифи-
цировать такие данные. Материал, который мы 
берем от покойника, априори загрязнен, потому 
что у нас не предусмотрены стерильные усло-
вия и инструменты. Существуют разные точки 
зрения на возможность образования и распада 
этилового спирта при гниении. В любом случае 
я бы не хотел комментировать эту ситуацию из 
соображений профессиональной этики, но могу 
сказать, что детей в состоянии алкогольного 
опьянения мне приходилось видеть неоднократ-
но, в том числе новорожденных, когда спирт в их 
организм попадал с грудным молоком пьющей 
матери. Правда, должен заметить, что в нашем 
регионе с такими случаями я не встречался. 

— Мы с вами можем только строить вер-
сии. Но если бы вы вскрывали тело шести-
летнего ребенка и получили такие данные, 
неужели вас это бы не удивило?

— У меня бы, естественно, возникли вопро-
сы и сомнения. Я бы перепроверил результаты, 
провел дополнительные исследования, поставил 
в известность руководство…

— Однажды мне на глаза попался уди-
вительный фотопроект «Руки». Там были за-
печатлены кисти рук известных людей: кари-
катуриста Бориса Ефимова, дрессировщика 

Аскольда Запашного, кардиохирурга Лео 
Бокерии, патологоанатома Иосифа Ласка-
вого и других. Каждую фотографию пред-
варяла подпись: сколько сделано этими 
самыми руками. Так вот, ваш коллега Ла-
скавый вскрыл, к примеру, 8000 трупов. А 
вы ведете счет? 

— Раньше тоже вел, но за 18 лет работы 
произвел такое количество вскрытий, что давно 
уже сбился и перестал считать. Так что цифру 
не назову, но это десятки тысяч трупов. Дело 
в том, что до 2006 года я работал в небольшом 
уральском городке под Челябинском. Там мы 
вскрывали гораздо больше, чем здесь. В Мо-
сковском бюро судебно-медицинской эксперти-
зы, где я работаю, максимум по три-четыре тела 
в день. Я не говорю сейчас про чрезвычайные 
ситуации с большим количеством погибших, 
которых везут именно к нам. Это теракты в аэро-
порту «Домодедово», и в московском метро, и 
падение польского самолета под Смоленском, 
и Ту-154, разбившийся 25 декабря 2016 года 
над Сочи.

— Почему в маленьком городке та-
кая высокая смертность? У вас есть 
объяснение?

— Потому что речь идет не о смертности 
вообще, а именно о случаях насильственной 
смерти. Просто условия жизни такие. Угольные 
шахты и зоны — люди между ними перемеща-
ются. Там принята другая манера общения: если 
возникает конфликтная ситуация, то в большин-
стве случаев просто берется то, что под руки 
попадается, и наносится удар по голове. 

— Можно сказать, что работа судме-
дэксперта там была опасна?

— Та или иная опасность, по-видимому, 
существует всегда, но работа в экстремальных 
условиях имела и плюсы: за шесть лет я увидел 
все, чем занимается судебная медицина, за 
исключением авиационной травмы. Самолеты 
там не падали, но этого я насмотрелся уже в 
Москве. 

— Несмотря на то что число вскрытий в 
вашей практике зашкаливает, первый труп 
вы, наверное, помните?

— В некоторых фильмах иногда показывают 
какие-то поздравления, обряды по этому пово-
ду, принятые в морге, на самом деле у нас ничего 
подобного нет. Что касается моего первого 
трупа, то фамилия человека была Робинзон, а 
звали его Роберт Юлиусович. Умер он оттого, 
что в поле его, пьяного, переехала сеялка. 

— Читала, что примерно на тысячу 

вскрытий приходится один необъяснимый 
случай.

— Бывает, что не удается установить при-
чину смерти. Мы не берем явные ситуации, когда 
труп в состоянии выраженных гнилостных изме-
нений, скелетированный или расчлененный. Раз 
в несколько лет бывает, когда после проведения 
всех исследований непонятно, отчего этот чело-
век мог умереть. В таких случаях ставится диа-
гноз «причина смерти не установлена». Так же 
редко встречается и диагноз «старость», когда 
видны признаки общего истощения организма, 
но острых заболеваний, которые приводят к 
смерти, у человека не было.

— Ваш коллега профессор Лев Вла-
димирович Кактурский в одном интервью 
сказал, что большинство патологоанатомов 
верят в Бога.

— Не могу так точно сказать про своих 
коллег. Многие судмедэксперты достаточно 
сдержанно относятся к этой теме. Знаю среди 
коллег только одного глубоко верующего, во-
церковленного человека.

— Просто всех волнует: есть что-то по-
сле смерти или нет? Людям почему-то ка-
жется, что патологоанатом знает немного 
больше…

— Мне часто задают этот вопрос, отве-
чаю обычно так: я лично уверен, что там что-то 
есть. Объяснить невозможно, потому что это 
находится на уровне внутренних ощущений. 
Просто знаю, и все!

— Можете сказать, что знаете о людях 
что-то такое, недоступное другим? 

— Наверное, да, но скорее в плане нега-
тива. Человек слаб, у каждого есть свои вред-
ные привычки. Сейчас для молодежи много 
соблазнов: школьники употребляют разные 
дешевые коктейли, энергетики, все это влияет 
на организм. Или наркотики, которые очень 
негативно действуют и на сердце, и на печень, 
и на многие другие органы. Наркоманы к нам 
попадают уже с осложнениями: гнойными, тро-
фическими язвами, гангреной, ВИЧ,  туберкуле-
зом, даже сепсисом. Когда умирают молодые 
люди, то для их окружения это часто выглядит 
как смерть на фоне полного благополучия, а на 
самом деле у них уже сформировано какое-то 
заболевание.

— Иногда слышишь, что человек умер от 
радости или, наоборот, от горя — в общем, 
от потрясения. Такое бывает?

— И радость, и огорчение, и страх — 
эти человеческие эмоции сопровождаются 

выбросом в кровь определенных веществ, кото-
рые часто  вызывают учащение сердцебиения. 
И если существует какая-то патология, тот же 
атеросклероз или кардиомиопатия, сердце 
может не получить достаточно кислорода и 
остановиться. 

— Смерть от разрыва сердца — это ме-
тафора или реальность?

— Такое довольно часто бывает, в частности 
как осложнение инфаркта миокарда. Инфаркт 
— это ведь не моментальное состояние, иногда 
оно длится несколько часов, но человек терпит 
боль или не обращает на нее внимания. Через 
несколько фаз инфаркта происходит размягче-
ние мышцы сердца в этой зоне, где уже есть не-
кроз, и при небольшом повышении давления там 
может случиться разрыв. Мышца сердца уже не 
в состоянии растягиваться, и кровь выливается 
в перикард — сердечную сорочку, сдавливает 
сердце, и наступает смерть. Такую картину мне 
приходилось наблюдать не раз. 

— Смерть всегда трагична, но, бывает, к 
такому печальному исходу приводит обыч-
ная человеческая глупость. Сталкивались 
с такими случаями?

— Постоянно. Банальный пример: компания 
подвыпивших молодых людей выходит на бал-
кон покурить, и один говорит: «Смотрите, как я 
могу!» Забирается на парапет, повисает на руках, 
а обратно залезть уже не может — сил не хватает. 
А это десятый этаж. Глупейшая смерть. 

— А бывает, когда остается только 
вздохнуть: судьба…

— Был случай, когда погибла молодая жен-
щина в автокатастрофе. Отец с сыном возвра-
щались с ее похорон, тоже попали в аварию и 
погибли. История из разряда «судьба». Быва-
ют какие-то непредсказуемые, необъяснимые 
смерти. Вот человек вышел на крыльцо покурить 
и упал замертво — прилетела шальная пуля. Ока-
залось, на другом конце улицы кто-то стрелял 
собак. Судьба существует. Я в это верю.

— Какие только виды смерти вы не опи-
сали в своей книге! Неужели что-то осталось 
«за кадром»?

— Люди очень изобретательные. Доста-
точно почитать историю пыток и казней вре-
мен Ивана Грозного! А так у нас все банально. 
Это только в книгах придумывают маньяков с 
какими-то изощренными способами. Был не 
так давно довольно экзотический случай, когда 
убили человека из охотничьего арбалета. Лю-
бым острым предметом можно причинить несо-

вместимые с жизнью повреждения, той же 
вилкой. Рану, проникающую в грудную 

полость, можно нанести квартирным 
ключом. Криминальные убийства 

встречаются не часто. Обычно 
все-таки речь идет о бытовом 

насилии в семье. Дети бьют 
родителей, мужья — жен, и 

наоборот. 
— Понятно, что за 

годы работы вы всякого 
насмотрелись. Но бы-
вает, наверное, когда 
даже вам становится 
не по себе.

— Не то что не по 
себе, но может вызывать 

удивление. Например, че-
ловеческая жестокость в 

плане количества нанесен-
ных ран. Иногда это ничем, 

кроме помутнения сознания, 
не объяснить. Зачем наносить че-

ловеку больше ста колото-резаных 
ран, отрезать ему голову, половые ор-

ганы? Утешает одно: для покойника уже 
все закончилось. Самое неприятное — видеть 
родственников на месте происшествия. Помню, 
как убивался отец, который не пустил ночевать 
в дом пьяного сына, а тот сгорел в бане от слу-
чайно выпавшего из печки уголька…

— В книге вы описываете случай людо-
едства. Это произошло на самом деле?

— Там нет выдуманных историй. Муж убил 
жену, отрезал у трупа бедро до кости, сделал 
пельмени и пригласил приятелей выпить и за-
кусить. Тело было спрятано на балконе под ста-
рым одеялом. Собутыльники вышли покурить и 
случайно отодвинули край одеяла, а там труп 
без бедра. Один на месте умер, второй попал в 
больницу. Они еще удивлялись, откуда у хозяина 
столько пельменей!

— Сейчас многие делают себе татуи-
ровки. Знаю людей, у которых изрисовано 
чуть ли не все тело. Вы встречали какие-то 
необычные наколки на телах умерших? 

— Конечно. Я их даже собираю и надеюсь, 
что когда-нибудь мне удастся издать такую кни-
гу. Классические уголовные татуировки типа «Не 
забуду мать родную» уже уходят в прошлое. В 
Москве их очень мало, а в регионах можно еще 
встретить. Зато появляются довольно интерес-
ные тематические татуировки. Человека, увы, 
уже не спросишь, что это означает. Поэтому 
пытаюсь найти ответы в книгах или выяснить 
на форумах. Это не всегда получается, осо-
бенно если здесь что-то личное. Единственный 
раз в жизни я видел татуировку на ноге в виде 
специфической бирки с надписью «Привет ра-
ботникам морга». Труп вскрывала коллега и 
сфотографировала для моей коллекции. 

— В своей книге вы опровергаете многие 
мифы и стереотипы, касающиеся работы 
судмедэкспертов. Долгое время существо-
вала страшилка о том, что в глазу убитого 
отпечатывается портрет убийцы. 

— И преступники, верившие в эту леген-
ду, выкалывали глаза своим жертвам. Даже 
были специальные исследования в Европе, в 
том числе и сразу после казни на гильотине 

пытались получить снимок с сетчатки глаза, 
но никаких изображений умерших обнаружить 
не удалось.

— Зато вы описываете реальный слу-
чай, когда на коже жертвы ДТП отпечатался 
номерной знак автомобиля, совершившего 
наезд.

— Это как раз легко объяснимо. Номер 
рельефный, и выступающие цифры способ-
ны причинять кровоподтек, как любой другой 
предмет, в частности, пряжка ремня. Такие при-
меры описаны в старых учебниках по судебной 
медицине.

— Иногда смерть наступает посреди за-
столья, когда человек случайно подавился. 
В таких случаях говорят, что еда попала не 
в то горло.

— В старых учебниках по судебной медици-
не можно увидеть фотографии — иллюстрация 
к такому виду асфиксии, как закрытие просвета 
дыхательных путей инородными телами. Это 
такие неожиданные вещи, как зубные протезы 
и даже живая рыба. Помню случай асфиксии у 
трехлетней девочки, когда семечка застряла 
в дыхательных путях. Ребенок несколько дней 
кашлял, а потом семечка разбухла, и произошла 
асфиксия. Виноваты родители: если бы они сра-
зу обратились к врачу, инородный предмет был 
бы извлечен, и девочка осталась бы жива.

— А у вас были неожиданные находки в 
мертвых телах?

— В прошлом году у наркомана была игла 
от шприца в бронхе. После того как укололся, 
игла, по-видимому, была в зубах, и в момент 
смерти, наверное, улетела через трахею и по-
пала в бронх. Я нашел ее на ощупь, случайно 
наткнулся. Но чаще инородные предметы — это 
пища. Как правило, такая асфиксия происходит, 
когда человек находится в пьяном состоянии. 
Из пищи на первом месте сало, на втором — 
вареная колбаса, шашлык тоже бывает. Обычно 
это большие куски, которые глотают в спешке. 
Кашлевой рефлекс в состоянии алкогольного 
опьянения угнетается. Смерть наступает очень 
быстро.

— Лишний раз убеждаешься, что ваша 
служба «и опасна, и трудна»! Чуть на иголку 
не напоролись. А еще и заразиться чем-то 
можно. Слышала, что туберкулез — про-
фессиональная болезнь патологоанатомов. 
Говорят, палочка Коха буквально бушует в 
трупе умершего от туберкулеза. И в вашем 
бюро был случай заражения. 

— Туберкулез скорее все-таки профес-
сиональная болезнь фтизиатров. У нас это за-
болевание встречается относительно редко. 
Достаточно соблюдать меры предосторожности. 
Свежие туберкулезные трупы никто не вскрыва-
ет. Они лежат сутки как минимум. Плюс в нашем 
бюро есть отдельная специальная секционная 
для исследования инфицированных трупов. Ино-
гда туберкулез по запаху можно заподозрить. 
Если это неожиданная секционная находка, 
вскрытие приостанавливается, все сотрудники 
в этом зале надевают дополнительные средства 
защиты, а после вскрытия проводится полная 
дезинфекция помещения. 

— Некоторые истории в вашей книге 
не для слабонервных. Я уж не говорю про 
иллюстрации, которые вызывают весьма 
смешанные ощущения. Хорошо, что все 
картинки закрыты QR-кодом!

— Это была идея издательства. Зачем пу-
гать читателей? Кто захочет, тот откроет фо-
тографию на экране своего компьютера или 
телефона. 

— Слушаю вас и думаю, что профессия 
судмедэксперта уж очень специфическая. 
Одного запаха достаточно! У вас чувство 
брезгливости отсутствует?

— Почему? Просто любая брезгливость по-
беждается интересом к работе. Конечно, надо 
иметь определенный склад характера. Своим 
студентам говорю: «Если будете концентриро-
ваться на запахе, вам пахнуть будет еще неде-
лю. А если махнете на это рукой, через минуту 
принюхаетесь и ничего не почувствуете!» Когда 
вскрываешь трупы молодых людей или детей, 
которым еще жить и жить, испытываешь чувство 
сожаления. Но сильных экспрессивных эмоций 
у нас нет. Это просто работа. 

Елена СВЕТЛОВА.
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ЧЕМУ МЕРТВЫЕ

СУЛТАНА-РЕКОРДСМЕНА
ТРИ КИТА
Почему брунейский монарх «тянул»  
с провозглашением независимости

Брунейский султан получил 
военное образование.

Его величество сам садится за 
штурвал авиалайнера.

Суровый инструментарий судмедэксперта.

Тату — послание после смерти.
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Султан Брунея встречался с Путиным в Сочи 
на саммите Россия–АСЕАН (2016 г.).

kr
em

li
n

.r
u

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

УЧАТ ЖИВЫХ?
Алексей Решетун вскрыл 
десятки тысяч трупов.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Свобода требует  
от человека высочайшего 
вкуса»
— О чем говорить в юбилей? Думаю, 

важно вспомнить о маме... жизнь-то могла 
сложиться и по-другому.

— Тут сразу вспоминаются слова великого 
педагога Петра Столярского: «Мне не нужны 
талантливые дети, а нужны...

— ...талантливые мамы».
— Точно. Моя мама была классическим жи-

вым примером этого высказывания. И детство 
было абсолютно полноценным.

— А не то, что «сиди за инструментом и 
с ума сходи».

— Нет. Наоборот. Говорила: «Хватит зани-
маться, бери велосипед, проголодаешься — 
вернешься. Поешь — и снова позанимаешься». 
Она меня и в фехтование отдавала на саблях, 
прыжками в воду немножко занимался, водным 
поло… Рос обычным мальчишкой. Перочинные 
ножи метали. Вот вышел вестерн «Великолепная 
семерка». После чего мы всем двором устраи-
вали соревнования. И я был чемпионом по ме-
танию ножа с замахом не сверху, а снизу. Как 
актер в фильме. Нам эти ножи в магазинах не 
продавали, и стоил он 1 руб. 20 коп. Это много. 
Мороженое стоило 11 копеек. Пирожки с мясом 
— 4 копейки.

— Удобно было метать, он тяжелый?
— В том-то и дело, там не было утяжеления 

лезвия. В ножах профессиональных есть такое, и 
как бы они ни крутились в воздухе, в итоге всегда 
выравнивались из-за веса. А перочинный — нет. 
И мы просили прохожих купить нам, давали им 
деньги. А когда старый фильм появился — «Три 
мушкетера», началось фехтование. Вообще 
мама всегда пыталась найти мне что-то, чем 
бы я увлекся. Скажем, чуть-чуть рисования… И 
потом несколько раз в жизни вдохновение прихо-
дило — что-то в самолете рисовал на салфетках. 
Эх, много было того, чего я не сделал и уже не 
сделаю. Например, не сыграл на рояле Второй 
концерт Брамса или Второй Рахманинова…

— А хотели?
— О, да. У нас же обязательное фортепиа-

но было, и педагоги говорили: «Юрочка, ну не 
бросайте рояль, у вас такое звукоизвлечение!» 
Но — нет. Еще мечтал, но так и не занялся серьез-
но джазом. Да, джаз — это серьезно. В джазе 
главное не образованность, а улет…

— Улет?..
— Состояние свободы. Но при таком ощу-

щении свободы — и это, наверное, общий за-
кон не только в джазе, но и в жизни — может 
оказаться, что у человека не хватает вкуса. 
Очень показательный пример: играет человек 
классический концерт для скрипки, а там по-
падается момент джазовости, и скрипач этот 
эпизод начинает играть как в ресторане в плохом 
смысле. Жирно, со всякими глиссандо… Думает: 
«А-а, раз это такая музыка, тогда я свободен». Но 
свобода требует высочайшего вкуса. Был такой 
джазовый пианист очень маленького роста Ми-
шель Петруччиани, у него недоставало пальцев 
на руках. Клавиатура высоко, он садился на стул 
повыше. Но каждая нота у него — на вес золота… 
И вот я жалею, что этим не занялся, но, кстати, 
для себя, может, еще и не поздно.

— Вернемся к родителям... Мама ра-
ботала где-то?

— Да, во Львовской консерватории, в учеб-
ной части. Составляла расписания. Поэтому со 
всеми профессорами была лично знакома, они 
ее обожали. И когда я позже учился и работал в 
Москве, мама требовала от меня информации: 
куда еду, что играю, с кем… Потому что ее саму 
об этом спрашивали. Зайдут в учебную часть: 
«А где Юрочка? Что он сейчас делает?»

— Потом мамы не стало. Отец остался 
один...

— Увы. От нашего дома во Львове до филармо-
нии идешь две минуты, а до консерватории — еще 
две. И вот, уже после смерти мамы, папе вручили 
бесплатный почетный абонемент в филармонию. 
И он действительно ходил. А потом подробно мне 
рассказывал; иногда это было совсем не так инте-
ресно. Потому что какого-то баяниста он послушал, 
хотел поделиться впечатлениями… И так получа-
лось часто, что звонил в какой-то момент, когда я 
был очень занят. А он один жил, хотел поговорить. 
И однажды мы сидели на даче на Николиной Горе, 
в гостях у меня был Никита Михалков. Стол готов. 
Суета. Мы дожариваем шашлыки. Сели, налили по 
рюмочке. И в этот момент звонит папа. Планида 
такая у меня. «Ой-ой, да, слушаю, ой, ну давай я 
тебе перезвоню, а то тут гости…» И все-таки он 
начинает рассказывать, Никита зовет к столу, а я 
не могу взять и отрезать, слушаю. Никита говорит: 
«Дай мне трубку». Я дал. Никита — отцу: «Ну что, 
Абрам Борисович, скучно теперь, да? На пенсии-
то? А у меня есть идея. Вот вы соберите материал и 
напишите книжку про собственного сына. И скучно 
не будет, и польза большая».

— К своему стыду, не видел этой 
книги...

— Она появилась одновременно с моей 

книгой «Вокзал мечты», но ти-
раж у папиной был где-то всего 
300 экземпляров. Она есть у моих 
друзей — у Демьяненко, у Ромы 
Балашова. Отцу во Львове из ма-
газина позванивали, когда книжка 
заканчивалась, и он заносил еще 
десять экземпляров. Так и раство-
рилась. Очень интересная, кстати: 
там серьезный разбор Львова как 
культурного центра, ведь в ту пору 
— это и не Польша, и не Австрия, и 
не Германия, и уже не Украина. Уди-
вительное место. Там родственники 
Моцарта преподавали…

«Шнитке восемь 
лет не писал, до 
ссор доходило»
— Ну а как концерт Шнитке на свет 

появился? Это ярчайшая веха в вашей 
жизни...

— Дело так было. Я вернулся в Москву в 
1976 году после победы на конкурсе в Мюн-
хене. И расслабился. То есть сразу заболел. 
Лежал дней десять в лежку. На премию себе 
купил прекрасную аппаратуру и очень много 
грампластинок. Причем больше джазовых, чем 
классических… Вот лежал, слушал, спал. Явная 
ангина. И не было еще своей квартиры. Меня 
на месяц спасла знакомая альтистка — дала 
одну комнату, а в соседней жила ее бабушка. И 
в этот момент мне звонит Гидон Кремер (были 
немножко с ним знакомы еще по Львову). По-
здравил с победой. И предложил участвовать 
в премьере фортепианного квинтета Шнитке, 
точнее, в записи этого произведения. Я очень 
обрадовался.

— Больным пошли?
— Волновался: десять дней не держал в ру-

ках инструмента. Пришел. Долго репетировали. 
Альфред присутствовал. Гидон о чем-то совето-
вался с ним. А я по окончании ушел абсолютно 
ошарашенный тем, что ничего не понял.

— Не поняли Шнитке?..
— Да, столько часов репетировали, а я… 

что это за музыка?! Нет, я, конечно, знал: вот 
«Шнитке, Шнитке!» — есть такой. Просто сту-
денческая осведомленность. Но не знал, какую 
именно он музыку сочиняет. Знал только, что 
Шнитке почему-то считается антисоветским. Он, 
Губайдуллина и Денисов. Хотя они совершенно 
разные. И вот вернулся в комнатку, лег поздно 
спать, а утром проснулся уже влюбленным в его 
музыку. Она крутилась внутри. Мы записали 
квинтет, но он долго не выходил в свет, потому 
что вскорости Гидон остался в Европе. Из-за 
этого запись не пошла.

— Ну да, советская власть эмигрантов 
не любила. Я объясняю просто для читателя. 
А то сейчас непонятно: ну, остался в Европе 
— и остался.

— Конечно. Запись вышла только лет через 
двенадцать. Но была, например, такая прекрас-
ная традиция: когда исполнялась премьера со-
ветского композитора, этот композитор в ресто-
ране угощал всех ужином, выпивкой. И Альфред 
позвал нас после записи квинтета. Сидим за 
столом, я собрался с духом и сказал Шнитке, 
что вот, много сейчас гастролирую и очень бы 
хотел, чтобы вы написали концерт для альта. «С 
большой радостью», — он ответил. А потом у нас 
доходило до ссор. Ну, прошел год. Два. Затем 
три. А нет концерта. «Ну как же так?» Он однажды 
не выдержал: «Если я обещал — обязательно 
сделаю. Но очень занят. На два года вперед рас-
писано все. Не успеваю». Смысл такой: «отстань». 
Я и спрашивать перестал. И вдруг мне звонит 
Ирочка Шнитке: «Хочу тебе сообщить приятную 
новость: он начал!» Это прошло восемь лет. А я 
тут же спросил: а сколько мне еще ждать?

— Ну да, еще восемь?..
— Ира ответила: «Раз начал, значит, вся идея 

уже созрела, поэтому — месяц максимум». При-
мерно так и вышло. Шнитке — взбудораженный, 
энергичный, в прекрасном настроении — приехал 
ко мне. А наши отношения все это время, я счи-
таю, были действительно дружескими, потому 
что он ходил на мои концерты. Почти всегда был 

в зале. И думаю, что его подтолкнуло к написа-
нию как раз наше выступление с Рихтером: мы 
играли сонату Шостаковича в каком-то клубе 
или школе. Это, видимо, стало последней ка-
плей, и дня через два Ира мне и позвонила… 
В итоге концерт Шнитке принят на ура во всех 
странах мира.

— Я в вашем исполнении слушал его раз 
десять. Но вот честно: какое от него было 
первое впечатление?

— Я столько его ждал… ощущение неверо-
ятной значимости. Это больше чем музыка. Это 
исповедь. Как соната Шостаковича. Как Шестая 
Чайковского. Это что-то большее, чем просто 
шедевр. Исповедь — да, это слово подходит. 
Хотя концерт Шнитке очень вкусный и с инстру-
ментальной точки зрения. Физиологически. 
С удовольствием играешь. Там много разных 
состояний. И разные краски требуются. Такая 
карта перед тобою… За все это время, сколько 
его играю, скучно не было ни разу. И что за-
бавно, я как-то брал интервью у Альфреда для 
своей передачи «Вокзал мечты». У него дома. И 
он сказал: «Ты можешь в моем концерте делать 
что хочешь: вот написано piano, а ты можешь 
играть forte. Я тебе это разрешаю. И еще одному 
человеку так разрешаю». — «Кому?» — «Скрипачу 
Гидону Кремеру. Вы оба не меняете главного 
смысла». Но сколько лет проходит, а я все бли-
же и ближе подхожу именно к его аутентичным 
обозначениям.

— Хотя поначалу они были неудобны?
— Ну да. Например, у него в самом начале 

концерта написано piano или даже pianissimo. Но 
чтобы так тихо начать играть, надо, чтоб в зале 
образовалась просто вакуумная тишина. А это 
трудно. Поэтому я много лет начинал объективно 
— сразу как явное начало. Как схожий пример: 
мы с Рихтером играли сонату Шостаковича, и у 
нас бывали довольно продолжительные паузы 
перед началом. В зале уже нервничать начинали. 
А мы сидим…

«Иногда я уставал  
от долгого общения  
с Рихтером»
— В адрес покойного Тихона Хренникова 

как председателя Союза композиторов не раз 
сыпалась какая-то критика, но вы-то всегда 
его защищали...

— Тихон Николаевич затеял фестиваль, на 
котором в обязательном порядке исполнялись 
новые произведения как самого Хренникова, 
так и других авторов. И очень многие знамени-
тые музыканты прошли через его музыку во имя 
карьеры. Никогда не забуду, как гениально играл 
Женя Кисин его фортепианный концерт. Тот же 
Валера Гергиев дирижировал его музыкой. А я од-
нажды оказался в кабинете у Тихона Николаевича: 
была большая проблема с жильем и пропиской 
в Москве. Замкнутый круг: нет прописки — нет 
работы, нет работы — нет прописки. Хренников 
меня принял, большой начальник, у меня сердце 
стучит… И пока мы общались, он уже дал команду 
своему помощнику: составить письмо от моего 
имени — и наложил резолюцию на получение 
жилплощади. И вот я уже ухожу, он в дверях меня 
вдруг останавливает, говорит: «Один альтист 

пытается играть мой виолончельный концерт…» 
У меня опять все застучало внутри, подумал: ну, 
раз он мне подписал бумагу — значит, заставит 
играть свой концерт. Но я сказал: «Я знаю, что 
произведения великих композиторов лучше зву-

чат в оригинале, чем в переложении».
— То есть раз написан для виолончели, то 

и играть надо на виолончели. Выкрутились.
— Да, он сразу похлопал меня по плечу: 

«Да я знал, что ты умный парень. Ладно. Пока!» 
А много позже мы с ним встречались иногда в 
разных местах, на приемах. Он хотел для меня 
альтовый концерт написать. Я напоминал: «Вы 
не начали еще?» — «Вот сейчас домой приду и 
начну», — отвечал. Так и не начал. Умер. У меня 
о нем самые светлые воспоминания. И я не вос-
пользовался его письмом о жилплощади: тог-
да как раз начал строиться кооперативный дом 
Большого театра…

— Помню, Ксения, дочь ваша, расска-
зывала, как она росла, по сути, на коленях у 
Рихтера... Каким вы его воспринимали?

— Если с конца пойти, то он прежде всего 
потрясающий партнер в камерном музициро-
вании. Это такой локатор: вот я что-то сделаю 
на сцене — а он мгновенно подхватывал идею. 
И тут же дальше предлагал свою… Конечно, он 
вошел в историю как такой титан, громил рояли, 
не знаю, вон чего стоит его роль Ференца Листа 
в фильме «Композитор Глинка». Какой актерище! 
А для меня он был такой какой-то дистанционный 
сначала.

— Но сначала…
— Сначала, да. Я в ту пору только получил 

статус солиста Московской филармонии, что 
для альтиста было очень важно — такого просто 
не было. И вот меня попросили выступить 
на панихиде по настройщику Боги-
но в фойе Большого зала. Я 
сыграл, отошел в сторону, 
стоял за колонной, и вдруг 
сзади — Рихтер. Похвалил 
меня: «Позвоните Ниноч-
ке Львовне сегодня вече-
ром». Я позвонил, а мне: 
«Юрочка, достаньте кла-
вир сонаты Шостаковича 
и приезжайте».

— И как первая ре-
петиция с Рихтером?

— А ничего сначала не 
получалось. Ну не клеилось 
совершенно. Звук на месте 
стоял. У меня даже такое 
впечатление, что, может, 
это в хорошем смысле такая 
провокация с его стороны. Я 
невероятно волновался, ко-
нечно. А когда прошло минут 
тридцать в таком безобразии, 
он резко повернулся ко мне: 
«Юра, вы же играли это произ-
ведение? Говорите что-нибудь! 
Это я его никогда не играл». — 
«Так это же соната, — отвечаю, 
— у нас равные партии». — «Нет, 
— говорит он, — вы солист». — 
«Ну какой солист! А вы — Рих-
тер». — «Запомните, Юра: тот, 
кто стоит, — солист. Значит, вы 
должны говорить». И после этого 
у нас стало что-то получаться: 
темпы меняли, пробовали то так, 
то эдак…

— А его самостоятель-
ные исполнения?

— Он никогда не стоял на 

одном месте. Единственное, что меня не убе-
дило, — это прелюдия Шопена. Но опять-таки 
— прошли годы, мне пришлось в Сочи на юбилее 
Розенбаума сыграть этот прелюд ми минор на 
альте, и почему-то я вспомнил, как это делал 
Рихтер, — как раз то, что мне не понравилось. 
И я понял вдруг, что он был прав…

— Но с какого-то момента он с вами рас-
крылся, не было барьера?

— Нет, уже не было. Но все равно всегда 
надо было быть внимательным и концентриро-
ванным. Помню, что иногда я очень уставал от 
долгого общения с ним. Просто стыдно было. 

Получалось, что он гораздо 
лучше меня знает тексты 

опер и музыку, в сотни 
раз лучше меня зна-

ет кино… Кстати, 
за десять дней 

до его смерти 
у нас почему-
то зашла речь 
о кино, и он 
сказал: «Ну, 
все-таки кино 
— это плохое 
искусство».

—  Э т о 
вы в Москве 

встретились?
— Да, его 

привезли из Фран-
ции, он уже слабень-

кий был. Несколько лет 
не играл. Но говорил: «Меня 

заставили опять работать. Две 
женщины. Одна — зубной врач, другая — Ирина 
Антонова. Врач сказала, что она мне больно сде-
лает, если я не начну играть на инструменте…» 
И он учил сонату Шуберта.

— Даже на смертном одре?
— Да. Говорит: «Спина болит, руки забы-

ли, как это делать, трудно, но я вчера два часа 
позанимался, и сегодня тоже». Это была наша 
последняя встреча. Случайная. Я вообще не 
знал, что он в Москве, мы как-то потерялись. 
Несколько лет не виделись. Мы же деньги ис-
кали ему на лечение. У него не было западной 
страховки. Он жил примерно в 2–3 часах езды 
от Парижа. А лекарства, больницы — это ужас, 
сколько стоило все! Он уже не концертировал, 
а сбережений, так понимаю, не было. Я играл в 
бильярд с одним моим другом, прямо со слеза-
ми ему говорю: ну вот что делать?! А уже кто-то 
думал, что Рихтера и в живых-то нет. И мы по 25 
000 долларов сбросились — это были огромные 
деньги для нас. Выслали во Францию. Потом 
еще 20 000 достали, затем еще около ста тысяч, 
благодаря Черномырдину… 

— И это ему продлило жизнь?
— Думаю, да. Ощутимо. И вот наша послед-

няя встреча, уже в Москве. Назавтра я улетал 
в Италию на десять дней, зашел к нему, и он 
попросил поездить по округе, по церквям. Но 
он не выходил из машины. Я подъезжал, он смо-
трел в окно. Смотрел по пять-десять минут. Там 
есть очень красивые места вокруг Масловки, на 
берегу реки…

— Просто хотел помолчать?
— Да. И вот в какой-то момент в машине 

почему-то о кино зашла речь. Ведь когда-то, 
будучи с ним в Мюнхене, мы по три фильма 
в день смотрели, если не было концерта… А 
тут он, видимо, по чьему-то совету посмотрел 
какой-то фильм, и это навело его на мысль, что 
«кино — плохое искусство». А потом я прилетел в 
Москву через десять дней, сидел в VIP-е, ожидал 
чемоданы, и вдруг объявили по громкой связи: 
«Прилетевший гражданин такой-то (то есть я), 
вас просят приехать на Малую Бронную». Мне 
тут все стало ясно. Он на Бронной жил, в том же 
доме, где Никулин, Броневой…

— Когда они ушли — Шнитке, Рихтер, 
— возникла пустота? Или то, что они вам 
дали, остается с вами постоянно?

— Остается со мной, конечно. Вдруг 
всплывают сами собой какие-то 

сценки, может, связанные с 
городом или с музыкой. 
Раз — и вдруг перед 
глазами какой-то эпи-

зод, который никогда 
и не вспоминался. 

Поэтому я на 
это смо-
трю как на 
вечность. 

А каким не-
вероятным прико-

листом был 
Ростропо-

вич! Такие 
фокусы 
творил 
— книгу 
можно 

написать. 
Даже первая с ним 

встреча показательна, 
когда я только пришел 
на первый курс в Мо-
сковскую консервато-

рию. И был никому не 
нужен. Очень чувствовал 

это, потому что во Львове 
был всем нужен — и в связи 

с альтом, и в связи с гита-
рой. И я как первокурсник 
решил нагло поздороваться 

со всеми великими.
— И тут Ростропович 

идет?..
— Он не просто шел. О том, 

что он приедет в консерваторию, становилось 
известно задолго до его физического появления. 
На втором этаже начиналось такое жужжание 
голосов. Нерв. Вот если механическим насосом 
накачивать, то это первое движение давало 
воздух… Я долго думал, как это происходило. 
Может, потому, что у Ростроповича были духи 
французские (это была редкость), очень вкусный 
запах, и они опережали его появление. Я подо-
шел, представился. И он сразу подыграл мне: 
«А-а, друг!» Обнял и потащил к себе в класс, 
а там полно народу, мест вообще нет. 30–40 
человек. Он тут же попросил кого-то для меня 
принести стул. Ну и дальше пошел его урок — это 
целый спектакль… какое образное мышление! 
Но… не давал своим ученикам сыграть ни одной 
ноты без значения, неосмысленно. Могло дой-
ти даже до оскорблений с его стороны, если 
человек не просыпался. До слез мог довести. 
А Борисовский, мой учитель, вообще однажды 
как дал девчонке по спине, у нее искры из глаз 
полетели… Хотел пробудить.

★★★
— Вы довольны своей дочкой? Ксения 

— превосходная пианистка...
— Однажды пианист Лев Наумов (у него 

Ксюша успела поучиться) меня спросил: «А по-
чему вы не приглашаете Ксюшу на концерты? 
Вы же можете взять ее в качестве солистки». А 
я все стеснялся. Потому что много примеров, 
когда слушаешь детей известных родителей — и 
становится не по себе. Когда они вместе высту-
пают, то становится стыдно за коллегу: тащит 
своего ребенка… И вот Ксюшу брать стеснялся. 
И передержал. Нужно было ее раньше вывести 
в свет. Понимаете, когда ребенок маленький 
— это симпатично. А когда ей уже не пять и не 
семь лет, нужно брать чем-то другим. Вот так и 
вышло. И это непростительно с моей стороны. 
Уже не наверстаешь. В последние годы мы, 
конечно, часто играем вместе. С нею так легко 
дирижировать, кстати. Идут сложнейшие рит-
мические вещи, а все на своих местах!

— А с вами легко дирижировать?
— Так могу сказать: с Валерой Гергиевым 

(хотя сейчас из-за занятости мы с ним сильно 
реже выступаем) я играю лучше, чем просто 
я играю.

— Хорошая фраза.
— Ну да, подумаешь: вот удачно сыграл, а 

потом стоит Валера за пультом — и получается 
еще лучше. У нас одна запись есть из Заль-
цбурга — я не очень качественно там играю, 
но на вынос.

— Опять классная фраза. Не качествен-
но, но на вынос…

— Рихтер давал концерт где-то в Европе, 
он тоже есть на записи. Играя Листа, он не-
сколько раз что-то зацепил, не те ноты, но зато 
это просто наотмашь. Как мне учитель Бори-
совский говорил: «Надо к фальшивым нотам 
так относиться: воробушек прилетел, накакал, 
на плечо попало, но тут же улетел дальше», то 
есть надо выкинуть это из головы, чтобы не 
сбивало. А почему ошибки происходят? Бывает, 
в голове навязчиво звучит какая-то музыка, 
месяц не отпускает. Помню, я несколько лет 
жил третьей частью Третьей симфонии Брамса. 
А сейчас, как ни банально, болею Лунной со-
натой Бетховена.

— Вам масса людей посвятили свои 
альтовые концерты — много из них осталось 
несыгранных?

— Из живущих композиторов — два точно… 
они почему-то оказались не в фокусе внимания. 
Зато за это время сыграл много новых концер-
тов, написанных позднее. И вот на фестивале 
в Сочи играю мировую премьеру концерта для 
альта с оркестром Валерия Воронова. Правда, 
нот еще не видел. Может, сегодня принесут. Он 
очень интересный парень. Интересно мыслит. 
А ведь в прошлом году у нас тоже была пре-
мьера Кузьмы Бодрова. И любопытно, как жи-
вут потом произведения. Сочи-то становится 
своеобразной лабораторией. В Сочи концерт 
Бодрова я сыграл почти с листа. Но чего-то там 
не хватало, чтобы хотелось его опять играть. 
Ну, как Шнитке или «Стикс» Канчели. И мне при-
шла идея. Сказал Бодрову, что концерт надо, 
во-первых, сократить, чтоб водички меньше 
было, а во-вторых, выделить оазис — цель всего 
этого. Напрашивается. «И тебе, — говорю Бо-
дрову, — даже не надо напрягаться. Возьми из 
«Маленького принца» свою же музыку. Там есть 
соло, по-моему, «Слезы» называется. Скрипка 
играет. Вот возьми это, в альтовый ключ пере-
веди и вставь».

— И у Шостаковича, и у Шнитке тоже есть 
заимствования своего же материала...

— Конечно. Вот он это сделал, и я недавно 
сыграл его второй раз в Казани. Теперь это 
вкусный концерт. Но это еще не все. Он должен 
решить конец. Потому что мы вставили новый 
фрагмент, и теперь его прежний финал не по-
лучается. В Сочи я просто ушел со сцены, все 
тише и тише продолжая одну ноту. И в Казани 
надо было сделать так же, но поздно об этом 
вспомнил. Чтоб получилась недосказанность. 
В этом смысле я завидую скрипачам и пиани-
стам, у которых концерт заканчивается быстро 
и громко. Всем все ясно. И сразу аплодисмен-
ты. А у меня лучшие произведения в финале 
растворяются — и Берлиоз, и Шнитке, и сона-
та Шостаковича… Так завершается и «Стикс» 
Канчели, но он специально для меня после 
растворения и шипения альта приписал одну 
ноту для оркестра на фортиссимо: «Ты же про-
сил громко!»

— Думаю, теперь вам предстоит такая 
же лаборатория и с Вороновым...

— Посмотрим.
Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЮБИЛЕЙ
Садимся друг против друга, закуриваем. Башмет — ро-
дом из того мира, где его окружали Рихтер, Шнитке, Ро-
стропович. Сложные, разные, странные. Окружали и в 
чем-то делали. Поэтому через него можно смотреться в 
суть вещей: награды и регалии не имеют никакого значе-
ния, особенно сегодня, пафос обнулен; случилось глав-
ное: музыка взяла его в свои странники, в свои бродячие 
артисты. И эта грусть его, вдохновившая многих компо-
зиторов на написание бессмертных тем для альта (Шнит-
ке, Канчели etc.), — это такая добрая грусть, слышимая 
и до, и после, и во время исполнения. Имя себе можно 
купить. Грусть не купишь никогда. Она идет из чистоты.

На свое 65-летие альтист 
снова дает  

мировую премьеру

С Валерием 
Гергиевым.

С Мстиславом 
Ростроповичем.

НАТАЛЬЯ МУЩИНКИНА

БАШМЕТ
ЦЕНОЮ 

В ГРУСТЬ

Похоже, «Современник» решил 
повторить успех прошлого 
сезона, призвав на постановку 
Сергея Газарова, спектакль 
которого «Амстердам» 
обеспечивает театру битковые 
залы, а спекулянтам — барыши. 
На этот раз режиссер не пошел 
проверенным путем, взяв для 
постановки комедию. Он выбрал 
драму лауреата Нобелевской 
премии, известнейшего 
английского драматурга 
Гарольда Пинтера «Возвращение 
домой», но изменил название — 
«Не становись чужим».

Надо сказать, это не первое обращение 
Газарова к Пинтеру. В 2007 году он ставил эту 
пьесу, причем с оригинальным названием в 
Театре Армена Джигарханяна, где сам ма-
стер играл главного героя. В «Современнике» 
главу семейства — Макса — играет Михаил 
Ефремов. Семейства странного, если не ска-
зать больше — страшного. Про страшненькое 
транслирует задник декорации — парочка то-
пориков, коровья туша с разрубкой по частям, 
как это делают в мясных лавках или в дорогих 
ресторанах, предлагающих посетителям са-
мостоятельно выбрать тонкую филейную часть 
или кострец, или пашину.

Да и общение в семействе — образец 
добропорядочности: старый пердун, сучонок, 
говнюк, грязная шлюха — и это еще не полный 
набор «нежностей». К этому стоит присо-
вокупить тычки, подзатыльники, потасовки, 
переходящие в драку. Так вот именно герой 

Ефремова — мясник в отставке — задает тон 
родственникам. Его родной брат — лучший 
шофер Лондона Сэм (Владислав Ветров) и два 
сына Ленни (Илья Древнов) и Джой (Дмитрий 
Смолев). Третий, Тэдди (Иван Стебунов), в 
первой сцене отсутствует. Зато в полном изо-
билии крепкая мужская дружба, проявления 
которой смотри выше.

Грубые люди, дикая жизнь, безотчетное 
поведение — от них поначалу шок, но по-
степенно эта «семейка Адамс» затягивает, 
как затягивают пауки легковерных мушек. 
Почему? Грубая сила незаметно, почти без 
границ оборачивается своей другой стороной 
— неловкой нежностью, что мужчины скры-
вают, слезами, что прячут от посторонних, 
спаянностью невидимых связей и незабытого 
прошлого. У медали две стороны, и Сергей 
Газаров с командой актеров это пытается 
доказать, не прибегая к дидактике, а действуя 
грубо, согласно грубым законам жизни, пере-
водя ее в черную комедию.

И тут в семью приезжает третий сын 
— Тэдди, теперь другого поля ягода, он — 
доктор философии. С ним жена Рут (Елена 
Плаксина). Свежее «мясо» попадает в семей-
ный бульон и еще больше проявляет природу 
противоположностей — близкого и чуждого, 
страшного и привычного. 

В премьерном спектакле с характерами 
и людскими отношениями все ясно, и это 
можно считать сильной стороной поста-
новки. Сложнее обстоит дело с событийным 
рядом, когда причинно-следственные связи 
не совсем ясны. Например, что произошло 
между супругами в Венеции (оттуда они 
прибывают в отчий дом), если Тэдди так 
легко оставляет супругу в семействе, ко-
торое с энтузиазмом обсуждает, как она 
будет приносить свой доход в семью, по 
ночам приторговывая собственным телом. 
Причем будущая работница такой перспекти-
вой не шокирована. Напротив, уютно устро-
ившись среди торговцев ее плотью, после 

ключевого монолога мужа («Вы темные. Вы 
все… И дело тут не в уме, а в мировоззрении. 
В том, насколько вы способны оперировать 
понятиями о вещах, а не вещами... вы в этом 
погрязли...) ласково так говорит ему: «Не 
становись чужим».

Актеры работают великолепно, умело 
простраивают внешний и психологический 

рисунок своих героев. Неженка Сэм, ёрник-
кривляка Ленни, туповатый увалень Джой, 
принципиальный и честный Тэдди и, конечно, 
Макс в исполнении Михаила Ефремова. Се-
дое насекомое, как у Кафки, передвигается 
по сцене с костылем, вызывая и ужас с ото-
ропью, и смех. 

Марина РАЙКИНА.

В «Современнике» поставили черную комедию

МИХАИЛ ЕФРЕМОВ 
РАЗДЕЛЫВАЕТ 

ДУШИ КАК ТУШИ Ленни (Илья Древнов)  
и Рут (Елена Плаксина).
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Ей
 Н

ИК
О

ЛА
ЕВ

СЕ
РГ

Ей
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Макс—Михаил Ефремов.
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КРОССВОРД ИНТРИГА

Интернациональная семья дает ребенку 
возможность свободно говорить на язы-
ках обоих родителей. Дети–билингвы — 
носители двух культур. Иногда билинг-
визм создается искусственно: ребенка с 
раннего возраста воспитывает иностран-
ная няня. Какие проблемы возникают у 
детей в таких случаях? Правильно ли и 
хорошо ли это — учиться с младенчества 
говорить на двух языках? Мамы, папы и 
сами двуязычные ребята рассказали нам 
свои истории, признались, кто на каком 
языке думает, мечтает и сердится. 

Полине Дюпон 9 лет, она живет в Лионе с 
французским папой и русской мамой, учится во 
французской школе и скучает по России. Почти 
все летние и зимние каникулы она проводит с 
любящей бабушкой, к которой с удовольствием 
летает в Москву. Москва у Полины ассоциируется 
с новогодними праздниками, подарками, с от-
дыхом и новыми впечатлениями. Мама Полины, 
Елена Дюпон, рассказала о том, как заниматься 
с двуязычным ребенком, чему уделять внимание, 
а чего избегать.

— Несмотря на то что мы живем во Франции, 
у Полины русский язык долго доминировал. Для 
меня было бы неестественным говорить 
с ребенком на чужом языке, когда нет тех 
оборотов, обращений, ласковых слов. 

Вообще мы с самого начала соблюдали 
правило, предложенное детскими психо-
логами: один родитель говорит по-русски, 
другой — по-французски. Поэтому дочка с 
малых лет знала, на каком языке к кому об-
ращаться, и с легкостью переходила с языка 
на язык. Поскольку я с ней занималась больше, 
чем муж, читать она научилась сначала по-
русски. Французские книги появились позже. 
Мы обе привыкли к тому, что я с ней говорю 
только на русском языке. Однажды вышли из 
гостей, и я по инерции что-то спросила у нее 
по-французски. Она так удивилась: «Мам, ты 
чего, мы же вдвоем, никого нет». 

— Как на этом фоне у Полины происходи-
ло усвоение французского языка?

— В три года она пошла во французский дет-
ский сад, и воспитатели долгое время говорили, 
что словарный запас Полины ограничен. Но в то 
же время замечали, что это не критично, просто 
слов она знала поменьше, чем ее сверстники. При 
этом она никогда не разбавляла русскими словами 
французский язык. 

— В русский язык она переносит фран-
цузские слова?

— Иногда в русскую фразу дочка вставля-
ет какое-нибудь слово, например, приходит из 
школы и говорит: «Мы гуляли на рекреасьон». Это 
значит, на перемене. Раньше она переделывала 
французские слова с помощью русских суффик-
сов. Например, придумала слово «пусеточка» от 
французского poucette, что означает коляска.

— А по французским правилам русские 
фразы строит?

— Бывает такое. Например, может сказать: 
«взять автобус» вместо «поехать на автобусе», 
«я не знаю, если я буду суп» вместо «я не знаю, 
буду ли я суп».

— Вы с бабушкой следите за этим, ис-
правляете ее?

— Самое важное — не устраивать из жизни 
ребенка постоянный урок. Всего должно быть в 
меру. И категорически нельзя говорить: «Я тебя не 
понимаю, не разговаривай по-французски». Пото-
му что ребенок расстроится, что его обманывают, 
она же слышит, на каком языке мама общается с 
папой. А это уже вопрос доверия.

— Ваш муж знает русский? Он понимает, 
о чем вы говорите с дочкой?

— Нет, не знает. Пока Полина была малень-
кая, как-то это не очень его беспокоило. А теперь 
вот стал напрягаться, ребенок растет, темы раз-
говоров меняются. Поэтому пару месяцев назад 
муж пошел учить русский. Но Полина страшно 

недовольна и заявляет периодически: «Зачем 
папа учит русский? Он будет понимать все наши 
разговоры». Я ее успокаиваю: «Не волнуйся, так, 
как мы с тобой, он вряд ли заговорит».

— Ее в России принимают за русского 
ребенка?

— Да, и я очень рада, потому что это го-
ворит о ее уровне языка и отсутствии акцента. 
Полина немного грассирует, и мы одно время 
водили ее к логопеду. Но потом оставили ре-
бенка в покое, решив, что это «р» будет ее 
личной изюминкой. 

— Полина все-таки больше русская 
или француженка? 

— Полина — представительница двух 
культур. Она то русская, то француженка. В 
зависимости от того, где находится, навер-
ное. «У нас в России, у вас в России, у нас во 
Франции и у вас во Франции» — все это ее 
фразы, которые меняются в зависимости от 

обстоятельств. Был период в раннем детстве, когда 
она во Францию после каникул возвращаться не 
хотела. Папа звонил в Скайпе, а она ему заявляла: 
«Я русская, я остаюсь жить здесь». Муж, к счастью, 
не обижался. 

Теперь Полина одинаково любит и Россию, 
и Францию, она патриот обеих стран. Вот что она 
написала сама о себе для этой статьи (орфогра-
фия и пунктуация юного полиглота сохранены). «Я 
думаю на русском. Мечтаю на русском и францу-
ском. Сержусь на фрацуском. Шучу на русском и 
французском. Мне проще играть на француском. 
Для меня самый красивый язык – это русский. 
Я знаю лудше француский, потому что я лудше 
читаю, хожу в школу (францускую) и играю чаще 
с францускими друзьями. Я себя считаю франко-
русской (и той и той национальность)».

Билингвальная модель: 
обучение без мучений
Ева Гроголь родилась и живет в Москве в 

русскоязычной семье. Когда ей исполнился годик, 
папа нанял для дочки англоязычную няню. Поэтому 
Ева заговорила сразу на двух языках, половину 
времени проводя с родителями, а половину с ня-
ней. Сейчас Еве 7 лет, она билингвальный ребенок, 
носитель русского и английского языков. 

— Когда я учился в школе, язык особо не пре-
подавали, и мне потом пришлось наверстывать 
упущенное перед поступлением в институт, — рас-
сказывает ее папа, Валентин Гроголь. — Сейчас 
говорю свободно на английском, но все равно и 
акцент есть, и, иногда общаясь с англичанами, 

я не на 100% их понимаю. Мне всегда хотелось, 
чтобы у моей дочки такого не было. И если рядом 
будет находиться человек, который играет с ним, 
общается на английском, то это освоение языка в 
естественных условиях. Так возникла идея найти 
англоговорящую няню. 

— На каком языке Ева произнесла первые 
слова?

— Первым словом было «мама», но оно на 
всех языках звучит одинаково. Потом появилось 
слово «бо», от английского «ball», так она называла 
мячик. Поэтому есть ощущение, что первое слово 
Ева сказала по-английски. 

— Ева заговорила на двух отдельных язы-
ках или это была смесь языков?

— Когда она начала говорить, какие-то слова 
заменяла. Могла сказать: «Принеси мне бол» — про 
мячик. Но это быстро прошло, потому что в семье 
было четкое разделение, кто на каком языке с ней 
говорит. За русское воспитание отвечали мама с 
бабушкой, за английское — я и няня. Ева до 5 лет 
даже не знала, что я говорю по-русски. Сейчас 
ребенок уже взрослый, она говорит по-английски 
лучше меня, и я говорю с ней на русском. Не хо-
чется услышать от дочки замечание. 

— Английский язык не мешал ей свободно 
и грамотно заговорить по-русски?

— Есть мнение, что если ребенок — носитель 
двух языков, то он знает меньше слов. Но у Евы 
словарный запас очень большой. Считается также, 
что билингвы начинают позже говорить, в нашем 
случае такого не было. Некоторые еще ни на одном 
языке не заговорили, а Ева уже на двух. Я надеюсь, 
что английский язык она не утратит, и именно для 
этого сейчас иногда приходит няня. 

— Как не забыть английский в ситуации, 
когда общение с няней постепенно сходит 
на нет?

— Одно время мы ходили по воскресеньям в 
американскую протестантскую церковь для обще-
ния с англоязычными детьми. Пока идет служба, 
дети играют в отдельной комнате. Кроме того, мы 
часто путешествуем, в частности в англоязычные 
страны. 

— Еву принимают за носителя 
английского?

— Много раз принимали. Она говорит бег-
ло и без акцента. Однажды я разместил видео с 
дочкой в Интернете. Там в комментариях писали: 
«Не говорите ерунду, это иностранный ребенок, 
не рассказывайте тут».

— Интересно, на каком языке она 
думает?

— Бывает, она что-то говорит во сне. Иногда 
на русском, а иногда на английском. Значит, и 
думает на обоих языках. 

— Какой язык ей больше нравится?
— Сейчас ей больше нравится русский, по-

тому что она привыкла на нем говорить. И, ко-
нечно, это ее родной язык, она его считает более 
красивым.

— Писать Ева научилась?
— У нас только первый класс. Сомневаюсь, что 

она уже свободно пишет. Не уверен в принципе, 
что ей нравится это занятие, по крайней мере, не 
видел ее за письмом. 

Наиболее продвинутые специалисты гово-
рят, что двуязычие полезно, это развивает мозг. 
Согласно исследованиям, вероятность болезней 
мозга, например болезни Альцгеймера, у билинг-
вов в старости ниже, чем у остальных. 

Спрос на зарубежных нянь, англий-
ских, французских, китайских, огра-
ничен финансовыми возможностями 
людей. У кого достаток поменьше 
— могут позволить себе няню не из 

Англии, а из англоговорящих африканских стран 
— Нигерии и Ганы. 

Что качается английской няни, ее стоимость 
начинается от 1000 фунтов стерлингов в неделю. 
Есть семьи, где ребенком занимаются сразу не-
сколько иностранных нянь. Ребенок в этом случае 
начинает говорить на трех, четырех, пяти языках. 

Однако чем старше он становится, тем меньше вре-
мени остается на общение с нянями. Но родители 
не сдаются. Утром ребенку готовит завтрак испан-
ская няня, отвозит на машине в школу английская, 
а вечером его встречает гувернер-француз. Так 
каждому языку уделяется примерно час в день. 

Красота латинских букв
В немецком городе Кёльне живут два брата 

— Альберт и Анатоль по фамилии Соннтаг. Но 
дома они Алик и Толик, потому что у них русская 
мама. С раннего детства они говорили с ней по-
русски, а с папой по-немецки. Сейчас им 16 и 12 
лет, оба ребенка считают себя немцами, но при 
этом младший Анатоль больше любит русский 
язык. Мама, Ольга Соннтаг, рассказывает билинг-
вальную историю каждого из детей. 

— У старшего первым словом было немецкое 
«mehr», что означает «еще». У младшего Толика 
было «ка» от английского «car» (машина). Пото-
му что в это время мы жили в Таиланде, и с ним 
по-английски общалась домработница. «Анатой, 
Анатой, — говорила она про подъезжающую ма-
шину, — лук, лук, ка!»

В Таиланде он начал говорить еще 
и по-тайски, общался на нем с при-
слугой и с садовником. О чем — 
это осталось тайной Анатоля, 
так как сейчас он не помнит 
ни слова. Потом он пошел в 
английский детский сад, и 
у него основным стал ан-
глийский, так как это был 
язык общения в группе с 
другими детьми. Потом мы 
вернулись в Германию, и к 
4 годам английский, как и 
тайский, он забыл совсем.

— Пытались ли дети 
заменять незнакомые слова словами другого 
языка?

— У Алика смешения языков практически 
не было, только иногда он переносил немецкое 
построение фраз в русский язык. Например: «Вы 
будете пить чай или?» Алику я по нескольку раз 
повторяла незнакомые слова, например: «Дай, 
пожалуйста, ложку, ложку. Принеси с кухни та-
релку, тарелку». Я вот таким макаром пыталась 
обучить его, чтобы он лучше запоминал лексику. 
Алик изначально говорил по-русски с акцентом, 
скорее как немецкий ребенок.

Что касается Анатоля, он до сих пор вставляет 
в речь те слова, которые знает. Сегодня, например, 
забыл слово «зима» и сказал вдруг по-французски 
«hiver». «Утром шел снег, настоящая ивер». Анатолю 
лень думать, как что называется, и он употребляет 
первое попавшееся слово, которое пришло ему в 
голову, на первом попавшемся языке. 

— Они читают на обоих языках?
— Читать и тот, и другой начали на немецком 

языке. По-русски умеют, но не хотят. Алик говорит, 
что ему приятнее читать на немецком, потому что 
«буквы латинские больше нравятся». 

— Как ваши дети изучают русский в Гер-
мании? Ходят в русскую школу?

— Тут много русских школ, ведь в стране жи-
вет 3 миллиона эмигрантов из России. Минус такой 
школы в том, что дети набираются по возрасту, а 
не по уровню знаний. А уровень у всех разный, 
кто-то читает и пишет, кто-то вообще не говорит. 
Если родители работают и им некогда ребенком 
заниматься, а бабушка на несчастном внуке свой 
недавно выученный немецкий тренирует, то сами 
понимаете… Поэтому у нас частная преподава-
тельница. А вообще хороший уровень русского у 
детей благодаря моим родителям, я бы одна не 
справилась. 

Пока мы общались с Ольгой по Скайпу, маль-
чишки пришли домой и с удовольствием ответили 
на мои вопросы. Вот что они рассказали о себе 
(авторская стилистика сохранена):

Альберт: — В России я думаю автоматически 

по-русски, в Германии — наоборот. Я никогда не 
забывал ни тот, ни другой язык. Всегда после 
приезда в Россию или в Германию мог говорить 
в первый же день.

Говорим с братом по-немецки, потому что так 
Толя меня лучше понимает. Потому что это язык 
быстро говорящийся. Если я ругаю Толю, то это 
тоже удобно по-немецки, потому что немецкий 
намного жестче, чем русский, не такой мягкий. Но 
если вокруг немцы, которые могут нас понимать, 
то удобнее говорить с братом на русском. 

Себя я считаю немцем, а Толю больше рус-
ским. Толя внешне как русский. 

Анатоль: — Когда я говорю по-русски, я ду-
маю по-русски, когда я говорю по-немецки — ду-
маю по-немецки. Я себя считаю больше немцем, 
потому что здесь живу. Мне нравится больше 
русский, но мне проще говорить на немецком. 
В русском я иногда вставляю немецкие, фран-
цузские или английские слова. Забываю слова 
и меняю их. 

Я умею читать на русском, но я люблю больше 
читать на немецком. Я никогда не забывал язык, 
всегда мог говорить по-русски, иногда чуть хуже, 

когда долго не приезжал в Россию. Но по-
том у меня все восстанавливалось. 

Я учу в школе английский язык. 
Английский очень легкий… Кто 

любит учить языки? Никто. 
Все любят только говорить 

на них. 
Комментарий 

логопеда. Марина 
Шпаковская, логопед, 
психолог, педагог по 
дошкольному и на-
чальному школьному 

образованию: «У нас в 
коре головного мозга 

две речевые зоны: зона 
Брока и зона Вернике. Если эти зоны нормально 
развивались, то они отвечают за понимание и 
воспроизведение одного или нескольких языков. 
Билингвизм не влияет на то, раньше дети начинают 
говорить или позже. Неважно, на скольких языках 
говорят в семье, в любом случае ребенок проходит 
этапы речевого развития. Если ребенок здоров, с 
нормальными возможностями функционирования 
разных зон коры головного мозга, то изучение 
второго языка будет развивать его внимание, 
мышление, память. 

Если говорить об интернациональных семьях, 
то, в зависимости от того, где они живут, у ребенка 
все равно один язык родной, и он доминирует. 
Иногда оба языка развиты одинаково, но все равно 
один будет опережать — тот, на котором он учится в 
школе. Второй язык, на котором он общается дома 
с одним из родителей, становится обиходным. 
Важно понимать, что система познания языка 
очень серьезная и сложная, и разделять эти два 
понятия: разговорный язык и язык как науку. Если 
нам кажется, что на обиходном языке ребенок с 
нами хорошо говорит, вовсе не факт, что он так же 
грамотно и хорошо пишет.

Я бы посоветовала не изучать два языка одно-
временно. Одно дело в игровой форме знакомить 
с ним, другое дело — с ранних лет заниматься им 
на академическом уровне. Я общалась с билинг-
вальными семьями, живущими в России. Родители 
хотят, чтобы дети и буквы писали, и чтобы правиль-
ное произношение у них было. И тут начинаются 
сложности, потому что ребенок родную речь еще 
в норме не освоил, а с него уже требуют блестя-
щие знания второго языка. Проблемы ребенка 
в начальной школе накапливаются, переходят в 
старшую школу, и потом этот учащийся на низкий 
балл пишет ЕГЭ. Поэтому если ребенок-билингв 
учится в России, то, конечно, в первую очередь ему 
надо объяснять фонетику и грамматику русского. 
А потом уже начинать академическое изучение 
второго языка, которым он до этого пользовался 
как обиходным». 

Вера СМАГИНА. 

СОЦСЕТИ

« МЕЧТАЮ 
НА РУССКОМ 
И ФРАНЦУЗСКОМ»

Алик и Анатоль 
Соннтаг.

Хорошо  
или плохо с детства 

говорить на двух 
языках?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Путь, «построенный» GPS-навигатором. 

4. Слабый лучик солнца, пробивающийся сквозь 
облака. 10. Новогодний «взрывпакет». 11. «Не-
равнодушие» зрителей к дальнейшей судьбе 
героев сериала. 13. Прозвище революционера 
— сына кардинала Монтанелли. 14. Большой  
зал ожидания в отеле. 15. Человек, который 
всегда подаст руку помощи даже незнакомым 
людям. 16. Огуречный «одеколон». 18. Травма 
связок голеностопного сустава. 20. Плетеный 
«ягдташ» с «трофеями» тихого охотника. 22. 
Персонаж сказки Волкова, который шел к Гуд-
вину за мозгами. 23. Флаг в руках российского 
болельщика. 24. Глина для гончара, дерево для 
столяра. 27. Кредо людей, осуждающих всякие 
войны. 30. Сонный сосуд на шее. 32. Люлька 
сбоку мотоцикла. 34. Снежная угроза для аль-
пиниста. 35. Превращавшийся в волка Римус 
Люпин среди персонажей «Гарри Поттера» . 36. 
Денежка в названии романа Моэма. 38. Кислая 
«примета» лимона. 39. Фирменный танец на 
критской вечеринке. 40. Прелесть незнакомых 
ощущений. 41. Григорий Потемкин, которому 
благоволила Екатерина II. 42. Разорившийся 
бизнесмен.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Оптика в глазу писателя Михаила Бул-

гакова. 2. Футболист Златан Ибрагимович по 
национальности. 3. Ветер, забросивший  Элли 
и Тотошку в Волшебную страну. 5. Государ-
ственный «каталог» лекарственных средств. 
6. Реакция на хороший анекдот. 7. Солярка 
для заправки трактора. 8. Склад имущества 
в воинской части. 9. Спортсмен, прыгающий 
аксели и тулупы. 10. «Калькуляция» трудового 
стажа по трудовой книжке. 12. Женский ана-
лог мужского тенора. 17. Двойник, которого 
мы видим в зеркале. 19. Газовая оболочка, 
окружающая планету Земля. 20. Больница с 
работающими профессорами. 21. Род войск, 
завершающих парад на Красной площади в 
День Победы. 25. Мелкий «двойник» персика. 
26. Главное христианское богослужение. 27. 
Дорогое золотое кольцо с драгоценным камнем. 
28. Пауза в речи волнующегося докладчика. 29. 
Цитата перед романом. 31. Первые лучи солн-
ца, с которыми встает жаворонок. 33. Штаны 
деревенского постреленка. 34. «Первая леди» 
в царстве зверей. 37. Инструмент, меняемый 
на мыло. 38. Карапуз, в котором души не чают 
бабушка и дедушка.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кинолог. 4. Скепсис. 10. Скрипач. 11. Епархия. 13. Ушко. 14. Звук. 

15. Континент. 16. Туника. 18. Объект. 20. Арлекин. 22. Пластика. 23. Модельер. 24. Заплатка. 
27. Оригинал. 30. Жалость. 32. Обойма. 34. Строфа. 35. Неотложка. 36. Крик. 38. Ваза. 39. 
Майонез. 40. Кульбит. 41. Статист. 42. Подарок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капуста. 2. Очко. 3. Ошибка. 5. Корыто. 6. Приз. 7. Скукота. 8. Счи-
талка. 9. Техникум. 10. Скандал. 12. Явление. 17. Консилиум. 19. Бриллиант. 20. Ажиотаж. 21. 
Надфиль. 25. Антоним. 26. Атлетизм. 27. Отсрочка. 28. Адвокат. 29. Конкурс. 31. Задаток. 33. 
Анчоус. 34. Сальто. 37. Карт. 38. Вина.

Известный режиссер Юрий Грымов, 
еще в прошлом году назначенный ху-
друком театра «Модерн», в этом уже 
пошел на повышение и вчера был пред-
ставлен губернатором Орловской об-
ласти как советник по культуре и ру-
ководитель Департамента культуры и 
туризма Орловской области. Круто! Но 
тут же рождаются вопросы (а зачем ему 
это надо?), возникает скепсис (министр 
или худрук по совместительству?) и т.д. 
Прояснить ситуацию попытался обо-
зреватель «МК».

После этого назначения можно утверж-
дать, что театр «Модерн» войдет в историю 
двумя фактами из разряда «впервые». Впер-
вые здесь официально с должности был снят 
худрук — Светлана Врагова, 2016 год, и впер-
вые худрук стал министром — Юрий Грымов, 
2018 год. Что тут говорить — уникальный театр. 
Но если о Враговой сейчас редко вспоминают, 
то Грымов — на слуху, а уж после того, как он 
получил ранг министра, тем более. Возмож-
но ли совмещение государственной служ-
бы с творческой работой? Де-юре — да, как 
нам подтвердили в Департаменте культуры, 
который является работодателем Грымова, 
закон о госслужбе допускает совмещение, 
если работа носит творческий, научный или 
просветительский характер. И здесь пока не 
против такого эксперимента. Официально 
Грымов уволен 19 января, и контракт с ним как 
с худруком столичный Департамент заключит 
только после того, как он официально вступит 
в новую должность в Орле. 

Звоню Юрию Грымову, он уже в Орле.
— Юрий, скажите честно, зачем вы, 

художник, решили стать чиновником? 

— Мне всегда интересно заниматься куль-
турой. Я не занимался бизнесом. «Модерн» 
бросать не собираюсь. Если бы передо мной 
стоял вопрос «или–или», я бы выбрал «Мо-
дерн», но законодательство позволяет со-
вмещать творческую работу с госслужбой. За 
время, что я работаю в «Модерне», я сроднился 
с коллективом. В прошлом году у нас про-
шло шесть премьер — четыре взрослых, две 
детских, посещаемость увеличилась в разы. 
А здесь я советник по культуре, в чьи прямые 
обязанности входит стратегическое руковод-
ство Департаментом культуры и туризма.

— Вы в курсе, в каком состоянии куль-
тура области? 

— Я прочитал аналитический отчет о куль-
турных событиях за год. Проблема в том, что 
все мероприятия, которые здесь проходили, 
очень разрознены, не связаны единой концеп-
цией, и, может быть, один пункт работает на 
развитие туризма. Нет событий федерально-
го значения, а событий в Орловской области 
очень много.

— Например, каких?
— Например, день рождения Тургенева. 

Еще есть Лесков, Бунин, сейчас речь идет о ве-
черах Фета. Здесь забыли, что такое театраль-
ные фестивали — нет ни одного, хотя работает 
три театра. Прекрасные музеи с прекрасными 
сотрудниками. Люди горят, интеллигенция 
Орла очень активна.

— Вот про вашего предшественника — 
Дмитрия Моисеева — мне именно так и 
говорили: он прекрасный работник, мно-
го лет в департаменте. Но его почему-то 
сменили на вас.

— Он в отставке, но остается в системе. 
— Ваши первые шаги в должности 

министра?

— Сейчас я занимаюсь формированием 
команды.

— Люди из Москвы?
— Нет, из Орла и Орловской области, а из 

Москвы будут на уровне консультантов и экс-
пертов, уже приезжают. Посмотрите, сколько 
режиссеров работает в Москве, и они не мо-
сквичи. Поэтому нормально, если московские 
режиссеры будут работать в Орле, в других 
городах. Буду также привлекать сотрудни-
ков «Модерна», есть понимание и в Депар-
таменте культуры со стороны Александра 
Кибовского.

— Но все-таки есть опасение, что вы в 
Орле не задержитесь, как не задержива-
лись на предыдущих местах работы.

— Это не так. «Модерн» я не бросаю. 
14 февраля я выпускаю премьеру «Юлий Це-
зарь», а в сентябре, к началу нового сезона — 
«Войну и мир» Толстого, исполняется 150 лет 
со дня написания романа. Поверьте, это ре-
шение — уехать работать в Орёл — произошло 
не вдруг, это не спонтанное решение.

— Но, может быть, вас привлекла зар-
плата министра?

— Я готов озвучить свою зарплату — 30 ты-
сяч рублей. Столько мне разрешено получать 
законодательством, так что здесь нет никакого 
стяжательства. Корысти у меня ноль.

— Все же я не понимаю, как возможно 
совмещать две такие ответственные долж-
ности. Может, вы знаете какой секрет?

— Я всегда жил по принципу быть предель-
но честным и открытым и не думать, что мир 
крутится вокруг одного тебя.

— Жить-то вы где будете?
— И в Москве, и в Орле. Буду ездить. Семья 

остается в Москве.
Марина РАЙКИНА.

В РОССИИ ПОЯВИЛСЯ 
МИНИСТР-ХУДРУК
Юрий ГРЫМОВ: «Я готов 
озвучить свою зарплату»
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.01.2018
1 USD — 56,6261; 1 EURO — 69,2650.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Григорий Александров (1903–1983), кино-
режиссер, мастер комедий, народный артист 
СССР
Михаил Гусман (1950), первый заместитель 
генерального директора ИТАР-ТАСС

Александр Иншаков (1947), президент Гильдии 
каскадеров России
Дмитрий Исаев (1973), актер театра и кино («Бед-
ная Настя», «Война и мир»)
Маша Кац (1973), певица, первая участница из 
России конкурса «Евровидение»
Валентина Ковель (1923–1997), актриса БДТ, 
народная артистка СССР
Анатолий Марченко (1938–1986), советский 
правозащитник
Жанна Моро (1928–2017), актриса, звезда «но-
вой волны»
Стендаль (1783–1842), французский писатель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -12…-10°, днем в Мо-
скве -9…-7°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.40, заход Солнца — 16.42, 
долгота дня — 8.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром ожидается слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

День ручного письма (День почерка)
1708 г. — впервые в России напечатана книга 
гражданским шрифтом («Геометрия»).
1883 г. — в Монреале состоялся первый карнавал 
ледяных дворцов. 
1943 г. — английские войска вступили в город 
Триполи (Ливия). 
1963 г. — состоялось открытие первой в стране 
специализированной физико-математической 
школы, организованной при НГУ.
1983 г. — ведущими деятелями музыкального 
бизнеса был основан фонд Зала славы рок-н-
ролла.

СпОРТ
ТУРНИР УИК-ЭНДА

СНУКЕР

ЭКСПЕРТ

МАТЧ УИК-ЭНДА

ТЕМА ДНЯ

Муж:
— Ну не знаю, давай подарим твоей маме 
столько денег, сколько ей исполняется 
лет.
Жена:
— Ого! Что, прям 60 тысяч подарим?
Муж:
— А ч т о, ей п ря м 60 т ы сяч 
исполняется?!

— Доктор, почему вместо того, чтоб вы-
лечить меня от бессонницы, вы только 
шуточки отпускаете?
— Это весело!

— И много у вас еще шуточек?
— Вам и не снилось!

— Воткните ему осиновый кол в сердце, 
пока он спит!
— Но как ты узнал, что он вампир?
— Так он еще и вампир?!

— Дорогая, что у нас сегодня на ужин?
— Очень ленивые голубцы.
— Это как?
— Капуста на балконе, фарш в морозилке.

— М оже т, схо д и м к уд а-н и буд ь, 
перекусим? 
— Телефонный кабель перекуси и не звони 
мне больше.
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Спортивный арбитражный суд в Лозанне 
(CAS) в понедельник приступил к слуша-
ниям по делу пожизненно дисквалифици-
рованных, а также единожды попавшихся 
на запрещенных препаратах российских 
атлетов. Условно их можно поделить на 
три группы. Первая — те, кто завершил 
карьеру и борется за честное имя; вторая 
— пожизненно отстраненные «сочинцы»; 
третья — пострадавшие из-за «ошибок 
молодости», за которые уже давным-давно 
отбыли наказание. Увы, старт заседаний 
не означает, что уже сегодня-завтра на-
ступит хоть какая-то ясность. А оконча-
тельно список сборной «атлетов из России» 
должен быть сформирован (так решила не 
Россия, а МОК) 28 января.

42 или 43 атлета в зимних видах (неясна 
ситуация с апелляцией Максима Белугина 
— то ли подал, то ли нет) являются жертвами 
комиссии Дениса Освальда. Приведем самые 
известные имена из данного списка: Ольга 
Вилухина, Яна Романова, Ольга Зайцева (все — 
биатлон); Александр Зубков, Алексей Воевода 
(бобслей); Иван Скобрев, Ольга Фаткулина 
(скоростной бег на коньках); Александр Легков, 
Максим Вылегжанин, Юлия Чекалева (все — 
лыжные гонки); Татьяна Иванова, Альберт Дем-
ченко (санный спорт); Александр Третьяков, 
Елена Никитина (скелетон). Получается 50/50: 
половина в строю и рвется в бой, другая поло-
вина, повторимся, требует реабилитации. И не 
только! Например, Зубков занимает должность 
президента Федерации бобслея и скелетона 
России, но, поскольку отстранен пожизненно, 
аккредитацию в Пхёнчхан получить не может. 
То же касается сейчас и Демченко, ставшего 
главным тренером сборной России по санному 
спорту. По билету на трибуны — пожалуйста. А 
вот аккредитация, включая даже TV или Media, 
им не положена. 

Есть еще группа спортсменов, которые 
в Сочи не были, но однажды уже понесли на-
казание за применение запрещенных пре-
паратов (прежде однократные нарушения не 
считались поводом для недопуска на Игры). 
История данных спортсменов — это история 
пловчихи Юлии Ефимовой. А она, как известно, 
выиграла в CAS свое дело и поехала на летние 
Игры в Рио-де-Жанейро. Это, например, конь-
кобежцы Павел Кулижников и Денис Юсков, 
прыгун с трамплина Дмитрий Васильев, биат-
лонисты Александр Логинов и Ирина Старых 
(да-да, которую «отцепили» от Сочи в самый 
последний момент). Они как раз фигурируют 
в «списке 111», то есть уже не допущены МОК 
до Олимпийских зимних игр в компании как 
спортсменов, так и тренеров. Но список до 
рассмотрения дела в Лозанне приговором 
не является. 

В этой истории есть свои парадоксы. 
Например, при подаче апелляций никаких 
списков не было, да и быть не может: в арби-
тражный суд любой спортсмен обращается 
от своего имени. А вот рассмотрение дел при 
этом будет происходить фактически по спи-
скам. По принципу: «Свободен! Следующий!» 
Но получается, коль скоро истории у пожиз-
ненно отстраненных сочинцев одинаковые, и 
решения должны быть приняты идентичные. 
Точно так же и по «однажды попавшимся» CAS 
придется выносить одинаковый вердикт. Иначе 
нескладно получится... 

Первый жирный минус — присутствие на 
заседаниях в качестве свидетелей руководи-
теля независимой комиссии Всемирного анти-
допингового агентства Ричарда Макларена и 
беглого информатора Григория Родченкова. 
Что касается последнего, то он, как обычно, 
будет давать показания «из подвала» при по-
мощи современных средств связи. Но это еще 
не главная неприятность. 

CAS заявил, что все дела будут рассмо-
трены до 31 января. Главный вопрос — на-
сколько «до»? 28 января — это день, когда 
МОК утвердит окончательные списки нашей 
делегации, и вряд ли он станет вносить в эти 
списки коррективы, даже если россиян ждет 
счастливый исход судебной эпопеи. И здесь 
обижаться не на кого. То, что времени мало, 
все понимали еще до наступления зимы, ког-
да «взбесившийся принтер» Освальда начал 
печатать свои первые приговоры... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Они такие хорошие педагоги, так разбираются 
в детской психологии… Они такие классные поли-
тологи, историки — ну всё знают! Я слушаю, читаю 
этих педагогов-политологов. Они комментируют 
школьные трагедии в Перми и Улан-Удэ. 

«Во всем виноваты 1990-е», — говорит один, 
выступая на государственной радиостанции. Я 
часто вижу его по телевизору. «Вы еще ответите, 
— грозится он, — те, кто принес нам идеологию 
торгашества, купли-продажи, безверия, это из-за 
вас наши дети рубят и режут друг друга».

«Во всем виновато нынешнее время и ны-
нешняя власть» — это уже другой знаток на другой 
станции. «Дети не видят выхода, воздуха, все за-
купорено, лишь стена перед ними. Вот они берут 
топоры и разрубают эту стену».

А третий большой специалист заявляет, про-
сто как отливает в граните: «В России 23 миллиона 
живут ниже уровня бедности. От голода люди 
озлобляются, ожесточаются. Сытый человек не 
пойдет на преступление».

Ох уж мне эти «доценты с кандидатами». Им 
бы в «Что? Где? Когда?» играть, а они анализы 
общественные сдают, диагнозы нам ставят. 

Бегите подальше от этих конъюнктурщиков! 
Дети-пострадавшие и дети-убийцы для них лишь 
топливо, повод заявить о себе, примазаться к 
нужному им тренду, политической позиции. На 
трагедии да сразу в рай хотят въехать. Не слу-
шайте их.

Перед вами живой свидетель позднего застоя, 
перестройки, «лихих» 90-х и нынешних духовных 
скреп. Живой пока еще. Многое помню.

Уж не знаю, что хуже и страшней, из-за чего 
быстрее ломаются детские души. Полное безверие 
брежневского единомыслия, когда думали одно, 
говорили другое, а делали третье. Когда те самые 
идеалы, о которых так тоскуют, были преданы 
забвению, да все плевать тогда на них уже хотели, 
кругом были только слова, слова, слова.

Или ельцинское время абсолютного отказа от 
идеологии, без руля и ветрил, с голой свободой 
делать что хочешь, думать что хочешь — под эту 
сладкую музыку власть и ушлые людишки рядом 
скупали Россию.

А может, сейчас, при хлипкой вертикали, при 
гнилом патриотизме — ткни и развалится, когда 
одни (подавляющее большинство) строят замки на 
песке, а другие (элитка, отцы наши) — в реале.

Никогда не жили лучше, так стоило ли на-
чинать. Помните, в 70-е Аркадия Райкина на ту 
самую больную тему? «Влияние улицы… Меня, 

Сидорова-младшего, мой отец, Сидоров-старший, 
лупил как сидорову козу… А если орнамент из 
колючей проволоки — все полезнее будет для 
подон… ой, простите, подростков… Вот так: кто 
стукнет, кто шмякнет, кто брякнет, кто звякнет, 
а вместе получается воспитание… Может быть, 
может быть…»

Видите, еще тогда проблема была. И в 90-е 
была. И сейчас есть, вопиёт! А расправляться 
при помощи детей с либералами из оппозиции 
либо с государственниками из власти — дурное 
дело нехитрое.

Голод, вы говорите, нищета? Там корень зла? 
«Норвежцев мне подавайте!» — говорит Трамп. 
А Брейвика на поруки взять не хотите? Сукиного 
сына Брейвика, загубившего больше 70 юных душ. 
Сытого Брейвика из сытой страны, «томящегося» 
в трехкомнатной камере со всеми удобствами, со 
спортзалом и высшим образованием в виде первой 
услуги, зигующего на каждом шагу. Брейвики-то 
откуда берутся? 

В благополучной, успешной Америке то же 
самое. У них есть всё, но они берут короткостволь-
ное автоматическое оружие, приходят в школу и 
расстреливают себе подобных.

Теперь обсуждают (осуждают) Интернет — в 
нем зло. Но точно так же раньше осуждали кино, 
книги. Родион Романович Раскольников, тоже еще 
совсем молодой человек, припрятал под пальтиш-
ком топор — и вперед, к победе коммунизма. Гово-
рят: а вот прочтет это неокрепший умом подросток 
— и давай лущить старушек. Посмотрит «Берегись 
автомобиля» — и побежит угонять машины. Увидит 
«Ворошиловский стрелок» — ружье в руки и начнет 
мстить, не дожидаясь полиции. Искусство и жизнь 
— вечный спор, незаживающая рана. 

Ну хватит уже спорить. Существует один все-
поглощающий ответ на данную тему. Есть человек. 
Грешный человек. Слабый человек. Человек не-
доразвитый, недоделанный. Часто все, что про-
исходит в его голове, душе (если голова и душа 
хоть немного еще на месте), не поддается никаким 
расчетам, никакой социальной жизни, богатству, 
бедности. Человек!

«Человек — это звучит гордо!» — писал боль-
шой гуманист, душевед и душелюб Максим Горь-
кий. В конце жизни превратившийся в отъявленного 
мизантропа. Мизантроп, если вам лень погуглить 
толковый словарь, — это человеконенавистник.

ЧЕЛОВЕК — ЭТО 
ЗВУЧИТ гОРДО?

Как обычно готовятся к крупному турниру 
болельщики? Знакомятся с турнирной сет-
кой, прикидывая наиболее вероятных фи-
налистов, оценивают возможности своих 
любимых игроков. Безусловно, «Мастерс», 
входящий наряду с чемпионатом мира и UK 
Championship в тройку самых престижных 
снукерных турниров, соревнование крупное, 
но на этот раз все прогнозы болельщиков и 
специалистов превратились в пыль, ведь 
вряд ли найдется хотя бы один предсказа-
тель, назвавший имена финалистов до перво-
го сыгранного в Лондоне фрейма.

Одного взгляда на турнирную сетку было 
достаточно, чтобы, не особо боясь ошибиться, 
заранее отправить в финал Ронни О’Салливана. 
Любовь Ракеты к «Мастерс» секретом не являет-
ся, а если помножить это на тот факт, что Ронни 
предстояло защищать титул обладателя престиж-
нейшей хрустальной пирамиды, то небольшой 
коэффициент, что давали букмекеры на итоговую 
победу пятикратного чемпиона мира, вовсе не 
выглядит удивительным. Ну а когда О’Салливан 
в первом круге разгромил крепкого Марко Фу, 
блеснув при этом серийностью, сомнения отно-
сительно его перспектив на «Мастерс» остались 
разве что у романтиков да недоброжелателей.

Но уже в следующем круге Ронни был вы-
нужден зачехлить кий, так и не сумев достойно от-
ветить сопернику Марку по четвертьфиналу, взяв 
лишь один фрейм. И ведь это был не действующий 
чемпион мира Марк Селби и даже не заслуженный 
и титулованный ветеран Марк Уильямс, а другой 
Марк — Аллен, прежде в финалах «Мастерс» в 

своей довольно продолжительной карьере не 
игравший никогда. На турнирах по снукеру со-
всем не редкость, когда победитель, обыгрывая 
очевидного фаворита, сдувается в следующем 
круге. Но Аллена разгром О’Салливана лишь 
подстегнул. В полуфинале он не оставил шан-
сов и еще одному теневому фавориту — Джону 
Хиггинсу (6:3).

Под стать своему сопернику по финалу па-
раллельно шел и Кайрен Уилсон, которому ранее 
тоже ни разу не доводилось принимать участие 
в решающем матче. Во всех партиях до финала 
англичанин был аутсайдером (в 1/8 — в матче с 
Хоукинсом, в четвертьфинале — с Уильямсом, 
а в полуфинале — с Трампом), но, проявив харак-
тер, Кайрен заслужил свой дебют. Особенно дра-
матичной получилась развязка полуфинального 
матча с Трампом, в которой Уилсон сумел вырвать 
победу, находясь в шаге от поражения: проигры-
вая 2:5, Кайрен взял четыре фрейма подряд и 
склонил чашу весов в свою сторону — 6:5!

Возможно, столь напряженный полуфи-
нальный матч и помешал Уилсону полностью 
раскрыться в финале, хотя оба соперника про-
демонстрировали отличный снукер, выдав потря-
сающий по сюжету финал. Чуть удачливее в итоге 
оказался Аллен, предельно четко реализовавший 
свои шансы в заключительных фреймах. После 
окончания финала каждому из соперников было 
сложно сдержать слезы, хотя их привкус у каждого 
был свой. При этом каждый из финалистов, об-
суждая решающий матч, не забыл отдать должное 
сопернику: и Марк, и Кайрен в превосходных 
тонах больше говорили друг о друге, чем сами 
о себе. Но праздновать отправился Аллен, при-
хватив все свое семейство вместе с крошечной 
дочуркой, которое поддерживало его в Лондоне 
всю неделю. Впрочем, и группа поддержки Уил-
сона, надо полагать, долго грустить не будет, 
ведь, с одной стороны, Кайрен уступил в финале, 
а с другой — впервые до него добрался.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Матча регулярного чемпионата между 
московским «Спартаком» и «Чеховскими 
медведями» с нетерпением ждали все лю-
бители гандбола и не прогадали: дебютант и 
16-кратный чемпион страны подряд, встретив-
шись впервые в истории, выдали, пожалуй, игру 
десятилетия. А ведь опытные подмосковные 
игроки под руководством гуру тренерского 
цеха Владимира Максимова к середине вто-
рого тайма вели в счете 6 мячей, но «Спартак» 
не был бы «Спартаком», если бы не попытался 
спасти ситуацию. Сохранил хладнокровие 
тренер Василий Филиппов, сам многократный 
чемпион страны в составе «Медведей». А повел 
вперед команду ее капитан, правый крайний 
Дмитрий Ковалёв (на фото с мячом). И пре-
имущество растаяло! Могли хозяева в «Лужни-
ках» и победить: за 7 секунд до конца седьмой 
номер красно-белых получил мяч и в быстром 
отрыве помчался к воротам... Нужен был в такой 
ситуации тайм-аут — судить уж точно не нам, 
журналистам. 31:31 — и московская команда, 
выдержав главный экзамен на «зрелость», со-
хранила лидерство в Суперлиге. 

В преддверии Олимпийских игр биатлонный 
сезон набрал крейсерскую скорость. Со-
бытия в одном из самых популярных зимних 
видов спорта развиваются стремительно и 
не дают заскучать болельщикам.

Специально для «МК» мнением о 6-м этапе 
Кубка мира в Антхольце и олимпийских перспек-
тивах поделился четырехкратный чемпион мира 
по биатлону, а ныне депутат Государственной 
думы Владимир Драчёв.

— Антон Шипулин показал прекрасный ре-
зультат в пасьюте. Но эту гонку надо оценивать 
как подводящую к Олимпийским играм. В спринте 
был очень большой отрыв между соперниками, и 
конкуренции, как нам хотелось бы, не было. Лиде-
ры оказались на большом отдалении, работали 
сами по себе. Фактически это была гонка трех 
спортсменов: бежали Бё, Фуркад и отдельно Ши-
пулин. Тем не менее прошли хорошо. Видно, что 
форма уже подходит к оптимальной, получается 
удачно. Шипулин достаточно набрал и по ходу, 
и стреляет нормально. Надеемся, что и другие 
наши спортсмены подтянутся поближе.

— Можно ли улучшить физическую фор-
му к началу Олимпийских игр?

— У нас в спорте есть только «здесь и сей-
час». Никто не знает, что будет завтра. До Олим-
пиады времени осталось прилично, почти 20 дней. 
10 февраля первая гонка у женщин, и две недели 
турнира впереди. Надо к этому времени быть по-
свежее, чтобы хватило на всю Олимпиаду. 

— Антон Шипулин предположил, что Бё и 
Фуркад могут не удержаться на пике во время 
Олимпиады. Это действительно так?

— Думаю, они будут в еще лучшей форме, 
чем сейчас. Эти спортсмены понимают, что де-
лают. Уверен, что тренерский состав подведет их 
к Играм в самом хорошем состоянии.

— Российские спортсмены могут что-то 
противопоставить этому и конкурировать с 
иностранными соперниками?

— Самое главное — качественная стрельба. 
В биатлоне именно она дает наибольшие шансы 
на победу. Необязательно быть лидером по ходу, 
можно всегда зафиксироваться в головной группе 
лидеров хотя бы на втором-третьем месте.

— Выступление российских девушек?
— Здесь тоже важнее всего стрельба. Она 

и нужна. Конечно, хотелось бы, чтобы все наши 
спортсменки подтягивались к лидеру, и не толь-
ко одна Юрлова, но пока, на мой взгляд, надо 
лучше стрелять и в индивидуальных гонках, и 

в эстафетах. Шансы на попадание в цветочную 
церемонию, думаю, есть. Биатлон всегда преду-
сматривает ошибки спортсменов. Меняются и по-
годные условия. Наш вид спорта тем и интересен: 
любой участник из первых тридцати может ока-
заться на пьедестале почета при условии лучшей 
стрельбы и хорошей скорости на лыжне.

— Достигнутый результат россиян — это 
максимум возможного?

— В сезоне у наших биатлонистов взлетов 
и падений как таковых не было. Плавно идем на 
определенной позиции. Постоянно проигрываем 
ходом, и у многих нестабильная стрельба. Значит, 
надо корректировать план не только перед Олим-
пиадой, но и менять что-то в следующем сезоне. 
Корректировки на последнем сборе сделать труд-
но. Остается только шлифовка в стрельбе. 

Я всегда возлагаю надежды на выступле-
ния россиян в биатлоне, но смотрю на проис-
ходящее как специалист, слежу за прекрасными 
результатами лидеров мирового биатлона. Будем 
надеяться, что трансляции будут смотреть не 
только ради побед наших спортсменов, а просто 
за красоту и зрелищность биатлона.

— Не могу не спросить вас о поступке 
Дарьи Домрачевой, фактически уступившей 
«серебро» Доротее Вирер.

— Дарья правильно сделала. Я не помню, 
чтобы такие случаи происходили на финишной 
черте, финишном повороте. Даша поступила 
очень красиво. Не стала обыгрывать хозяйку, 
которой было приятно стать призером этих 
соревнований... 

Анастасия КЛЮКИНА.

Владимир 
Драчёв:

« Самое главное — 
качественная стрельба»

Как раз перед чемпионатом мира 
по полетам на лыжах Германию 
накрыло ураганом. Стихия разбу-

шевалась не на шутку: сносило крыши, 
падали деревья, на автостраде во вре-
мя движения ветром развернуло гру-
зовую фуру и вынесло ее на встречную 
полосу. Участникам и зрителям чем-
пионата повезло, что ураган бушевал 
преимущественно за пределами Ба-
варии, но порывистый ветер до 10 м/с 
и обильный снегопад добрались и до 
маленького городка Оберстдорфа, где 
недавно на большом трамплине прохо-
дило культовое «Турне 4 трамплинов», 
а в минувшие выходные спортсме-
ны соревновались уже на гигантском 
сооружении HS235 (шестой раз этот 
город проводит чемпионат мира по по-
летам), где ветровая обстановка имеет 
особое значение для длины полетов и 
безопасности спортсменов.

Ветер вмешивался в проведение соревно-
ваний с первого дня, была отменена и перене-
сена на соревновательный день квалификация. 
Руководил соревнованиями в составе жюри нор-
вежец Бертиль Палсруд, один из самых опытных 
технических делегатов ФИС (он же работал на 
Олимпийских играх в Сочи). Фаворитами спе-
циалисты называли победителя «Турне» Камила 
Стоха из Польши, немецкого прыгуна Рихарда 
Фрайтага и норвежцев Андреаса Стьернена 
и Даниэля Андре Танде, австрийца Штефана 
Крафта и защищающего этот титул теперь уже 
экс-чемпиона Петера Превца.

Формат индивидуальных соревнований 
ЧМ несколько необычный: вместо привычных 
двух раундов чемпион определяется по четы-
рем раундам, по два в день. Но ветер не дал 
возможности провести все четыре раунда, и 
победитель определился в субботу после трех. 
Технический делегат Бертиль Палсруд объяснил, 
что ветер около 8 м/с создавал угрозу безопас-
ности спортсменов (обычно ветровой коридор 
на трамплине задается до 2 м/с, и если скорость 
ветра выше, электронная стартовая система 
автоматически отключает кнопку старта).

Лидерство с первого дня соревнований 
захватил невезучий норвежец Даниэль Андре 
Танде. Почему невезучий? Ведь это у него в про-
шлом сезоне отстегнулось крепление в полете, и 

его мечта выиграть знаменитое «Турне» рухнула, 
но сам он устоял, выручила отличная координа-
ция. Можно сказать, ему еще повезло: норвежец 
не упал и не разбился.

Танде уже в квалификации показал, на что 
способен, установил новый рекорд трамплина в 
238,5 метра и выиграл первый соревнователь-
ный день. Единственный, кстати, когда соревно-
вания удалось провести полностью. В субботу 
ветер снова принялся активно вмешиваться 
в программу, удалось провести только один 
раунд, в результате которого Даниэль Андре 
Танде и стал новым чемпионом мира по по-
летам на лыжах.

Камил Стох при этом подтвердил свою от-
личную предолимпийскую форму и занял второе 
место, показав самый далекий прыжок третьего 
раунда, а Рихард Фрайтаг, к радости местных 
болельщиков, завоевал «бронзу». Стох, кстати, 
расстроился, что 4-й раунд не состоялся. Он уже 
настроился полетать и получить заряд адрена-
лина. «Трудно сказать, было более напряженно 

ждать или прыгать сегодня. Я старался не думать 
об этом, просто сосредоточиться на том, что мне 
нужно было сделать. Хотел совершить еще один 
прыжок, потому что я люблю полеты. Это всегда 
немного странно, когда вы получаете информа-
цию о том, что последний раунд отменен, потому 
что вам не хватает адреналина от прыжка. Но 
все равно приятно», — сказал он в интервью 
прыжковому сайту ФИС Berkutschi. 

Даниэль, сидевший в комнате ожидания 
перед финальным прыжком, когда объявили, что 
заключительный раунд не состоится, просто за-
плакал от избытка эмоций. Товарищи по команде 
и соперники поздравляли его с победой, а он, 
стесняясь, украдкой вытирал слезы.

В последний день чемпионата мира состоя-
лись командные соревнования, которые тоже 
не принесли сюрпризов: норвежцы выиграли 
с большим отрывом, на втором месте Слове-
ния, третью строчку заняли поляки. Российские 
прыгуны — седьмые.

Марина КАЛИНИНА.

CAS ДО ОТКАЗА, 
А ТАМ ПОГЛЯДИМ
Спортивный арбитражный 
суд начал слушания по 
российским спортсменам

Унесенные

Норвежские прыгуны  
в непогоду улетели 
дальше остальных

ветром

НЕ ТОТ
МАРК
Снукерист Аллен впервые 
выиграл представительный 
турнир «Мастерс»

В бурятской школе №5, где подросток с 
топором ранил нескольких семиклассников и 
учительницу, в понедельник возобновились уро-
ки. Теперь эта школа охраняется предельно 
тщательно — с помощью сотрудников военной 
полиции. С автоматами, в масках и камуфляже. 
На въезде в поселок Сосновый Бор, где находит-
ся школа, также находятся усиленные наряды 
для проверки документов. 

Сотрудники полиции говорят, что сами не 
знают, в течение какого времени будут дежурить, 
но точно не меньше недели. 

А директор школы пояснил, что военная 
полиция будет осуществлять охрану до тех 
пор, пока не заключены договоры с частными 
охранными предприятиями и не установлены 
рамки металлоискателя. Он также выразил 
удовлетворение, что на занятия пришли около 
80 процентов учеников, потому что тем, кто еще 
находится в стрессе и боится идти в школу, раз-
решили остаться дома. Он сказал, что кабинет, 
в котором произошло нападение, пока остается 
закрытым, а заявлений о переводе в другие 
школы не поступало.

А почему заявления о переводе должны 
были поступать? Неужели кто-то предполагает, 
что очередной соскочивший с катушек психопат 
будет ломиться снова именно в эту школу? И по-
чему именно эту школу надо укомплектовать 
нарядами военной полиции, от присутствия 

которой все мысли детей будут не об учебе, а о 
возможных будущих нападениях? 

Глава Бурятии заявил, что после случая в 
Сосновом Бору во всех образовательных учреж-
дениях Улан-Удэ, включая детсады и колледжи, 
усилены меры безопасности — там проводится 
инструктаж сотрудников охраны и педагогов, 
вводится пропускной режим, устанавливаются 
тревожные кнопки. Охранять учебные заведения 
будут сотрудники ЧОПов и штатные школьные 
охранники. 

Все эти меры правильные и необходимые. 
Служба безопасности должна быть незаметной — 
чтобы люди, которых она защищает, могли думать 
о своих делах и проблемах, а не о том, что на них 
могут напасть. Так почему же школу, учащиеся ко-
торой уже подверглись нападению и уже испытали 
колоссальный стресс, снабдили такой охраной, 
при виде которой душа уходит в пятки и мысли о 
возможном повторении преследуют ежеминутно? 
Почему в этой школе не принимаются те же меры, 
что и в остальных? Разве вероятность подобной 
атаки в ней выше, чем в других? Разве снаряд 
падает дважды в одну и ту же воронку?

Это забота о детях?
Или желание продемонстрировать эту 

заботу?
К сожалению, в данном случае эти два по-

нятия достигают диаметрально противоположных 
целей.

НА УРОК пОД 
ДУЛОм АВТОмАТА

ФИЛИППОВ — 
МАКСИМОВ — 31:31

«Мастерс» 
Финал: Марк Аллен (Северная Ирландия) — Кайрен Уилсон (Англия) — 10:7
Полуфиналы: Аллен — Хиггинс — 6:3, Уилсон — Трамп — 6:5
Четвертьфиналы: Аллен — О’Салливан — 6:1, Уилсон — Уильямс — 6:1, 
Хиггинс — Дэй — 6:1, Трамп — Мерфи — 6:4

Тарьей Бё.

Марк Аллен впервые поднял 
над головой «треугольник».

Даниэль Андре Танде.
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«Бронза» Шипулина  
и фейр-плей Домрачевой: 

итоги этапа 
биатлонного Кубка мира 

в Антхольце

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%

10.04.2018-
19.04.2018

«КРЫМСКИЕ КАНИКУЛЫ»           
ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК – КЕРЧЬ (3 
дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХ-
ЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-
ВОЛГОГРАД от 19960 р. 

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»  
САМАРА - ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК 
- КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ 
СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК - 
ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА от 42930 р.

25.08.2018-
04.09.2018

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»        
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА  )-УГЛИЧ - МЫШКИН-
ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ(БУЛГАРЫ, 
СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-
ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ 
ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650 р.

28.06.2018-
09.07.2018

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»   
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕ-
ЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»   
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня:(СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.
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